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ПРОЦЕСС Верховный суд 
признал доказательством 
тайную аудиозапись 
разговора

Разрешили ловить 
на слове

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России, по 
сути, разрешил записывать важ-
ные переговоры по телефону без 
разрешения собеседников. Бо-
лее того, под работающие ми-
крофоны можно даже давать в 
долг, и запись в случае конфлик-
та станет доказательством в 
суде — не хуже бумажной распи-
ски. Такую правовую позицию 
Верховный суд страны занял 
при рассмотрении конкретно-
го спора. Самое главное: за-
пись собственных деловых раз-
говоров не является вмеша-
тельством в чужую частную 
жизнь. Ведь тот, кто записыва-
ет, не посторонний в беседе. 

Обсуждаемые вопросы затра-
гивают его напрямую.

Пять лет назад жительница 
Тверской области Анна С. дала в 
долг своей дальней родственнице 
и ее мужу полтора миллиона ру-
блей. Предполагалось, что супру-
ги возьмут деньги под двадцать 
процентов годовых и будут рас-
плачиваться в течение трех лет. 
Но вскоре все пошло не так: дол-
жники отдали лишь небольшую 
часть и разбежались. В том смы-
сле, что их семья распалась, а пла-
тить они перестали. Конечно, сам 
долг был оформлен распиской, 
но в суде, куда обратилась Анна 
С., возникла дилемма: 
кто именно должен от-
давать долги?

ПРОЕКТ МВД предлагает 
устанавливать употребление 
алкоголя по крови

Нетрезвый 
по анализам

Владимир Баршев

МВД предлагает добавить в 
КоАП примечание, в котором бу-
дет установлено предельное ко-
личество содержания алкоголя в 
крови. 

Речь о 12-й, водительской гла-
ве Кодекса об административ-
ных правонарушениях. А точнее, 
о тех статьях, которые касаются 
управления автомобилем в не-
трезвом виде. В примечании к 
ним прописано, что ответствен-
ность по этим статьям наступа-
ет, если установлен факт употре-
бления вызывающих алкоголь-
ное опьянение веществ. Устано-
вить это можно по наличию аб-
солютного этилового спирта в 
концентрации, превышающей 
возможную суммарную погреш-

ность измерений. А именно 0,16 
миллиграмма на один литр вы-
дыхаемого воздуха.

Но вот проблема. Не все води-
тели могут выдохнуть. Водитель 
может в результате аварии по-
гибнуть или получить травму. 
Он может находиться в бессоз-
нательном состоянии даже не из-
за травмы, а из-за количества 
выпитого спиртного. И как в та-
кой ситуации достоверно уста-
навливать, употреблял он алко-
голь или не употреблял? 

Порядок медицинского осви-
детельствования водителей тоже 
прописан для тех, кто находится 
в сознании. Одна из процедур — 
это необходимость дыхнуть в ал-
котестер. А что же де-
лать с «бессознатель-
ными» водителями?
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Торговля Недобросовестных интернет-продавцов 
предлагают штрафовать на полмиллиона рублей

Покупка? Net!

Ирина Ивойлова

С 
этого года вузы могут по-
менять правила целевого 
приема. Министр образо-

вания и науки Ольга Васильева 
на встрече с ректорами педвузов 
предложила несколько мер для 
повышения эффективности це-
левого обучения в педвузах. Речь 
идет о заключении трехсторон-
него договора между работода-
телем, абитуриентом и вузом до 
начала приемной кампании. В 
планах обязать целевиков отра-
батывать по три года на муници-
пальных предприятиях. Такая 
схема может подойти и другим 
отраслевым вузам.

За год в вузах проходят об-
учение 250 тысяч студентов-
целевиков. Возвращаются к ра-
ботодателям в свои регионы не 
более 20—30 процентов. Вот 
свежий пример. В Вологодской 

области к нынешнему февралю 
за направлениями в департа-
мент здравоохранения обрати-
лись более 120 выпускников 
школ. При этом на работу в 
прошлом году пришли только 

46 молодых специалистов. От-
ветственности за то, что нару-
шили условия договора, целе-
вики чаще всего не несут. А по-
тому целевые направления в 
некоторые вузы нередко рас-
сматриваются как удобный 
способ стать студентом с невы-
соким баллом ЕГЭ. 

Кому дать направление, ре-
шает регион или ведомство. По 
закону конкурс среди целевиков 
должен быть. Но если вуз берет 
30 целевиков, а заявлений 31, 
можно считать, что конкурс 
есть. Средний балл целевиков — 
62. При этом для всех 
остальных он может 
быть в вузе и 75, и 80. 

Сергей Куликов

В 
России впервые могут 
быть введены штрафы 
для интернет-магази-
нов, которые обманы-
в а ют  п о к у п ател е й . 

Если мошенничество будет дока-
зано, то продавцам придется за-
платить до полумиллиона ру-
блей.

Поправки в Закон «О защите 
прав потребителей», подготов-
ленные Роспотребнадзором, 
предлагают возложить на интер-
нет-площадки такую же ответст-
венность, как и на обычные мага-
зины. То есть для гражданских 
лиц штрафы могут составить от 3 
до 5 тысяч рублей, должностных 
— от 12 до 20 тысяч рублей, а для 
юридических — от 100 до 500 ты-
сяч рублей.

В первоначальной версии до-
кумента за рекламу недобросо-
вестных магазинов хотели нака-
зывать еще и сайты-агрегаторы, 
но потом решили, что они не 
должны «нести обязанности и от-

ветственность продавца», рас-
сказали «Российской газете» в 
Ассоциации компаний Интернет-
торговли (АКИТ). Это означает, 
что если покупатель столкнется с 
некачественным товаром, он 
должен предъявить претензии и 
требовать возмещения ущерба у 
продавца, а не агрегатора. 

В самом Роспотребнадзоре 
«РГ» рассказали, что пока рано 
говорить о том, как именно будет 
работать схема наказания про-
давцов-обманщиков в Интерне-
те. Документ пока находится на 
стадии обсуждения. 

Что касается схемы действий 
покупателя, который столкнулся 
с подобным нарушением, то она 
проста — пишется жалоба в Роспо-
требнадзор, а затем либо мировое 
соглашение, либо судебное разби-
рательство, отметили в АКИТ. 

Причем жаловаться можно 
уже со вчерашнего дня. С 6 по 20 
февраля в Роспотребнадзоре бу-
дет работать «горячая линия» для 
покупателей, которые столкну-
лись с некачественными товара-
ми, несоответствием заявленных 
цен, сроком доставки и так далее. 

Как сообщило ведомство, «го-
рячая линия» приурочена к Все-
мирному дню прав потребите-
лей, который в этом году будет 
отмечаться 15 марта. Дату и де-
виз — «потребительские права в 
цифровую эпоху» — определила 
Международная федерация по-
требительских органи-
за ц и й  —  C o n s u m e rs 
International (CI). 

ВУЗ Целевики три года должны отработать на родном предприятии

Ушел и не вернулся?

Интернет-магазины привлекли 
пристальное внимание 
Роспотребнадзора.
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Австралийский доллар  44,9676
Азербайджанский манат  30,7393
Армянский драм**  12,0956
Белорусский рубль  30,7313
Болгарский лев  32,2523
Бразильский реал  18,8319

Венгерский форинт**  20,3702
Вон Республики Корея***  51,6069
Датская крона*  84,8367
Доллар США  58,7121
Евро  63,1566
Индийская рупия**  87,3562

Казахстанский тенге**  18,2401
Канадский доллар  45,0453
Киргизский сом**  84,5234
Китайский юань*  85,5363
Молдавский лей*  29,5407
Новый туркменский манат  16,8013

Норвежская крона*  71,2569
Польский злотый  14,6733
Румынский лей  13,9608
СДР  79,7921
Сингапурский доллар  41,6486
Таджикский сомони*  73,9913

Турецкая лира  15,9565
Узбекский сум**  18,1210
Украинская гривна*  21,5853
Фунт стерлингов  73,1259
Чешская крона*  23,3383
Шведская крона*  66,8185

Швейцарский франк  59,0249
Южноафриканский рэнд*  44,1444
Японская иена**  52,1121

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.02.17 

Акцент

 Роспотребнадзор открыл 
«горячую линию» для тех, 
кто столкнулся с обманом 
при покупках в Интернете

Акцент

 Целевые направления 
нередко становятся способом 
поступить в вуз с невысоким 
баллом ЕГЭ

ЦИФРА

800
МИЛЛИАРДОВ
РУБЛЕЙ
составил объем онлайн-продаж 
в России в 2016 году
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Покупка? Net!

Кстати, потребители смогут не только пожало-
ваться, но и оперативно проконсультироваться 
по поводу покупки товаров и услуг через Все-

мирную паутину и их возврату. А еще — узнать о том, как 
составить исковое заявление и познакомиться с право-
защитной практикой в этой сфере. Информация о режи-
ме работы и контактные телефоны «горячих линий» раз-
мещены на сайтах территориальных управлений Роспо-
требнадзора и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии», 
говорится в официальном сообщении на сайте Роспо-
требнадзора.

«Горячая линия» никогда и никому не помешает, — 
уверена управляющий партнер компании «2К» Тамара 
Касьянова. — А вот наказание «по всей строгости зако-
на» — это чисто российская специфика». По ее словам, в 
развитых странах подобные проблемы решаются в са-
мой системе за счет рейтингов продавцов и отзывов об 
их работе. Недобросовестные продавцы, как правило, 
сразу выкидываются из системы за счет жалоб. Поку-
патели очень осторожно покупают у тех, у кого малень-
кий рейтинг или плохие отзывы. Накрутка рейтинга и 
тому подобные факты исключаются опять же самой си-
стемой. То есть Интернет успешно регулируется сам 
по себе, отмечает эксперт. 

Необходимо унифицировать правила, действующие в 
обычной торговле, уверен глава Ассоциации компаний 
Интернет-торговли (АКИТ) Алексей Федоров. «Мы счи-
таем, что на каждом сайте, который имеет кнопку «ку-
пить», должна находиться вся информация, которая на-
ходится в «уголке прав потребителя», — считает он. — За-
ходя в обычный магазин, мы легко можем найти место, 
где висит жалобная книга и узнать, кому принадлежит 
магазин. Большинство же сайтов принадлежат частным 
лицам, информацию о которых без запроса в органы по-
лиции порой найти просто невозможно».

Как отмечает глава АКИТ, поправки в законопроект 
могут вступить в силу уже в этом году. При условии, что 
они будут приняты Госдумой в весеннюю сессию.

Нетрезвый 
по анализам

Даже когда врачи взяли анализ крови и устано-
вили, что пациент пьян, привлечь его к ответст-
венности нельзя, утверждают в ГИБДД. Таким 

образом, не всех выпивших водителей удается наказать. 
Те, кто уж совсем перестарался с количеством, могут и 
избежать сурового ответа. 

Дело в том, что в старом приказе минздрава был 
пункт, в соответствии с которым, если водитель находит-
ся в бессознательном состоянии, врачи устанавливали, 
трезв он или пьян, именно по анализу крови. Поэтому за-
кон работал в полную силу. И даже те водители, которые 
попали в реанимацию, не могли избежать ответственно-
сти за управление в нетрезвом виде. Напомним, что в 
том приказе нетрезвым признавался человек, в крови 
которого выявлено не менее 0,5 грамма абсолютного 
этилового спирта на литр крови. Проще говоря, 0,5 про-
милле. Но из действующего текста приказа все упомина-
ния о крови ушли. Поэтому и задумались в МВД, каким 
образом прикрыть неожиданно образовавшуюся дырку 
в законодательстве. 

На федеральном портале проектов нормативных пра-
вовых актов regulaition.gov.ru вывешено предложение о 
разработке поправок в КоАП, которые должны устра-
нить эту проблему. А именно МВД предлагает дополнить 
примечанием статью 12.8, которая предусматривает от-
ветственность за управление в нетрезвом виде, и часть 3 
статьи 12.27, которая предусматривает наказание, если 
водитель выпил после ДТП, но до того, как инспектор 
принял решение о необходимости освидетельствования. 

В этом примечании будет сказано, что соответствую-
щая ответственность наступает в случае установленного 
факта употребления вызывающих алкогольное опьяне-
ние веществ, кото-
рый определяется в 
том числе наличием 
абсолютного этило-
вого спирта в кон-
центрации 0,3 и бо-
лее грамма на один 
литр крови. То есть, 
грубо говоря, 0,3 
промилле.

Это чуть более су-
ровое требование, 
чем если бы води-
тель дыхнул в алко-
тестер. Ведь если пе-
ресчитать допустимую погрешность 0,16 мг алкоголя на 
литр выдыхаемого воздуха в другое измерение, то полу-
чим 0,35 промилле содержание спирта в крови. 

В МВД ссылаются на приложение к Европейскому со-
глашению, дополняющему Конвенцию о дорожном дви-
жении 1968 года, которую Россия подписала. В этом до-
кументе говорится, что в национальном законодательст-
ве должны быть предусмотрены специальные положе-
ния, касающиеся вождения под воздействием алкоголя, 
а также допустимый законом уровень содержания алко-
голя в крови, а в соответствующих случаях — в выдыхае-
мом воздухе, превышение которого является несовме-
стимым с управлением. Во всех случаях максимальный 
уровень содержания алкоголя в крови не должен превы-
шать 0,50 г чистого алкоголя на литр крови или 0,25 мг 
на литр выдыхаемого воздуха.

По данным ГИБДД за 11 месяцев прошлого года, по 
вине нетрезвых водителей легковушек произошло почти 
11 тысяч «пьяных» аварий. Это, впрочем, на 8 процентов 
меньше, чем годом ранее. Однако количество погибших 
в этих ДТП выросло на один процент и составило 3136 
человек. 

А ситуация с грузовиками еще более плачевная. По 
вине нетрезвых водителей грузовиков произошло 768 
ДТП. Рост составил почти 96 процентов! В этих авариях 
погибло 222 человека, что на 76 процентов больше, чем 
за аналогичный период 2015 года. 

И только с автобусами не все так грустно. По вине не-
трезвых водителей автобусов за те же 11 месяцев прош-
лого года произошло 54 ДТП, что на 8 процентов больше, 
чем годом ранее. В них погибло 10 человек. А это меньше 
на 52 процента. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил целевые модели упрощения ведения бизнеса в регионах

Разрешать по новым срокам 
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил 12 це-
левых моделей упрощения 

ведения бизнеса и повышения 
инвестиционной привлекатель-
ности регионов по ключевым па-
раметрам. 

К ним относятся упрощении 
получения разрешений на строи-
тельство, регистрации права соб-
ственности на земельные участ-
ки и недвижимость, о постановке 
ее на кадастровый учет, присое-
динении к электросетям, подклю-
чении к газу, теплу, воде, а также о 
привлечении инвестиций и рабо-

те с инвесторами. «Эти целевые 
модели подготовлены на базе так 
называемых лучших практик. 
Надеюсь, они помогут регионам 
разработать собственные «до-
рожные карты» по улучшению 
условий ведения бизнеса», — ска-
зал премьер на совещании со сво-
ими заместителями.

В текущем году, рассказал 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, правительство будет ра-
ботать с регионами над разра-
боткой этих «дорожных карт». 
Организационное сопровожде-
ние возложено на Агентство 
стратегических инициатив, а 
министерство экономического 

развития два раза в год будет от-
читываться о том, как продвига-
ются дела. Конкретными резуль-
татами должно стать, например, 
сокращение времени на получе-
ние разрешения на строительст-
во с 210 до 80 дней, на подключе-
ние к электросетям не должно 
превышать 90 дней, а срок по-
становки на кадастровый учет 
сократят с 80 до 38 дней.

В качестве успешного приме-
ра развития предприниматель-
ства на местах Шувалов привел 
Кемеровскую область, где во 
всех 24 моногородах ситуация 
стабильная, и особенно выделил 
Анжеро-Судженск. До конца 
года город, возможно, вообще 
покинет список населенных 

пунктов, которые относятся к 
монопрофильным образовани-
ям. При этом он пообещал, что 
даже в этом случае все програм-
мы поддержки города будут про-
должены.

«Мы понимаем, количество 
моногородов — городов, где зна-
чительная часть людей трудится 
на одном производстве, причем 
эти производства еще, к сожале-

нию, иногда останавливаются — 
у нас очень значительное, поэто-
му эта работа должна быть по-
строена на относительно долгую 
перспективу», — заявил Дмит-
рий Медведев, добавив, что для 
полного преодоления этой уна-
следованной особенности рос-
сийской экономики потребуют-
ся годы.

Кроме того, глава правитель-
ства сообщил о подписании двух 
постановлений, направленных 
на поддержку отечественной от-
расли производства товаров и 
средств реабилитации для инва-
лидов. Первым документом ут-
верждены правила предоставле-
ния субсидий российским орга-
низациям на покрытие части за-
трат на инвестпроекты по выпу-
ску такой продукции. В них 
уточняются формы расчета суб-
сидии, прописан максимальный 
размер субсидии — до 200 мил-
лионов рублей. Второе поста-
новление вводит правила предо-
ставления субсидий на проведе-
ние НИОКР в рамках инвестпро-
ектов. 

— В конечном счете нужно сде-
лать все, чтобы люди с ограниче-
ниями по здоровью как можно 
быстрее получили новые инва-
лидные коляски и другие виды 
техники, все, что необходимо 
для обеспечения нормальной 
жизни, — подчеркнул Медведев.
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Глава ВТБ 
рассказал 
президенту
о кредитах 
для населения

ИПОТЕКА 
В ПОРТФЕЛЕ

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин обсудил с главой ВТБ Анд-
реем Костиным вопросы ипотеч-
ного кредитования и программы 
по Дальнему Востоку.

На встрече в сентябре прош-
лого года речь шла о предвари-
тельных итогах работы в 2016 
году. «Договорились, что посмо-
трим, как пойдет работа в начале 
этого года по ипотеке», — напом-
нил Владимир Путин.  «Мне бы 
хотелось ещу поговорить о том, 
как вы поддерживаете отдель-
ные программы по Дальнему 
Востоку», -- также заметил глава 
государства и предоставил слово 
собеседнику.

«Год был достаточно успеш-
ным», — оценил Костин и пере-
шел к теме ипотеки. Общий объ-
ем выданных ипотечных креди-
тов вырос на 15 процентов, а ко-
личество выдаваемых кредитов 
в принципе — даже на 40, сооб-

щил он. «Важно сказать, что 
ставки по ипотечным кредитам 
вернулись на уровень, который 
был до 2014 года, то есть они до-
вольно серьезно снизились», — 
отметил глава ВТБ. В конце пер-
вого квартала ипотечный пор-
тфель банка достигнет важной 
символической цифры в один 
триллион рублей, полагает он. 
«Считаем, что в этом году дина-
мика будет такой же положи-
тельной, ожидаем на уровне не 
менее 10 процентов, даже не-
смотря на то, что в этом году 
уже не будет действовать про-
грамма государственной под-
держки ипотеки», — заявил Ко-
стин. 

Глава ВТБ также сообщил, что 
один из дочерних банков — Почта 
Банк — достиг договоренности с 
Фондом развития Дальнего Вос-
тока. «И мы в середине этого 
года запустим специальную про-
грамму для обустройства тех 
граждан, которые будут полу-
чать «дальневосточный гектар». 
— Это небольшие кредиты от 300 
до 500 тысяч рублей, которые 
будут выдаваться по льготной 
ставке, примерно 8—10 процен-
тов, не выше», — конкретизиро-
вал докладчик. «Считаем, что 
это будет серьезным подспорьем 
для развития этой програм-
мы», — заметил Костин. «Хоро-
шо», — согласился президент.

Президент Владимир Путин назначил Максима Решетникова 
врио губернатора Пермского края

Есть куда двигаться

Кира Латухина, Игорь Карнаухов

В
чера в Пермском крае 
сменилось руководство. 
Президент досрочно от-
правил в отставку главу 
региона Виктора Басар-

гина с формулировкой «по собст-
венному желанию»: с утра тот за-
явил, что решил уйти со своего 
поста. Временно исполняющим 
обязанности губернатора края 
указом Владимира Путина назна-
чен Максим Решетников — уроже-
нец Перми, который до последне-
го времени возглавлял департа-
мент экономической политики и 
развития города Москвы. 

«Вы урожденный пермяк, учи-
лись там и начали работать», — за-
метил президент на встрече с Ре-
шетниковым в Ново-Огарево. 
«Да. Учился, женился, детей ро-
дил», — подтвердил Решетников. 
«Ну, жена рожала, — поправил его 
глава государства. — Во всяком 
случае вы связь со своей малой 
родиной всегда сохраняли и ощу-
щаете до сих пор. Вы там по служ-
бе доросли до начальника аппара-
та губернатора».

«Да, был такой опыт, — кивнул 
Решетников. — Занимался эконо-
микой, потом руководил аппара-
том». «Мы с вами вместе работа-
ли в правительстве Российской 
Федерации, — напомнил Влади-
мир Путин. — Когда я был предсе-
дателем правительства, вы были 
директором департамента». «Да, 
Владимир Владимирович, я при-
сутствовал на ваших совещаниях, 
это была большая школа», — ска-
зал Решетников.

«Если я вам предложу вернуть-
ся на свою малую родину в качест-
ве исполняющего обязанности гу-
бернатора?» — спросил президент.

«Это будет большая честь для 
меня и большое доверие, — при-
знался собеседник. — Более того, 
это действительно двойная ответ-
ственность, потому что это мой 
родной край, за который я пере-
живаю, за который все мы пере-
живаем. У края очень большой по-
тенциал, и предстоит очень мно-
гое сделать, чтобы этот потенциал 
в большей степени работал на 
благо жителей края. Там есть, 
куда дальше двигаться».

Владимир Путин поинтересо-
вался, что же самое главное в раз-
витии этого региона. «Наверное, 
две большие задачи, — ответил Ре-
шетников. — В первую очередь это, 
конечно, социальная защита и 
развитие социальной сферы, по-
тому что, безусловно, и по линии 
здравоохранения, и по линии об-
разования есть куда двигаться, 
учитывая новые задачи, которые 
вами поставлены».

«И, безусловно, развитие эко-
номики, потому что Пермь все-та-
ки промышленный, индустриаль-
ный хребет страны, и очень важно, 
чтобы промышленность и дальше 
развивалась, учитывая и новые 
технологии, и новые возможности, 
— продолжил Решетников. — Но в то 
же время и традиционные пред-
приятия, связанные с ресурсами, 
тоже должны работать, должны эф-
фективно развиваться».

«Вы хорошо знаете ситуацию в 
Перми и, надеюсь, все сделаете 
для того, чтобы оправдать ожида-
ния людей, — нерешенных вопро-
сов еще достаточно — опираясь, 
конечно, на то, что было сделано 
предыдущей командой», — сделал 
вывод президент. «Безусловно, 
Владимир Владимирович», — заве-
рил собеседник.

Заявление Виктора Басаргина 
об отставке «особой неожиданно-
стью не стало», отметил пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков, отвечая на вопросы журна-
листов. «Это рабочий процесс, 
нормальная цивилизованная пра-
ктика», — добавил он. 

Песков также подчеркнул, что 
«обновление губернаторского 
корпуса — это не кампания, а по-
стоянный ротационный процесс». 
«Президент неоднократно гово-
рил, что этот процесс обновления 
— это такая константа в его линии, 
и очевидно, что эта линия будет 
продолжаться», — отметил пресс-
секретарь главы государства. От-
вечая на вопрос, возможны ли ка-
дровые решения по другим губер-
наторам, Песков заметил: «Я не 
могу в данном случае ничего анон-
сировать, но по мере того, как пре-
зидент будет принимать какие-ли-
бо решения в плане руководства 
регионов, мы будем вас незамед-
лительно информировать». 

Добавим, что в сентябре 2017 
года в России пройдет очередной 
Единый день голосования, в ходе 
которого будут избираться главы 
14 регионов, в их числе и Перм-
ский край. 

Полномочия Басаргина исте-
кали в мае этого года. «Несмотря 
на то, что период моих полномо-
чий истекает значительно позд-
нее, в мае текущего года, я обра-
тился к президенту с просьбой по-
ручить мне новое задание, не до-
жидаясь формального срока», — 
заявил Басаргин на пресс-конфе-
ренции, в ходе которой он расска-
зал о своей отставке и о том, что 
не будет участвовать в губерна-
торских выборах, намеченных на 
сентябрь. Он подчеркнул, что его 
шаг взвешен и обдуман. 

Перспективы продления пол-
номочий Басаргина в мае были 
шаткими, считает пермский поли-
толог Олег Подвинцев. «Не послед-
нюю роль сыграли ошибки, совер-
шенные в последние месяцы, — это 
и отставка краевого правительст-

ва, и непонятная административ-
ная реформа без конкретики», — 
говорит эксперт.  Глава Фонда раз-
вития гражданского общества 
Константин Костин обращает вни-
мание на то, что оценки Басаргина 
в рейтинге эффективности губер-
наторов, который составляет 
фонд, всегда были довольно низки-
ми, хотя Пермский край — большой 
и промышленно развитый регион. 
По словам Костина, проблема за-
ключалась в наличии линий на-
пряжения между губернатором и 
местной элитой. Поэтому одна из 
главных задач нового врио, по мне-
нию эксперта, — наладить эффек-
тивные рабочие взаимоотноше-
ния с региональными элитами. В 
этом Решетникову может помочь 
его предыдущий опыт: он как раз 
курировал взаимодействие с му-
ниципалитетами, когда работал в 
администрации края. 

Владимир Путин — Максиму 
Решетникову: Надеюсь, все сделае-
те для того, чтобы оправдать 
ожидания людей.

Игорь Шувалов рассказал, как будет идти разработка «дорожных карт» в регионах по целевым моделям.

Акцент

 Конкретными результатами 
должно стать, например, 
сокращение времени 
на получение разрешения 
на строительство с 210 
до 80 дней

Акцент

 Линия на обновление 
губернаторского корпуса 
будет продолжаться

В каких случаях автовладелец сможет доказать, 
что не он был за рулем — узнайте на сайте
rg.ru/art/1363214

Публикацию комментирует 
Дмитрий Ермак
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Объем выданных 
ипотечных 
кредитов вырос 
на 15 процентов, 
а ставки 
довольно серьезно 
снизились

Количество аварий 
с пострадавшими 
по вине нетрезвых 
водителей грузови-
ков выросло 
на 96 процентов 
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СПРАВКА «РГ»
Максим Решетников родился 11 июля 1979 года в Перми. В 2000—
2007 годах работал в администрации Пермского края, дорос до пози-
ции первого замглавы администрации губернатора. В 2007—2009 
годах работал в министерстве регионального развития РФ, где воз-
главлял департамент мониторинга и оценки эффективности дея-
тельности органов государственной власти субъектов РФ. В 2009 
году Решетников возглавил администрацию губернатора Пермского 
края, затем вернулся в Москву и в течение следующих двух лет зани-
мал пост директора департамента государственного управления, 
регионального развития и местного самоуправления правительства 
России. В 2010 году перешел на работу в правительство Москвы сна-
чала на должность первого замруководителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, а в апреле 2012 года стал министром столич-
ного правительства, главой департамента экономической полити-
ки и развития, где и работал до последнего времени. 

АЛКОГОЛЬ

Без скидок на градус
Промоакции, подразумевающие скидки на алкогольную продук-

цию, по сути являются рекламой алкоголя и должны быть запреще-

ны. Так глава Роспотребнадзора Анна Попова прокомментировала 

предложение об исключении алкоголя из акций в розничных мага-

зинах. По ее мнению, «скидочные акции должны рассматриваться 

как и любая другая рекламная кампания и должны быть запрещены».
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву 
доложили о росте пенсий

Реальный процент

Владимир Кузьмин

ИНДЕКСАЦИЯ пенсий в нача-
ле текущего года позволила пе-
рейти к их росту в реальном вы-
ражении. Рост превысил уровень 
инфляции прошлого года при-
мерно на 2 процента. 

Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев встретился с 
руководителем Пенсионного 
фонда России (ПФР) Антоном 
Дроздовым, чтобы обсудить те-
кущую работу фонда. Начало 
года для него выдалось «горя-
чим». В январе предстояло всем 
пенсионерам провести единов-
ременную денежную индекса-
цию в размере 5 тысяч рублей. 
«Также, как известно, было при-
нято решение вернуться к преж-

ней системе индексирования 
пенсий всех неработающих пен-
сионеров по инфляции, то есть 
исходя из роста цен, накоплен-
ной за прошлый год, — напомнил 
глава правительства. — Мы уже 
приступили к этой процедуре: 
начиная с 1 февраля пенсии про-
индексированы на 5,4 процен-
та».

Глава фонда сообщил, что еди-
новременные выплаты доведены 
до всех, кому они положены: 
«Доставка произведена 43,5 
миллиона пенсионеров». На эти 
выплаты Пенсионный фонд на-
правил 222 миллиарда рублей. 

До 1 февраля ПФР подгото-
вился к повышению пенсий в со-
ответствии с решением прави-
тельства. «Индексация будет 
произведена или уже произведе-
на 31,5 миллиона человек, — под-
черкнул Дроздов. — Деньги уже 
направлены, и с 3 февраля почта 
их разносит, и в кредитные орга-
низации они уже направлены». 
На те же 5,4 процента повышены 
ежемесячные выплаты льготным 
категориям граждан — инвали-
дам, участникам Великой Отече-
ственной войны. Всего 15,6 мил-
лиона граждан.

«В результате этих мер пен-

сия увеличится до 13 620 ру-
блей, а с учетом 5 тысяч единов-
ременной выплаты — до 14 тысяч 
рублей», — подсчитал глава Пен-
сионного фонда. «То есть если 
разложить саму пенсию плюс 
единовременную выплату, то мы 
выходим на сумму 14 тысяч ру-
блей ежемесячной пенсии?» — 
уточнил Дмитрий Медведев. 
«Даже несколько больше. Это 
более чем на 2,1 процента боль-
ше, чем инфляция», — заявил Ан-
тон Дроздов. «Это означает, по 
сути, переход к росту пенсии не в 
номинальном, а в реальном вы-
ражении», — резюмировал глава 
правительства.

Кроме того, с 1 апреля пред-
стоит индексация социальных 
пенсий на рост индекса прожи-
точного минимума пенсионера, 
и 1 августа в обычном режиме 
предстоит перерасчет пенсии 
для работающих пенсионеров. 
Средний размер этого перерас-
чета – около 200 рублей.

Особенностью этого года ста-
ло то, что около 70 регионов 
установили федеральные соци-
альные доплаты к пенсии для 
тех, у кого она ниже прожиточ-
ного минимума, установленного 
в субъекте Федерации. Рассказал 
глава ПФР и о развитии элек-
тронной системы оказания 
услуг.

— Прошу вас и дальше разви-
вать все возможные формы 
услуг, которые удобны для на-
ших пенсионеров, для получате-
лей различного рода иных вы-
плат, с тем чтобы это было удоб-
но для граждан нашей страны, 
чтобы это имело современную 
форму, — обратился Дмитрий 
Медведев к собеседнику. — В то 
же время люди, у которых есть 
право на те или иные выплаты — 
будь то пенсии или что-то иное, – 
должны иметь  возможность вы-
брать форму получения денег.

Рынки Напряженность между Ираном и США может поднять нефть до 67 долларов

Баррель укачало
Александра Воздвиженская 

В 
начале недели нефть 
марки Brent превысила 
57 долларов за баррель, 
следом российская мар-
ка Urals перешагнула от-

метку 55 долларов. Рынок пози-
тивно оценил усилия Организа-
ции стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК), России и более десяти го-
сударств по сокращению уровня 
добычи, но ужесточение ритори-
ки США по отношению к Ирану 
грозит ростом котировок вплоть 
до 67 долларов. Это может под-
стегнуть нефтедобычу в США и 
других странах, что чревато но-
вым витком падения цен.

По итогам января 2017 года две 
страны ОПЕК Ангола и Саудов-
ская Аравия перевыполнили план 
по сокращению добычи, осталь-
ные игроки, наоборот, недотянули 
до целевых показателей. Как сле-
дует из исследования Reuters, со-
ставленного на основе данных об 
отслеживании грузов и информа-
ции, полученной от источников в 
отрасли и от нефтекомпаний, за 
месяц ОПЕК сократила добычу на 
миллион баррелей в сутки. Таким 
образом обязательства картеля по 
снижению производства выпол-
нены на 82 процента.

Россия, крупнейшая нефтедо-
бывающая страна вне ОПЕК, при-
соединившаяся к соглашению, со-
кратила добычу на 117 тысяч бар-
релей в сутки, сообщил министр 
энергетики Александр Новак. Из-
начально за январь планирова-
лось снизить планку на 50 тысяч 
баррелей, и перевыполнению пла-
на помогли морозы в Западной 
Сибири, основном нефтедобыва-
ющем регионе страны. Также дан-
ные по добыче раскрыл Азербайд-
жан: как сообщили в минэнерго, 
производство упало на 35 тысяч 
баррелей, то есть обязательства 
страны полностью выполнены в 
рамках соглашения.

После публикации этих дан-
ных котировки нефти поднялись с 
53—55 долларов за баррель Brent 
до 56,5—57,3, но медленному по-
дорожанию сырья не в меньшей 
степени помогла геополитическая 
обстановка. Так, в минувшую пят-
ницу США ввели новый санкцион-
ный пакет против 12 иранских 
компаний в связи с испытаниями 

баллистической ракеты в Ислам-
ской Республике, что было вос-
принято американской стороной 
как нарушение резолюции Совета 
Безопасности ООН. Риторика 
США по отношению к Ирану стала 
более жесткой, и нервозность на 
биржевом рынке выразилась в 
укреплении стоимости нефти.

«Непосредственной угрозы по-
ставкам (нефти из Ирана. — Прим. 
ред.) ужесточение риторики не 
несет, но она может преобразо-

ваться в действия, а действия в но-
вые ограничения, которые могут 
предусматривать запрет на им-
порт нефти из Ирана, — считает 
Андрей Кочетков из «Открытие 
Брокер». — Если же говорить непо-
средственно о рынке нефти, то его 
краткосрочной реакцией на рост 
напряженности между Ираном и 
США будет покупка риска, что 
приведет к повышению котиро-
вок». При реализации негативно-
го сценария рынок выйдет в диа-

пазон 62—67 долларов по Brent, го-
ворится в обзоре компании.

С такой оценкой солидарны 
другие эксперты. «Наблюдавший-
ся в последнее время рост цены на 
нефть на два-три доллара об-
условлен исключительно опасе-
ниями в связи с усилением напря-
женности в американо-иранских 
отношениях, — пишут аналитики 
Sberbank CIB. — Если выяснится, 
что появившиеся в последнее вре-
мя опасения были беспочвенны, 
то это неизбежно повлечет за со-
бой коррекцию нефтяного рынка 
и снижение цен на нефть до уров-
ня поддержки 54,94 доллара за 
баррель». В противном случае 
возможен резкий рост цены боч-
ки до 60,74 за баррель и выше.

Тем не менее есть несколько 
сдерживающих факторов, кото-
рые еще не проявили себя в пол-
ной мере. Сюда относится восста-
новление добычи на сланцевых 
месторождениях США и в целом 

рост буровой активности за океа-
ном, который наблюдается с сере-
дины 2016 года. По итогам прош-
лой недели в США находятся в ра-
боте 583 вышки, что в 1,8 раза 

больше, чем в мае 2016-го. Впро-
чем, это далеко от докризисного 
уровня: в 2014 году в работе было 
1400—1600 вышек.

«При цене выше 60 долларов 
можно ожидать бурного роста до-
бычи не только в США, но и в дру-
гих странах. Соответственно это 
приведет к очередному избытку 
нефти на рынке, что может стать 
причиной обвала цены, -—объя-
сняет Андрей Кочетков. — На теку-
щий момент рынок балансирует 
за счет сокращения объема инве-
стиций и низкой рентабельности. 
Вкупе с истощением месторожде-
ний это должно привести к более 
сбалансированному состоянию 
спроса и предложения. Соответ-
ственно искусственное повыше-
ние цен нарушит хрупкий баланс 
и будет угрожать нестабильно-
стью цен в среднесрочной пер-
спективе».

Если же посмотреть на ситуа-
цию с позиции российского бюд-
жета, то ограниченный восходя-
щий тренд по нефти играет на 
руку исполнению бюджета на 
2017 год. Если цена сырья выйдет 
в более высокий диапазон, то 
минфин, который с февраля заку-
пает валюту при бочке Urals доро-
же 40 долларов, получает возмож-
ность еще сильнее нарастить соб-
ственный резерв. Для бюджета 
это означает более высокую сба-
лансированность.

Вероятность запрета на импорт нефти из Ирана повышает спрос на риск, что толкает вверх котировки.

Акцент

 Нефть выше 60 долларов 
приведет к очередному 
избытку на рынке, что может 
стать причиной обвала цены

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

АБСУРД
ВОЕННАЯ судорога по границе Украина — ДНР поража-
ет своей абсурдностью.

Обычно военные действия работают на Конечную 
Цель — разгромить противника, принудить его или к ка-
питуляции или по крайней мере, нанеся ему физически и 
психологически неприемлемый ущерб, вынудить пойти 
на переговоры на выгодных победителю условиях.

В данном случае эти цели просто в принципе нереаль-
ны. ДНР не может разгромить армию Украины. Можно 
добиться тактического успеха на узком участке, но в це-
лом украинская армия, очевидно, несопоставимо силь-
нее военных подразделений ДНР с любым числом «рос-
сийских добровольцев». А Россия свою армию для «раз-
грома Украины» никогда не пошлет, так как это была бы 
100% пиррова победа. Для России разгром Украины обе-
рнулся бы полным разрывом с Западом, а кроме того, 
распад Украины — «геополитическая катастрофа» и гра-

жданская война на 
границе России и 
окончательный крах 
СНГ.

Но и Украина не 
может разгромить 
ДНР. Очевидно, что 
за ДНР так или иначе 
стоит Россия. И Рос-
сия просто не даст 
«уничтожить ДНР», 

а силы России примерно настолько же больше, чем у Ук-
раины, насколько у Украины больше, чем у ДНР.

Итак, ГЛОБАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ цели, «победы» в 
здравом рассудке не может ставить перед собой ни та, ни 
другая сторона.

Это давно сказано — «военного решения НЕТ».
Как раз нынешнее статус-кво более или менее соот-

ветствует балансу военно-политических сил. 
Так кто же и зачем хочет его нарушить, за что погиба-

ют и страдают люди? Обычный ответ таков. Это — «ги-
бридная война», реалити-шоу с трупами, кровавый 
пиар, Колизей гладиаторов, где цель действий — набор 
очков в политико-пропагандистских играх. Артподго-
товка в таком случае «гибридная» — с одной стороны, на-
стоящая артиллерия, с другой — «арт». Украина обвиняет 
в провокации Россию, Россия — Украину. Зачем России 
устраивать весь этот кровавый цирк? Ответ украинской 
пропаганды — «чтобы привлечь к себе (России, Путину) 
внимание Трампа, проверить его реакцию».

Абсурдный ответ. Кому-кому, а Путину грех жало-
ваться на «недостаток внимания», тем более в Америке. 
Я даже не обсуждаю, зачем Путину так уж остро необхо-
димо «внимание Трампа», но в любом случае он это вни-
мание более чем имеет. Как раз накануне обострения со-
стоялся часовой разговор с Трампом, которому (разго-
вору), как мне кажется, мировые (отнюдь не только рос-
сийские!) СМИ придали какое-то все же неадекватно ги-
гантское значение. Но это лишь говорит о размере вни-
мания к Путину. «Проверить реакцию Трампа». Что про-
верять? И так ясно — Госдеп скажет все положенные сло-
ва о прекращении насилия и т.д. — «ребята, давайте жить 
дружно». А Трамп, которого интересуют прежде всего 
внутренние дела (тут мы видим немало интересного), во-
обще внятной реакции не выскажет. Все это на 100% 
предсказуемо. Если люди в Донбассе гибнут «ради взгля-
да Трампа», то зря — он на Донбасс не глядит.

При этом Россия хочет наладить отношения с США, 
ЕС, хочет снятия санкций. В Киеве считают, что в Москве 
думают, что самый надежный способ улучшить отноше-
ния с Западом — это провоцировать военные действия, 
которые раздражают Запад?! Логично… 

Теперь рассмотрим противоположную версию: все, 
что Украина приписывает России, это просто ПРОЖЕК-
ТИВНЫЙ ТЕСТ, это мотивы самой Украины.

Звучит, конечно, более правдоподобно. И недостаток 
внимания Трампа — есть. И зависимость от США и ЕС — 
огромна. И есть желание любой ценой не допустить, чтоб 
с России сняли санкции, потому что это «обидно», «нес-
праведливо». И, наконец, главное — кому война, кому 
мать родна. Если России война НЕВЫГОДНА, то Украин-
скому руководству ВЫГОДНА, ведь только «война все 
спишет» — отсутствие реформ, вечные обвинения в кор-
рупции и т.д. «Под войну» можно снова просить деньги в 
ЕС. Тем не менее в этой версии есть очевидные нестыков-
ки. Не видна выгода ЛИЧНО Порошенко. Оппозиция — а 
она на Украине сильна — когда все кончится ничем, обви-
нит Верховного главкома в очередных неудачах армии. И 
Порошенко не может этого не знать.

Денег «под войну» не дадут. Деньги ЕС, МВФ и т.д. 
дают не «вообще», а только под КОНКРЕТНЫЕ ПРОЕК-
ТЫ. Тем более учитывая плохую репутацию Украины. 
Кроме нового РАЗДРАЖЕНИЯ, это обострение никаких 
чувств ни в США, ни 
в ЕС не вызовет. И 
раздражение не 
только против Мо-
сквы, но и против 
Киева, Порошенко.

Общественный 
энтузиазм на Украи-
не будет сильным, но 
быстро пройдет. Это 
сгодилось бы как 
«допинг под выбо-
ры», но никаких вы-
боров сейчас нет. Че-
рез месяц-другой 
весь этот бесслав-
ный эпизод совсем 
не добавит популярности Порошенко. Наконец, если 
цель — помешать снять санкции с РФ, то этот вопрос ЕС 
будет решать в июне. К тому времени февральский дым 
давно развеется… Так что зачем бы Порошенко стал это 
«организовывать» СЕЙЧАС — непонятно.

Может это делают, чтоб усилить позиции той или дру-
гой стороны на переговорах в Минске? Но переговоры-то 
О ЧЕМ? О «конституционной реформе» на Украине, вы-
борах в Донбассе, передаче границы под контроль Укра-
ины, выводе «российских добровольцев». ЧЕМ по любо-
му из этих вопросов может помочь захват любой сторо-
ной 2—3 деревень? Но ведь военные действия-то ИДУТ! 
Кто-то же приказы отдает?.. Думаю, тут — ДУРНАЯ БЕС-
КОНЕЧНОСТЬ ВОЙНЫ РАДИ ВОЙНЫ.

Десятки тысяч вооруженных, хорошо мотивирован-
ных, но плохо управляемых людей топчутся на пятачке, 
решая «тактические задачи». Все это НЕИЗБЕЖНО вре-
мя от времени ведет к вспышкам, и тогда, чтоб не дать 
«разбить своих», подтягиваются «основные силы». И 
идет бессмысленное и беспощадное убийство — пока его 
кое-как не остановят… ровно на том же пятачке. До сле-
дующей вспышки.

Есть желание любой 
ценой не допустить, 
чтоб с России 
сняли санкции

Только «война все 
спишет» — отсутст-
вие реформ, вечные 
обвинения в кор-
рупции и т.д. «Под 
войну» можно снова 
просить деньги в ЕС

Пенсия обгонит 
инфляцию более 
чем на 2 процента

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

СТАТИСТИКА

Как изменилась добыча в странах ОПЕК, России 
и Азербайджане в январе, млн барр/сутки

Источник: Reuters, ЦДУ ТЭК, Минэнерго Азербайджана

Цель производства на январь Фактическое производство

Алжир 1,039 1,08

Ангола 1,673 1,65

Эквадор 0,522 0,53

Габон 0,193 0,2

Иран* 3,797 3,73

Ирак 4,351 4,51

Кувейт 2,707 2,72

Катар 0,618 0,63

Саудовская Аравия 10,058 9,98

ОАЭ 2,874 2,93

Венесуэла 1,972 2,05

Россия 11,17 11,11

Азербайджан 0,794 0,794

*стране разрешено нарастить добычу на 90 тысяч баррелей
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий Медведев подписал распо-

ряжение о назначении Павла Зень-

ковича заместителем министра об-

разования и науки РФ. Об этом гово-

рится в сообщении на сайте прави-

тельства. Ранее Зенькович занимал 

должность начальника Управления 

общественных проектов админи-

страции президента.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2017
вторник №26 (7192)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИНАНСЫ Минфин займет 
у населения 20—30 миллиардов 
рублей

Госдолг отпустят 
в люди

Юлия Кривошапко

РОССИЯНАМ все-таки предло-
жат вложиться в облигации фе-
дерального займа (ОФЗ). Наме-
рение выпустить долговые бума-
ги для населения вчера подтвер-
дило министерство финансов. 
Но конкурировать с банковски-
ми вкладами гособлигации для 
граждан скорее всего не смогут, 
предупреждают в ведомстве.

Ежегодный объем размеще-
ния «розничных» ОФЗ планиру-
ется на уровне 20—30 миллиар-
дов рублей. Об этом говорится в 
«Основных направлениях долго-
вой политики на 2017—2019 
годы», которые вчера опублико-
вало министерство финансов. 

Дебютный выпуск госбумаг 
для граждан должен был состо-
яться еще в конце 2016 года. Но 
«премьеру» нового инструмен-
та отложили. Министр финансов 
Антон Силуанов объяснил это 
тем, что ведомству не удалось 
договориться о приемлемых 
условиях размещения с банка-
ми. Однако тогда же он заявил, 
что от своих планов не отказы-
вается и собирается осущест-
вить их в первом квартале 2017 
года.

Сейчас доля граждан в струк-
туре инвесторов — держателей 
гособлигаций крайне мала. С по-
явлением нового долгового ин-
струмента она должна увели-
читься.

Сумма в 20—30 миллиардов 
рублей, которую надеется при-
влекать минфин от ежегодного 
размещения «розничных» 
госбумаг, погоды не сделает. Как 
поясняют в минфине, цель ново-
го инструмента — не выполнение 
программы заимствований, а 
повышение финансовой грамот-
ности граждан и их стимулиро-
вание к средне- и долгосрочным 
сбережениям.

Важным отличием облигаций 
для населения от «классиче-
ских» ОФЗ станет нерыночный 
характер нового инструмента, 

отсутствие их вторичного обра-
щения, запрет на владение ими 
юрлицам. По своим характери-
стикам и уровню риска облига-
ции для населения будут «нахо-
диться» между банковскими де-
позитами и обычными ОФЗ.

По этой причине новые бума-
ги, скорее всего, не будут конку-
рировать с банковскими вклада-
ми. Для граждан покупка и вла-
дение «розничными» ОФЗ ста-
нет своего рода промежуточным 
шагом на пути от банковского 
депозита к рыночным ценным 
бумагам, имеющим вторичное 
обращение и сопряженным с по-
вышенными рисками, уточняет-
ся в «Основных направлениях 
долговой политики».

«Если по этим облигациям 
будет ставка, хотя бы немного 
превышающая ставку по банков-
ским вкладам, гражданам чисто 
теоретически это может быть 
интересно. Хотя массовым спрос 
на такие бумаги вряд ли будет, - 
полагает Александр Абрамов, за-
влабораторией анализа инсти-
тутов и финансовых рынков» 
РАНХИГС. – В мире население 
традиционно инвестирует в та-
кого рода облигации через пен-
сионные схемы и коллективные 
инвестиции. Пытаться следовать 
против этой закономерности, 
это, на мой взгляд, идти несколь-
ко искусственным путем».

Напомним, минфин обещал, 
что «народные» облигации мож-
но будет приобрести по упро-
щенной схеме, которая, вероят-
но означает продажу госбумаг 
через уполномоченные банки.

В целом, по мере того как бу-
дут «таять» средства Резервного 
фонда и Фонда национального 
благосостояния, Россия будет 
наращивать объемы заимство-
ваний. Прежде всего на внутрен-
нем рынке. К концу 2019 года 
они, скорее всего, станут основ-
ным источником финансирова-
ния дефицита федерального 
бюджета, прогнозируют в мин-
фине. Внешние заимствования, 
напротив, будут ограничены. 
Объем госдолга России по отно-
шению к ВВП к концу этого года 
может составить 14,7 процента, 
а по итогам 2019-го — вырасти до 
15,7 процента. Однако и после 
этого по мировым меркам он бу-
дет оставаться низким. 

ФИНАНСЫ Иностранные 
инвесторы вложили 
рекордные суммы 
в российские облигации

Распробовали 

Тарас Фомченков

РОССИЙСКИЕ облигации становятся все более попу-
лярными у иностранных инвесторов. Только за послед-
нюю неделю января вложения в государственные цен-
ные бумаги — облигации федерального займа (ОФЗ) пре-
высили 140 млн долларов.  Приток средств в инвестици-
онные фонды, которые далее размещают их в отечест-
венные облигации, увеличивается уже 12 недель подряд, 
констатирует Financial Times со ссылкой на Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), организацию, которая от-
слеживает и еженедельно публикует статистику по дви-
жению и распределению мирового капитала. 

С крупными и средними иностранными инвесторами 
все понятно, причиной их стойкого интереса (только за 
девять месяцев 2016 года нерезиденты вложили в рос-
сийские облигации рекордные за четыре года 376 милли-
ардов рублей) являются показатели доходности. В то вре-
мя как во всем мире максимум, на что можно рассчиты-
вать, это пара процентов годовых в валюте, доход по рос-
сийским облигациям колеблется в интервале 9—10 про-
центов. Да, в рублях, но курс доллара к российской валю-
те пока стабилен. При этом доходность совокупного ин-
декса отечественных государственных ценных бумаг до-
стигла 14,9 процента годовых. Немаловажную роль в ро-
сте популярности подобных вложений сыграл и тот факт, 
что частные инвесторы лица освобождены от уплаты на-
лога на доходы физических лиц на купонный доход по об-
лигациям, выпущенным после 1 января 2017 года. 

Помимо доходности у облигаций есть и целый ряд 
других плюсов. Во-первых, стоимость — минимальный 
лот в 1000 рублей доступен любому инвестору. Во-вто-
рых, гарантированный доход по купонам. Если владель-
цы акций не могут заранее рассчитать доход, он может 
быть и отрицательным, то с облигациями все совсем не 
так — держатель получит свой доход в любой ситуации 
кроме дефолта. А в нынешней экономической ситуации 
дефолт по ОФЗ кажется невероятным.

Что еще? Стоит упомянуть про ликвидность таких бу-
маг: вложенные в облигации средства можно вернуть в 
любой день, продав бумаги до срока их погашения. 

Эти инвестиции, конечно, хуже для нашей страны, 
чем инвестиции в основные фонды, но тем не менее 
очень важны, констатирует член совета директоров ком-
пании «Финэкспертиза» Агван Микаелян. 

«К тому же и финансовые власти делали все возмож-
ное, стимулируя подобные вложения», — подчеркивает 
он. «Рост дохода по гособлигациям, безусловно, прине-
сет пользу нашей стране. Тут работает одна цепочка — 
Россия является интересным инвестиционным активом 
в целом, в нас можно вкладывать средства и зарабаты-
вать — это правиль-
ный сигнал для инве-
сторов. Рано или 
поздно санкции сни-
мут, рубль может 
укрепиться на 10 
процентов. И в этом 
случае можно будет 
получить серьезный 
доход. Внутри же на-
шей страны вложен-
ные в облигации 
деньги можно инве-
стировать внутри 
России», — объясня-
ет эксперт. 

ЖКХ Большинство регионов выбрало организации для проведения капремонта

Крыша едет не спеша
Ирина Жандарова

Р
еестры добросовестных 
подрядчиков сформи-
ровали почти все регио-
ны. Сейчас в них 3 тыся-
чи организаций. Только 

этим компаниям доверят капи-
тальный ремонта домов. 

Предварительные отборы до-
бросовестных подрядчиков ка-
премонта проведены уже в 78 
субъектах, сообщает министер-
ство строительства и жилищно-
коммунального хозяйства. Не 
сформированы реестры в 7 реги-
онах: в Республиках Коми, Каре-
лия и Дагестан, Сахалинской, Са-
марской, Ульяновской областях 
и Алтайском крае.

Всего о включении в реестр 
заявки подали более 7,5 тысячи 
организаций. «Однако в сфор-
мированные реестры было 
включено менее половины пре-
тендентов — сегодня таких ком-
паний около 3000», — сообщил 
глава Минстроя России Михаил 
Мень. Количество организаций, 
которые будут допущены к про-
ведению капитального ремонта, 
не окончательное. «Работа в 
субъектах по выбору подрядчи-
ков не закончена», — поясняет 
Игорь Кокин, эксперт Научно-
образовательного центра феде-
ральных и региональных про-

грамм Высшей школы государ-
ственного управления РАН-
ХиГС. Региональные реестры 
еще пополнятся новыми органи-
зациями. 

Конкурсы на проведение ка-
питального ремонта летом 2017 
года уже будут проводиться по 
новым правилам. Схема отбора 
подрядчиков для проведения ка-

питального ремонта позволит 
повысить качество работ и упро-
стить выбор исполнителей. На 
первом этапе проводится пред-
варительный отбор добросо-
вестных подрядчиков. При их 
включении в реестр оценивается 
наличие ресурсов для выполне-
ния заказов, а также прошлый 
опыт работы. «Мы считаем, что к 
проведению капитального ре-
монта могут быть допущены 
только хорошо зарекомендовав-
шие себя компании. При этом 
критерии попадания в реестр до-

бросовестных подрядчиков пу-
бличные и понятные, поэтому в 
перечень таких компаний может 
попасть любая надежная компа-
ния», — прокомментировал Ми-
хаил Мень. 

Конкурс на конкретные рабо-
ты проводится уже среди компа-
ний, вошедших в реестр, и в упро-
щенном порядке. «Так как орга-
низации уже отобраны, необхо-
димость их проверки длиной в 
несколько месяцев отпадает»,— 
говорит Игорь Кокин.

Необходимость отобрать до-
бросовестных подрядчиков воз-
никла из-за многочисленных на-
рушений со стороны этих орга-
низаций. На их счету вопиющие 
случаи, когда дома по полгода 
стояли со снятыми во время ре-
монта крышами, к отопительно-
му сезону оказывались не отре-
монтированными теплосети. Но 
ремонт может и вовсе не начать-
ся. «К примеру, когда в конкурсе 
выигрывали подрядчики, у кото-
рых не оказывалось оборудова-
ния, рабочих, чтобы выполнить 
заказ», — рассказывает Игорь Ко-
кин. Такие фиктивные компании 
создавали в конкурсе «массов-
ку» для того, чтобы он состоялся, 
или позволяли сбить цену. Сей-
час эти организации не смогут 
дойти до конкурса, они будут от-
сеяны на первом этапе. 

Подрядчики, которые не чи-
слятся в реестре, тоже смогут за-
ниматься капремонтом, но толь-
ко в тех домах, деньги которых 
копятся на спецсчетах,  уточняет 
Игорь Кокин.

Количество таких домов в 
ближайшее время должно выра-
сти. «Правительство поставило 
задачу до 2020 года около 50 про-
центов жилого фонда перевести 
на специальные счета. В этом 
случае подрядчика выбирают 
сами жители», — говорит эксперт. 

Реестры очертят круг подрядчиков, 
которым можно доверить ремонт 
дома и деньги жильцов. 

Акцент

 Заняться капитальным 
ремонтом теперь не смогут 
подрядчики без оборудова-
ния, персонала и опыта

ДЕЛОВОЙ МИР О типе бизнесменов, чья бурная деятельность создает
хаос в экономике 

Варшавская кадриль
Александр Востров

С
овременный российский 
бизнес имеет свои отличи-
тельные особенности. Не-

которые его представители нажи-
ли свои миллиарды далеко не пра-
ведным трудом и продолжают 
жить от суда до суда, перешагнув 
черту, обозначенную законом. 
Они создали почву для крими-
нальных историй о российских 
предпринимателях, которые 
«кошмарили» банки в Европе, о 
рейдерах и хакерах, которым 
наши зарубежные оппоненты 
приписывают подвиги на миро-
вых просторах.

На днях стало известно, что в 
Женеве завершено расследование 
махинаций с кредитами, фигуран-
тами дела являются российские 
бизнесмены. Как писали СМИ, по 
версии швейцарских силовиков, 
специализирующаяся на торговле 
металлом швейцарская компания 
Nori SA, владельцем которой на-
зывался Петр Теребов, взяла в 
местных банках ничем не обеспе-
ченные кредиты почти на 25 мил-
лионов долларов. Эти деньги ком-
мерсант получал в том числе и под 
гарантии поставок товара от Ро-
стовского электрометаллургиче-
ского завода, возглавляемого экс-
депутатом Госдумы России Вади-
мом Варшавским. 

История получила широкую 
огласку. Литовские и французские 
СМИ пестрят заголовками: 
«Швейцария потрясена россий-
ским мошенничеством на $25 
млн», «Женевскую торговлю 
встряхнуло российское мошенни-
чество на 25 миллионов». С обло-
жек изданий на иностранцев смо-
трят неизменно грустные глаза 
российского предпринимателя 
Вадима Варшавского. Кажется, 
что в них собралась вся его свер-
хчеловеческая скорбь, в том числе 
по лишившимся работы россий-
ским шахтерам, что в 2005-м по-
могли стать ему депутатом.

О чем речь? Как писали СМИ, 
как раз под Новый год Арбитраж-
ный суд Ростовской области пре-
кратил дело о банкротстве шахты 
«Восточная», что принадлежит 
структурам, близким к главе хол-
динга «Эстар» Вадиму Варшав-
скому. В 2012 году шахтеры, кото-
рым часто задерживали, а потом и 
вовсе перестали выплачивать зар-
плату, узнали, что их шахта задол-
жала кредиторам 681 миллион ру-
блей. Не спасли предприятие от 
банкротства протесты рабочих: 
шахту закрыли, а вот выплатили 

ли им всю зарплату, достоверно 
неизвестно. 

И это не первое градообразую-
щее предприятие, находившееся 
под контролем экс-депутата и ис-
пытавшее проблемы. После того 
как Варшавский «порулил» Злато-
устовским металлургическим за-
водом, по сообщениям СМИ, там 
от коллектива в 7,5 тысячи рабо-
чих осталось около трети персона-
ла. В 2013 году, как писали газеты, 
завод был фактически доведен до 
процесса банкротства.

 Не сложилось у Варшавского 
взаимопонимание и с коллекти-
вом «Ростовского электрометал-
лургического завода», и даже с его 
личным детищем — «Русской сви-
ниной». Это предприятие стало 
первым животноводческим пред-
приятием, построенным «с нуля» 
в рамках национального проекта 
«Развитие агропромышленного 
комплекса». Но вместо ожидае-
мой всеми прибыли — одни убыт-
ки. На страницах местных газет 
тех времен мелькают грустные 
глаза Варшавского, а из материа-
лов понятно, что во всем как всег-
да виноваты экологи, да плюс мор 
животных от африканской чумы. 

Да, с экологами Варшавский не 
смог найти общий язык. Они обви-
няли экс-депутата в том, что он не 
заботится об окружающей среде, а 
следовательно, о здоровье своих 
избирателей. Жители окрестно-
стей (где находится Ростовский 
электрометаллургический завод 
Варшавского, что теперь фигури-
рует в сводках швейцарской про-
куратуры) протестовали против 
загрязнения заводом воды, возду-
ха и почвы в окрестностях города. 

Еще один долгострой Вадима 
Варшавского находится в Волго-
донске. Миллиарды немецкого 
концерна Evonik Industries («Эво-
ник») так и не превратились в ком-
плекс «Донбиотех».

Предсказать, где завтра Вар-
шавский начнет привлекать но-
вые инвестиции, сложно. Можно 

лишь предполагать... Если иметь в 
виду экономическую целесоо-
бразность, то сельское хозяйство 
и переработка продукции агро-
промышленного комплекса — это 
неисчерпаемая тема для инвести-
ций, — заявлял в одном из своих 
интервью Варшавский. Может, 
бизнесмен развернется туда?

Впрочем, как говорится, «надо 
немного потерпеть, а следствие 
разберется». Недавно СМИ сооб-
щили, что в доме Варшавского на 
Рублевке прошли обыски по уго-
ловному делу о хищении у банка 
«Петрокоммерц» («Открытие») 
почти 2,8 млрд рублей. В то же вре-
мя следователи побывали в квар-
тире его дочери на Пречистенке, в 
офисе «Эстар» в Зачатьевском пе-
реулке и еще по семи адресам в Че-
лябинске. Следствие подозревает, 
что в 2012 году Варшавский неза-
конно получил кредит под свое 
личное поручительство на попол-
нение оборотных средств Златоу-
стовского металлургического за-
вода почти на 2,8 млрд рублей, 
предоставив банку «заведомо не-
достоверные сведения», и деньги 
кредитору не вернул.

А ведь эта история, получив-
шая огласку в средствах массовой 
информации, не нова. Как следует 

из газетных публикаций, в 2011 
году Варшавский взял кредит под 
личные гарантии у Транскредит-
банка в размере 2,8 млрд рублей 
на развитие ОАО «Гурьевский ме-
таллургический завод» (ГМЗ). И 
уже в 2014 году перестал выпла-
чивать по кредиту. Тогда, как сооб-
щалось в СМИ, Басманный суд г. 
Москвы наложил арест на принад-
лежащее Варшавскому здание об-
щей площадью в 500 квадратных 
метров, расположенное недалеко 
от храма Христа Спасителя... 

Сейчас, по неподтвержденным 
пока официально данным, деньги 
и имущество Варшавского уже 
ищут за рубежом. Журналистам 
удалось узнать, что якобы уже на-
шли какую-то недвижимость в 
Каннах стоимостью в 2 млн евро. 

В заключение хотелось бы ска-
зать вот о чем. Западные санкции 
против России дали шанс многим 
честным российским предприни-
мателям открыть бизнес и занять 
в нем свои ниши. А вот тем, кто 
привык ловить «золотую рыбку» 
в мутной воде, под видом инвести-
ций в экономику страны наби-
вать собственный карман, стало 
жить намного труднее. Но подоб-
ный подход в бизнесе еще заме-
тен. Он — как пережиток девяно-
стых, когда существовал тип 
предпринимателей, идущих на-
пролом и хватающих собствен-
ность и деньги на лету. Они брали 
кредиты, создавали предприятия, 
бросали их и снова тянулись к 
деньгам, оставляя за собой руины 
и слезы людей. Так создавался 
хаос в экономике. Сейчас время 
другое. И увидеть в рыночной эко-
номике нерыночную фигуру ста-
ло не сложно. Думается, что и дея-
ниям фигуранта нашей истории 
рано или поздно будет дана адек-
ватная оценка.

Акцент

 Они брали кредиты, создава-
ли предприятия, бросали их 
и снова тянулись к деньгам, 
оставляя за собой руины 
и слезы людей 

СПРАВКА
Вадим Евгеньевич Варшавский — 55 лет, родился в Кемеровской области. 
В 1983 году окончил Московский горный институт по специальности 
горный инженер, а в 1991-м получил диплом организатора управления 
внешнеэкономической деятельности в Высшей школе управления при Го-
сударственной академии управления им. С. Орджоникидзе. Работал на 
предприятиях нефтяной и угольной промышленности. С 1998 по 2005 
гг. возглавлял предприятия «Эвихон», «Красноярсккрайуголь», «Русский 
уголь», OOO «Эстар». С 2005 года был депутатом Госдумы IV и V созы-
вов. По данным СМИ, под контролем Варшавского были Ростовский, 
Златоустовский, Нытвинский, Донецкий и Гурьевский металлургиче-
ские заводы, шахта «Восточная». В 2008 году эти активы накопили 
около 1 миллиарда долларов долгов и оказались на пороге закрытия. Вар-
шавский имеет ученую степень доктора экономических наук, кандида-
та технических наук, является членом Московского английского клуба, 
владеет коньячными домами «Ля Жассон» и «Круазетт». 

Где и как изменятся 
размеры отчислений 
на капремонт в 2017 году
rg.ru/art/1348215

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
в среднем составляет годовая 
доходность по российским госу-
дарственным облигациям

Гособлигации для 
населения не смо-
гут конкурировать 
с банковскими 
депозитами, преду-
преждает минфин

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Д
О

М
Ч

Е
В

А

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дарите книги с любовью»
9 февраля 2017 года в 13.00 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится пресс-конференция, посвященная первой общерос-

сийской акции «Дарите книги с любовью», которая пройдет 

с 14 по 18 февраля 2017 года по инициативе  Ассоциации деяте-

лей культуры, искусства и просвещения по приобщению детей 

к чтению «Растим читателя». В пресс-конференции  примут 

участие писатели, руководители библиотек, издательств, книж-

ных магазинов. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима.  
Твое призвание — финансист!»
8 февраля (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской  
газеты» состоится юбилейная 10-я Торжественная церемония 

награждения победителей Всероссийской олимпиады для 
школьников «Миссия выполнима. Твое призвание  —  финан-

сист!». Финансовый университет при Правительстве РФ  
объявит победителей олимпиады по экономике, 

математике,обществознанию, информатике, истории. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Сейчас доля россиян — держателей 
госбумаг крайне мала, а раньше 
они были чуть ли не у каждого гра-
жданина СССР.

ВЫПЛАТЫ

ТРИ РОССИЙСКИХ
ЗА ОДИН СОВЕТСКИЙ
Государство продолжит компенсировать гражданам сбережения, накопленные 

в эпоху СССР. На это в ближайшие три года будет предусмотрено по 5,5 миллиар-

да рублей ежегодно. 

Размер компенсации по советским вкладам по-прежнему будет зависеть от воз-

раста вкладчика. Граждане, родившиеся до 1945 года включительно, и их на-

следники получат выплату в трехкратном размере остатка вкладов в Сбербанке 

по состоянию на 20 июня 1991 года. То есть по три российских рубля за один со-

ветский. Люди 1946 -1991 годов рождения и их наследники имеют право на ком-

пенсацию в двукратном размере.

Размер выплат также зависит от срока хранения вкладов. 
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ДЕНЬГИ Получить кредит
можно без страховки

Как пройти 
мимо полиса

Елена Березина

КАК ОФОРМИТЬ кредит и не платить лишнего за стра-
ховой полис, что влечет людей в финансовые пирамиды и 
почему банкротиться выгоднее семьей, «РГ» рассказал 
Игорь Костиков, председатель Совета Союза защиты 
прав потребителей финансовых услуг.

Игорь Владимирович, чем чаще всего недовольны потре-
бители финансовых услуг?
ИГОРЬ КОСТИКОВ: В основном навязыванием дополнитель-
ных услуг, которые делают продукт более дорогим, — 
страховка, платные уведомления к кредитам. Поступают 
обращения по просроченной передаче объекта долевого 
строительства, необоснованной задержке страховой вы-
платы заемщику кредита и навязыванию услуг опреде-
ленной банком страховой компании при том, что прио-
бретение аналогичной страховки (с теми же условиями) 
вне банка дешевле. Хотя, как вы понимаете, это не един-
ственные проблемы, волнующие потребителей финансо-
вых услуг сегодня.

Зачастую банки «особо грамотным» заемщикам, кото-
рые знают о неправомерности навязывания страховки, 
смс-уведомления, просто отказывают в получении кре-
дита. Есть способы на них воздействовать?
ИГОРЬ КОСТИКОВ: Мы рекомендуем посещать банки с зара-
нее заготовленным письмом об отзыве поручения о пе-

речислении денеж-
ных средств в стра-
ховые компании, а 
также отказе от за-
ключения договора 
страхования и дру-
гих услуг, перечень 
которых можно выя-
снить, почитав отзы-
вы о банке в Интер-
нете.

Получая кредит, 
можно и согласиться 

с большинством услуг, но на выходе из банка следует 
вручить секретарю свое заявление под отметку на вто-
ром экземпляре. Банк не сможет перечислить деньги 
страховой компании без вашего поручения. И не будет 
иметь права на оказание платных услуг, от получения ко-
торых вы отказались. В противном случае суд взыщет с 
банка все убытки, причиненные потребителю.

Другой больной вопрос — банкротство. Люди часто жалу-
ются, что в последнее время суды в процедурах банкрот-
ства все чаще занимают сторону банков, отказываясь от 
реструктуризации долга и предпочитая реализовать все 
имущество должников. Как с этим бороться?
ИГОРЬ КОСТИКОВ: Безусловно, интерес банкротов-физиче-
ских лиц, как правило, сводится к списанию долгов, что 
возможно только в процедуре реализации имущества в 
деле о банкротстве.

Для ипотечных должников начать банкротство имеет 
смысл, чтобы остановить начисление процентов, пеней 
и штрафов и выйти из ипотеки без долга, но, правда, и без 
квартиры. Если же вы не имеете официального дохода, 
чтобы рассчитаться и восстановить свою платежеспо-
собность за 36 месяцев, полностью погасить долги, вер-
нуться в график платежей за этот период (и заявили на 
первом судебном заседании ходатайство о введении про-
цедуры реализации имущества) или же не соблюдаете 
согласованный ранее судом план реструктуризации дол-
гов в деле о банкротстве, начинается процедура реализа-
ции имущества. Значит, чтобы избежать реализации 
имущества, требуется подтвердить доходы и придержи-
ваться плана реструктуризации.

Можно как-то облегчить процедуру?
ИГОРЬ КОСТИКОВ: Мы направили в Госдуму проект поправок 
в закон о банкротстве в отношении гражданина-должни-
ка. В большинстве случаев муж и жена совместно ведут 
хозяйство, вместе решают вопросы о крупных покупках, 
о получении кредитов и совместном погашении долгов 
по кредитам. Но если они захотят подать заявление на 
банкротство по общему долгу (даже одному кредитору), 
то им придется подавать два иска, собирать два комплек-
та документов, дважды платить госпошлину и вносить 
деньги на депозит финансового управляющего.

Мы предложили ввести норму, разрешающую супру-
гам по собственной инициативе подавать общий иск о 
банкротстве. При этом оба супруга должны соответство-
вать критериям, которые предъявляются к потенциаль-
ным банкротам. Принятие нормы о банкротстве супру-
гов позволит им существенно упростить процедуру, сни-
зить расходы на нее, а также снять излишнюю нагрузку 
на арбитражные суды.

Насколько остро сегодня стоит проблема финансовых 
пирамид? Можно ли сказать, что мы наконец изжили ее?
ИГОРЬ КОСТИКОВ: Нет, к сожалению, такого сказать нельзя. 
Креативности создателей пирамид можно только поза-
видовать: если раньше мы могли назвать 2—3 вида, то 
сейчас уже известно 8, а то и 9 категорий. Только по дан-
ным МВД в 2015 году зафиксировано 250 финансовых 
пирамид, и причинен ущерб в 2 миллиарда рублей. По 
2016 году данных еще нет.

Это очень острая проблема, которая существует и се-
годня! Граждане гонятся за легкими деньгами, не хотят 
извлекать уроков прошлого и продолжают вкладывать 
свои сбережения в сомнительные организации, которые 
обещают большой процент выплаты по вкладам. Пробле-
мы, связанные с этим, диктуются двумя составляющи-
ми: жадностью и нищетой. Финансовые пирамиды как 
раз отражают и жадность, и нищету. Преждевременно го-
ворить, что мы изжили проблему финансовых пирамид.

Мы предупреждаем всех граждан обходить стороной 
организации, которые гарантируют высокую доход-
ность по вкладам и у которых отсутствует лицензия на 
осуществление деятельности по привлечению денежных 
средств населения.

КОШЕЛЕК Незарегистрированные дома обложили двойным земельным налогом

Задели за жилое
Татьяна Зыкова

В 
России усилили ответст-
венность для владельцев 
незарегистрированных до-

мов, построенных на земельных 
участках под индивидуальное 
жилищное строительство.

Если они не оформят собст-
венность в ближайшее время, то 
будут платить земельный налог в 
двойном размере. Решение об 
этом было принято в 2006 году, 
напоминают в Федеральной на-
логовой службе, а в этом году на-
чнутся первые взыскания. То 
есть, если при обычном расчете 
за земельный участок нужно за-
платить, к примеру, 4 тысячи ру-
блей, то при применении повы-
шающего коэффициента сумма 
возрастет до 8 тысяч рублей.

В России сегодня 16 миллио-
нов гектаров земли выделено под 
индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС). На мно-
гих из них построены дома, но не 
оформлены в собственность, а 
еще около 5 миллионов участков 

и вовсе зарастают бурьяном, та-
кие данные приводят в минэко-
номразвития. 

Между тем сейчас на площад-
ке министерства имуществен-
ных отношений Московской об-
ласти обсуждаются новые по-
правки в Налоговый кодекс : уд-
воить коэффициент земельного 
налога на участки с незареги-
стрированными домами площа-
дью более 50 квадратных ме-
тров. Это могут быть садовые и 
дачные участки. Итоговой вер-
сии поправок пока нет, полемика 
идет вокруг перечня земельных 

участков. Но уже известно, что 
заборы, бассейны, террасы, на-
весы, беседки и некапитальные 
постройки под эту норму не по-
палдут.

Только в Московской области 
таких домов, гаражей, бань и 
других построек «вне закона» не 
менее 500 тысяч. За них никто не 
платит налоги, лишая местные 
бюджеты доходов, которые идут 
на благоустройство, а в целом на 
пользу самим же налогонепла-
тельщикам. К примеру, Подмо-
сковье, в котором самое большое 
количество недвижимости (свы-

ше 12 миллионов объектов), не-
дополучает из-за этого почти два 
миллиарда рублей ежегодно.

«Зачастую собственники не 
регистрируют недвижимость не 
по злому умыслу, желая сэконо-
мить на налогах, а по незнанию 
или из-за сложности регистра-
ционных процедур», — говорит 
гендиректор Московского об-
ластного БТИ Владислав Мура-
шов.

Однако когда надо оформить 
дарственную на дачу или отда-
вать недвижимость банку под за-
лог, сталкиваются с проблемой 
легализации. Ведь без оформлен-
ного права собственности сдел-
ки невозможны. К примеру, с 1 
января 2018 года собственники 
земельных наделов без четких 
границ межевания не смогут 
провести ни одной сделки с иму-
ществом — ни продать, ни офор-
мить в дар или в наследство, ни 
заложить его.

Нельзя «дома-невидимки» и 
застраховать. Хотя большинство 
страховых компаний охотно бе-

рутся страховать незарегистри-
рованные дома на неоформлен-
ных землях, рассказывают «РГ» 
эксперты БТИ. Однако, случись в 
доме пожар, при отсутствии до-
кументов на собственность в 
возмещении ущерба могут и от-
казать. Многие страховщики се-
годня этим пользуются: трудно 
доказать, что кто-то заплатил за 
сгоревший дом, которого по до-
кументам нет.

Между тем в преддверии пе-
ремен с 1 января 2017 года в Рос-
сии стало проще оформлять не-
движимость. Встать на государ-
ственный кадастровый учет и за-
регистрировать право собствен-
ности можно в рамках единой 
процедуры, подав документы в 
Росреестр или в любой много-
функциональный центр (МФЦ), 
которых уже сотни.

Услуги Дмитрий Страшнов обещает ликвидировать очереди на почте 
уже к лету

Подробности письмом

Татьяна Шадрина 

О
череди в почтовых от-
делениях, на которые 
в последнее время 
все чаще жалуются 
россияне, скоро уй-

дут в прошлое. В России запуска-
ют комплексную программу по 
улучшению качества работы опе-
раторов. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал 
глава Почты России Дмитрий 
Страшнов.

Дмитрий Евгеньевич, посылки 
из интернет-магазинов прихо-
дят быстро, но чтобы получить 
свой заказ, нередко приходится 
долго стоять в очередях. Как вы 
намерены исправлять ситуа-
цию?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Действительно, 
сейчас мы научились доставлять 
быстро, отладили логистику, объ-
емы растут. В декабре прошлого 
года мы обрабатывали в сутки в 
среднем 1,5 миллиона отправле-
ний из-за рубежа — в 30 раз боль-
ше, чем в начале 2013 года, когда 
всего при 50 тысячах штук в день 
случился известный коллапс. 
Разумеется, вырос и поток клиен-
тов. В городах-миллионниках на-
грузка на сеть увеличилась почти 
в пять раз. При этом почтовых от-
делений в городах у нас в пять раз 
больше не стало. Очевидно, что 
сейчас городские отделения яв-
ляются тем самым слабым зве-
ном в почтовой цепи, которое не-
гативно влияет на имидж почты.

Сегодня наша ключевая цель — 
борьба с очередями и повышение 
качества обслуживания в отделе-
ниях. Особенно в таких крупных 
городах как Москва.

Намерены затеять масштабный 
ремонт?

ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: На начальном 
этапе перемены заключаются не 
в реконструкции помещений, а в 
изменении базовых технологи-
ческих процессов обслуживания, 
принципов подбора и мотивации 
персонала, модели работы с юри-
дическими лицами.

Например, в отделениях с наи-
большей нагрузкой в зал выво-
дятся консультанты, которые со-
риентируют посетителей по 
услугам, а также по трек-номеру 
и паспорту оперативно выдадут 
посылку, не дожидаясь, когда 
дойдет их очередь.

Сегодня перемещение зоны 
хранения почты из подсобок не-
посредственно за спины операто-
ров в разы сокращает время пои-
ска и выдачи почтовых отправле-
ний. Из подсобки в клиентский 
зал «переехало» и рабочее место 
руководителя отделения. На-
чальник больше не отсиживается 
в кабинете, а выступает в роли 
«играющего тренера», который 
реально видит ситуацию, проис-
ходящую в зале. В случае наплы-
ва посетителей он выходит и ра-
ботает с клиентами.

Хорошо, а если начальник отде-
ления занят или тоже не справ-
ляется, как быть?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: На этот случай у 
нас есть мобильные бригады 

«скорой почтовой помощи», ко-
торые оперативно приезжают по 
сигналу и помогают коллегам в 
почтовом отделении обслужить 
посетителей. Сейчас в Москве 
шесть таких команд, закреплен-
ных за каждым почтамтом.

Сегодня посетители могут со-
общить о возникновении очере-
ди через мобильное приложение 
или по телефону «горячей ли-
нии». Сигнал обрабатывается 
оператором, и в это отделение 
выдвигается мобильная бригада.

Говорят, что у вас в кабинете 
есть система мониторинга рабо-
ты всех почтовых отделений. Это 
правда?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: У меня на самом 
деле стоит монитор, на который 
выведены 120 самых критичных 
отделений Москвы, и я могу ви-
деть ситуацию в реальном време-
ни. Кстати, такой же комплект 
видеонаблюдения мы установи-
ли у моего руководителя — мини-
стра связи Николая Никифорова.

До конца первого квартала это-
го года система видеоконтроля бу-
дет установлена во всех отделени-
ях города, а их более 500. Если 
фиксируется очередь более 5 че-
ловек в одно окно, диспетчерская 
служба передает сигнал для при-
нятия оперативных мер, включая 
выезд оперативной бригады.

И в какое время на почте больше 
всего народу утром и вечером, 
есть статистика?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Существенная 
нагрузка с 11 утра и до 6 часов ве-
чера. Поэтому московские отде-
ления работают без перерыва на 
обед.

Сегодня основная причина, 
создающая очереди в почтовых 
отделениях, это скрытые юриди-
ческие лица. От фирмы-отправи-
теля приходит курьер и как физи-
ческое лицо в универсальном 
окне сдает от 20 до 100 заказных 
писем. Обработка каждого пись-
ма занимает порядка 3 минут. 
Вот и посчитайте!

В настоящее время в Москве 
уже открыты специализирован-
ные отделения, которые работа-
ют только с юридическими лица-
ми, а в ближайшем времени в на-
шем городе появятся еще 30 та-
ких центров. Кроме этого мы 
максимально переводим опера-
ции с юридическими лицами в 
онлайн начиная с этапа заключе-
ния договора и заканчивая воз-
можностью предпочтовой подго-
товки. Все это можно сделать че-
рез наш сайт. Уже в этом месяце 
все скрытые юридические лица 
будут перенаправляться в такие 
специализированные центры.

Безусловно будут жалобы от 
тех, кто не хочет зарегистриро-
вать свою организацию на сайте 
и заключить договор. Найдутся 
те, кто привык работать по ста-
ринке и просто не хочет осваи-
вать новые технологии, которые 
сэкономят для них деньги и вре-
мя.

А как вы планируете изменить 
кадровую политику? Известно 
же — «кадры решают все».
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: И уже сейчас 
открыт новый кадровый центр 

подбора и обучения операто-
ров, который еженедельно вы-
пускает 150 новых специали-
стов, освоивших новые почто-
вые технологии и программное 
обеспечение.

Подписано соглашение с 
Центром занятости населения 
города Москвы. Это даст нам 
возможность привлечь на рабо-
ту около 500 студентов в бли-
жайшее время. Опыт такого вза-
имодействия будем распростра-
нять в регионах.

Ключевая позиция, которая 
определяет качество работы 
сети, это начальник почтового 
отделения. Там, где грамотный 
руководитель, всегда есть ре-
зультат. Мы хотим видеть на 
этих позициях профессиональ-
ных, замотивированных сотруд-
ников, которые, повышая каче-
ство работы персонала в отделе-
ниях, меняют имидж почты. Для 
того чтобы привлечь лучшие ка-
дры, мы пересмотрели систему 
мотивации. Если в прошлом 
году средняя зарплата началь-
ника отделения связи была чуть 
выше 50 тыс. руб. в месяц, то в 
этом году она должна составить 
не менее 75 тыс. руб. при выпол-
нении ключевых показателей. 
Таких критериев будет не более 
3 — 4. Важно сказать, что эти из-
менения будут происходить в 
рамках существующего фонда 
оплаты труда. Дополнительные 
средства будут получены за счет 
сокращения сотрудников аппа-
рата управления московского 
макрорегиона.

Другими словами, уже этим 
летом для москвичей очереди на 
почте должны остаться в прош-
лом.

Посылки из зарубежных интернет-
магазинов в Россию теперь прихо-
дят быстро.

Акцент

 В самых загруженных отделе-
ниях в зал выйдут консуль-
танты, которые без очереди 
выдадут посылку

Акцент

 В 2018 году владельцы земли 
без четких границ межевания 
не смогут ее ни продать, 
ни подарить, ни заложить

Преждевременно 
говорить, что мы 
изжили проблему 
финансовых 
пирамид

ИНИЦИАТИВА

В Москве 
запретят 
«курить» 
яблоки 

С НЕЛЕГКИМ 
ПАРОМ!

Сергей Бабкин

КРАСНАЯ смородина, персик, 
кокос, мята и прочие наполните-
ли для электронных кальянов 
могут попасть под торговые ог-
раничения. Такова суть нового 
законопроекта, который разра-
ботала Московская городская 
Дума. Как заявил председатель 
парламента Алексей Шапошни-
ков, избранники предложили за-
претить продажу этих жидко-
стей несовершеннолетним. 

Этот проект, как уже писала 
«РГ», обсуждается с осени прош-
лого года, но теперь обрел кон-
кретные очертания. Сейчас до-
кумент четко обозначает, что та-
кое электронный кальян, вейп и 
испарительная смесь. «Курение 
кальянов является пропагандой 
курения табака, — считает Алек-
сей Шапошников. — Кроме того, 
испарительные смеси содержат 
вещества, которые при нагрева-
нии становятся токсичными».

Мосгордума также настаива-
ет на ограничении рекламы сме-
сей. В ближайшее время этот 
проект обсудят на совместном 
заседании нескольких профиль-
ных комиссий. Далее документ 
намерены передать на рассмо-
трение Государственной Думы. 

Одновременно Мосгордума 
подготовила проект федерально-
го закона об ограничении прода-
жи алкоэнергетиков. В столице 
такая норма уже действует: для 
должностных лиц предусмотрен 
штраф от 5 тыс. до 10 тыс. руб., 
для юридических — от 50 тыс. до 
100 тыс. руб. Такие же законы 
были приняты и в нескольких 
других регионах, однако многие 
из них были оспорены. Во всех 
случаях суды ссылались на то, 
что в федеральном законе этот 
запрет не прописан. «Словом, 
ситуация складывается таким 
образом, что в ближайшее время 
мы можем получить целую чере-
ду судебных решений об отмене 
региональных законов о запрете 
алкоэнергетиков. Уверен, что 
этого никак нельзя допустить», — 
говорит Алексей Шапошников. 

Свою точку зрения столич-
ные депутаты подкрепляют мно-
гочисленными исследованиями, 
доказывающими вред, наноси-
мый слабоалкогольными энерге-
тиками здоровью человека. Они 
намерены предложить измене-
ния в Федеральный закон, чтобы 
добиться окончательного и по-
всеместного их запрета.

Радикально изменены 
правила регистрации дач, 
квартир и земли — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1351815

Осуществление сиюминутного желания чаще всего оборачи-
вается для заемщика многолетней банковской кабалой.
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СУД Житель 
Астрахани 
оштрафован 
за то, что 
не сообщил о 
преступлении

ЗАПЛАТИТ 
ЗА МОЛЧАНИЕ

Николай Грищенко, Астрахань

ПРИГОВОР за несообщение о 
преступлении впервые в России 
вынес Кировский районный суд 
Астрахани — местный житель 
Улугбек Гафуров признан винов-
ным и оштрафован на 70 тысяч 
рублей.

Осужденный знал, что его зна-
комый проходил подготовку в ла-
гере боевиков, а позже участво-
вал в вооруженных формирова-
ниях террористов. При этом не 
сообщил в правоохранительные 
органы. Дело было возбуждено по 
материалам регионального 
управления ФСБ. Сотрудникам 
спецслужбы стало известно, что 
Гафуров не сообщил в правоохра-
нительные органы о своем знако-
мом, гражданине Киргизии, кото-
рый вступил в «Джамаат Катиба 
Гураба», структурно подчинен-
ный ДАИШ. В декабре 2016 года 
Северо-Кавказский окружной 
военный суд признал его винов-
ным по статье «Участие в воору-
женном формировании, не пред-
усмотренном федеральным зако-
ном» и приговорил к восьми го-
дам лишения свободы.

Отметим, что уголовное дело 
по статье 205.6 УК РФ «Несооб-
щение о преступлении» недавно 
возбудила и прокуратура Завод-
ского района Грозного. Как счи-
тают следователи, подозревае-
мый достоверно знал о том, что 
один мужчина хочет отправить-
ся в Сирию, чтобы примкнуть к 
террористам, однако не сообщил 
об этом в правоохранительные 
органы. Сейчас по уголовному 
делу проводятся проверки.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Весной до 6000 
населенных пунктов 
может затопить паводком

Эх, Лена, Лена... 

Тимофей Борисов 

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОМУ прогнозу, составленному 
центром «Антистихия», при наихудшем сценарии разви-
тия паводковой обстановки в этом году в зоне возможно-
го подтопления могут оказаться 6120 населенных пун-
ктов. 

Такой неутешительный вывод прозвучал на тематиче-
ском селекторе в национальном антикризисном центре 
МЧС России. На борьбу с высокой водой мобилизовано в 
общей сложности около 700 тысяч человек. И по прогно-
зам специалистов МЧС, сил должно хватить. 

Но в кулуарах и до, и после селектора все же звучали 
тревожные нотки. Многие регионы опасаются ранней и 
дружной весны. Например, поплыть может Алтай. Вооб-
ще, в этом году зима везде выдалась очень снежной. Поэ-
тому, где точно «рванет», пока сказать никто не может. 
Есть лишь предварительные прогнозы.

Беспокоит Лена. Кроме этой реки с высокой долей ве-
роятности возникновение заторов, способных вызвать 
масштабные подтопления, прогнозируется на 22 участ-
ках рек Лютога, Киренга, Томь, Чусовая и Сухона. Среди 
регионов риска — шесть субъектов в Сибири (Алтайский 
край, Республика 
Алтай, Кемеровская, 
Новосибирская, 
Томская и Омская 
области), 11 субъек-
тов Приволжского 
округа (Башкирия, 
Татарстан, Марий-
Эл, Мордовия, Уд-
муртия и Чувашия, 
Кировская, Нижего-
родская, Оренбургская, Самарская и Саратовская обла-
сти) и три субъекта на Урале (Курганская, Свердловская 
и Тюменская области). В зоне риска находятся 5 захоро-
нений с сибирской язвой, 170 социально значимых объ-
ектов и в общей сложности около 400 тысяч человек. Мо-
жет затопить и более 2 тысяч участков дорог. 

На селекторе руководители МЧС, конечно, подчер-
кнули, что пока рассматривают самый негативный сце-
нарий, поскольку четких видов на весну пока нет, кроме 
народного календаря и примет. Но в конце февраля про-
гноз будет уже более точным и к вопросу защиты от па-
водка вернутся более предметно на правительственной 
комиссии. Кроме того, в марте на оперативном совеща-
нии Совбеза рассмотрят вопрос «О дополнительных ме-
рах по защите населения и социальной инфраструктуры 
от паводков и природных пожаров».

Прогнозистам и спасателям в помощь отдадут все 
мощности спутниковой группировки. Весной на косми-
ческий мониторинг возьмут более 3 тысяч паводкоопа-
сных участков. В период половодья запланировано сде-
лать более 6000 снимков. Прием информации будет осу-
ществляться на пяти приемных станциях МЧС России и 
шести приемных станциях Росгидромета. 

— Планируйте в первой декаде марта большие, круп-
номасштабные противопаводковые учения, — распоря-
дился на селекторном совещании глава МЧС России Вла-
димир Пучков.

СИТУАЦИЯ Что ответят Минздрав и больные академической комиссии по лженауке?

Академики нанесли гомеопатии рану
Петр Иванов,  Ирина Невинная 

К
омиссия по борьбе с лжена-
укой при президиуме РАН 
подготовила меморандум 

«О лженаучности гомеопатии». В 
документе, в частности, говорит-
ся: «лечение сверхмалыми доза-
ми» гомеопатических препара-
тов не имеет «научных основ и 
обоснований». 

В комиссии рекомендуют 
минздраву изъять все гомеопати-
ческие лекарства из госклиник, 
не включать их в стандарты и 
протоколы лечения, Росздрав-
надзору — исключить появление 
на рынке лекарств с действую-
щим веществом, маркированных 
как гомеопатическое средство. 
ФАС ученые предлагают защи-
тить граждан от недостоверной 
рекламы о наличии у таких пре-
паратов «лечебных свойств», а 
аптекам — не размещать на пол-
ках гомеопатические лекарства 
вместе с обычными.  Применение 
гомеопатии в «практическом 
здравоохранении» было разре-
шено приказом Минздрава РФ в 

1995 году. В прошлом году в Рос-
сии было продано гомеопатиче-
ских лекарств на 8 млрд. рублей 
(данные DSM Group).

На меморандум ученых РАН 
оперативно отреагировали в об-
ществе (многие больные заявля-
ют: лечились с помощью гомео-

патии и дальше будем) и в Мин-
здраве России.  «В настоящее вре-
мя методы гомеопатии в той или 
иной степени разрешены к при-
менению в большинстве стран 
мира. Мы исходим из того, что в 
рамках лечебного процесса и го-
сударственных закупок должны 
использоваться лишь препараты 
с доказанной клинической эф-

фективностью.  В связи с этим по 
поручению главы минздрава Ве-
роники Скворцовой в министер-
стве будет сформирована рабо-
чая группа, в которую войдут 
представители РАН, ведущих ме-
дицинских учреждений страны, а 
также специалисты в области го-

меопатии. Основной задачей 
группы станет выработка пред-
ложений по дальнейшему регу-
лированию данной области с уче-
том современных международ-
ных требований доказательно-
сти», — сообщили в минздраве. 
Отметим, что споры о возможно-
сти лечить сверхмалыми дозами 
препаратов ведутся с перемен-

ным успехом многие годы. У ка-
ждой стороны свои аргументы. 
Попытку услышать их сделал и 
корреспондент «РГ» Владимир 
Снегирев в статье «Тайна белого 
шарика» (6 декабря 2016 г.) 

Ранее в Общественной палате 
РФ вопросам гомеопатии был по-
священ «круглый стол». В нем 
участвовали представители орга-
нов власти, ученые, представите-
ли общественных объединений, в 
частности некоммерческого пар-
тнерства содействия развитию 
гомеопатии «Национальный со-
вет по гомеопатии», Российского 
гомеопатического общества 
(РГО) и Российской гомеопатиче-
ской ассоциации (РГА). 

Среди многих вопросов на 
этой встрече обсуждался зару-
бежный опыт в сфере гомеопа-
тии. Она применяется в 80 стра-
нах мира и имеет много  сторон-
ников. В Евросоюзе установлен 
ежегодный День гомеопатии (от-
мечается в апреле).  Метод  ис-
пользуют более 50 процентов 
врачей в Индии,  32 — во Фран-
ции, 25 — в Германии, 22  — в Ав-
стрии. В 10 странах Европы го-
меопатия входит в систему здра-
воохранения, в 7 странах — по-
крывается страховкой. Разви-
тию гомеопатии в государствах 
— членах ЕС способствовало из-
менение в 2004 году европей-
ского фармацевтического зако-
нодательства, в частности, пред-
усмотрено право члена ЕС лега-
лизовать применение препара-
тов, в том числе гомеопатиче-
ских, зарегистрированных в 
другой стране ЕС. ВОЗ в своих 
документах также неоднократно 
призывала внедрить гомеопа-
тию в систему здравоохранения, 
говорили участники обсужде-
ния. На «круглом столе» отмеча-
лось, что в России отсутствует 
долгосрочная концепция разви-
тия гомеопатии, что ей нужна 
долгосрочная государственная 
программа, предусматривающая 
государственную поддержку. Хотя гомеопатическое лечение применяется в 80 странах, у него множество как сторонников, так и противников.   

А КАК У НИХ?

ГОМЕОПАТИЯ СУЩЕСТВУЕТ 
ЛЕГАЛЬНО
Гомеопатическая практика разреше-

на и присутствует в 80 государствах.  

Самый убедительный пример — Ин-

дия, где практикуют около двухсот ты-

сяч врачей-гомеопатов и работают бо-

лее двух тысяч гомеопатических по-

ликлиник. Существует Всеиндийский 

институт гомеопатии, а в учебных за-

ведениях открыты сто двадцать два 

специализированных факультета, где 

преподают основы гомеопатии.  В Ав-

стрии, Франции, Бельгии, Британии — 

везде гомеопатия существует легаль-

но, врачей готовят университеты, чи-

сло пациентов растет. Причем в неко-

торых странах больным оплачивают 

затраты на гомеопатическое лечение 

за счет полисов обязательного мед-

страхования (ОМС). Хотя и с оговор-

ками. Взять, скажем, продвинутую 

Швейцарию. С одной стороны, феде-

ральное ведомство здравоохранения 

в марте 2016 года подтвердило, что 

«до сих пор нет абсолютно достовер-

ных данных, доказывающих эффек-

тивность и действенность гомеопа-

тии». А с другой, то же ведомство, «от-

ражая волю народа», разрешило опла-

чивать услуги, оказанные гомеопата-

ми, за счет ОМС.  

В Германии, как рассказала «РГ» до-

ктор медицинских наук Габриэла 

Швертнер, гомеопатия наукой не счи-

тается и никогда не считалась. В уни-

верситетах, которые в ФРГ выполня-

ют функцию научных учреждений го-

меопатия не является официальным 

научным предметом, однако каждый 

аспирант или соискатель титула до-

ктора наук может свободно занимать-

ся исследованием влияния гомеопа-

тии и писать об этом диссертации или 

любые другие научные работы. Обра-

щение к методам гомеопатии для ле-

чения — личное дело каждого пациен-

та, который может получить информа-

цию о ней в различных печатных 

источниках или Интернете. Многие 

врачи, закончившие университеты по 

специальности медицина и допущен-

ные к практике после официального 

государственного экзамена, так же, 

как и доктор Швертнер, предлагают 

также и гомеопатическое лечение. 

Однако оно всегда будет лишь сопут-

ствующим и применяется исключи-

тельно по желанию пациента.  Гомео-

патические средства, как правило, от-

пускаются без рецепта и доступны в 

любой лицензированной аптеке. Ми-

нистерство здравоохранения ФРГ го-

меопатию официально не запрещает 

и не рекомендует, однако страховые 

медицинские компании гомеопатиче-

ское лечение не финансируют. 

В  Южной Корее параллельно сущест-

вуют два вида медицины — привычная 

нам, которую называют «западной», и 

традиционная — восточная. Послед-

няя широко применяет различные го-

меопатические методы и препараты, 

хотя только ими не ограничивается.  

Самой распространенной и «офици-

альной» для Кореи является именно 

западная медицина, но клиники и ап-

теки «традиционной» также при жела-

нии можно найти. Существует и весь-

ма широкая прослойка людей, кото-

рые предпочитают придерживаться 

именно методов традиционной меди-

цины. Получившие западное образо-

вание корейские врачи, как правило, 

смотрят на гомеопатию скептически, 

тогда как восточные эскулапы, напро-

тив, склонны убеждать, что «при пра-

вильном подходе эти методы могут 

помочь даже тогда, когда в обычных 

больницах врачи уже разводят рука-

ми». 

Подготовили 
Владимир Снегирев, 
Анна Розэ (Берлин), 
Олег Кирьянов (Сеул)

Акцент

 Споры вокруг гомеопатии 
ведутся с переменным 
успехом многие годы 
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Отряд в 700 тысяч 
человек будет 
бороться с павод-
ком этой весной

ТРАНСПОРТ В столичной 
подземке открыли 
Центр безопасности

17 тысяч глаз

Любовь Проценко

ЗДАНИЕ бывшего кинотеатра «Ереван» на Дмитровском 
шоссе. Фильмы тут не крутят уже давно, а новое назначе-
ние нашлось после реконструкции только сейчас. Мэр 
Москвы Сергей Собянин открыл здесь вчера Центр 
управления обеспечением транспортной безопасности 
столичной подземки.

— Московский метрополитен по праву считается од-
ним из самых надежных и безопасных в мире, — сказал 
градоначальник. — Тем не менее успокаиваться не стоит. 
Мы постоянно сталкиваемся с новыми вызовами. Поэто-
му обеспечиваем метрополитен новыми системами — до-
смотровыми зонами, видеокамерами, интеллектуальной 
системой видеонаблюдения. Увеличиваем и количество 
работников, обеспечивающих охрану метрополитена. И 
вот сегодня запускаем Центр безопасности, где эти тех-
нологии сведены воедино, что увеличивает эффектив-
ность применения всех инструментов безопасности.

Напомню, создание интеллектуальной системы виде-
онаблюдения в подземке началось в прошлом году. В ве-
стибюлях станций и поездах появилось более 17 тысяч 
видеокамер. Причем все нового поколения, а типов двух: 
IP-камеры для ситуационного и обзорного видеонаблю-
дения и видеокамеры машинного зрения с функциями 
автоматического распознавания лиц. Диспетчеры  цен-
тра имеют доступ ко всем камерам без исключения на 
территории метро, располагают оперативной связью с 
другими службами метро и органами правопорядка.

Все данные, собранные ими, хранятся 30 дней. Рос-
сийские разработчики для этого создали специальный 
Центр обработки с объемом памяти 11 ПетаБайт. Новая 
система безопасности позволяет сотрудникам подземки 
реагировать на нештатные ситуации в 10 раз быстрее, 
чем прежде, отметил руководитель службы безопасно-
сти Андрей Кичигин. 

Такое зоркое око не могло не сказаться на повышении 
безопасности в метро: за 2016 год на его территории со-
вершено на 17% преступлений меньше, чем годом ранее. 
А административных нарушений стало меньше на 21% — 
порядка 60 тысяч вместо 76,8 тысячи. Но техника техни-
кой, а роль профессионалов  никто не отменяет. Более 
10,5 тысячи сотрудников охраны правопорядка несут 
службу в метро. За год они досмотрели более 50 млн пас-
сажиров и 22 млн единиц багажа, обнаружив и запретив 
перевозку 77,7 тыс. опасных предметов. Новый центр ра-
ботает круглосуточно. По словам мэра, в ближайший год 
на его базе будет создан единый центр диспетчеризации 
всего метрополитена. 

Туризм В Сочи полетели самолеты с европейскими туристами

Чартер, прием
Алена Узбекова 

С
очи принял первый 
чартер с туристами из 
Берлина, рассказали в 
Ростуризме.

Немецкие отдыха-
ющие купили туры на горнолыж-
ный курорт на Красной Поляне. 
Планируется, что чартеры из Бер-
лина будут летать до тех пор, пока 
в сочинских горах будет лежать 
снег. А с июня, возможно, будут 
выполняться регулярные рейсы в 
Сочи из Франкфурта-на-Майне. 

«Интерес гостей из Европы к 
нашему городу высок. Наверное, 
вы догадываетесь, как непросто 
было германскому бизнесу поста-
вить первый чартер из Берлина, 
но тем не менее он прилетел. Кро-
ме того, сейчас чартеры с туриста-
ми прилетают к нам из Ирана, Ка-
захстана. Есть регулярные рейсы 
из Белоруссии и Китая. Но китай-

цы летят через Москву и Санкт-
Петербург, потому что хотят за 
один тур получить и культурно-
познавательную составляющую. 
Мы подстраиваемся под каждую 
группу. Но, конечно, приоритет 
для нас — это российские тури-
сты», — рассказал, отвечая на во-
прос обозревателя «Российской 
газеты» мэр Сочи Анатолий Пахо-
мов. Накануне в Ростуризме он 
принял участие в совещании с 
представителями ведомства и ту-
роператорских компаний.

Разговор шел о предстоящем 
высоком туристском сезоне. Влас-
ти российских курортных городов 
и туроператоры признают, что 
«открытая» Турция и возможное 
скорое возобновление авиасооб-

щения России с Египтом может со-
ставить серьезную конкуренцию 
отечественному черноморскому 
побережью. И надо приложить 
силы, чтобы удержать турпоток не 
ниже, чем на уровне прошлого 
года. Руководитель Ростуризма 
Олег Сафонов отметил, что в ны-
нешних  обстоятельствах для со-
хранения конкурентоспособно-
сти, внутрироссийским турна-
правлениям важно обеспечить со-
поставимое с зарубежным качест-
во услуг при сохранении доступ-
ных цен. А чтобы получить преи-
мущество, надо предложить вари-
анты отдыха еще интереснее и со-
держательнее, чем у конкурентов. 
Решение этих задач стратегиче-
ски важно для российского рынка.

Сейчас власти российских ку-
рортов и крупнейшие туроперато-
ры пытаются договориться о при-
емлемых программе и ценах. Как 
ранее рассказывал в беседе с «Рос-

сийской газетой» вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин, пакетный тур, 
формируемый туроператором, 
позволяет снизить стоимость от-
дыха примерно на треть. Так что в 
этом сезоне, возможно, будет 
больше готовых путевок, включа-
ющих и проживание, и перелет.

Власти Сочи заверили, что 
цены на отдых при этом будут не 
выше прошлого года. К тому же ку-
рорт, несмотря на бурное разви-
тие, хочет сохранить многообра-
зие самых разных возможностей 
для отдыха, что называется, на лю-
бой кошелек. В Сочи есть недеше-
вые гостиницы мировых брендов 
от 7 тысяч рублей за ночь, а есть и 
частный сектор, где сдаются ком-

наты за 400 рублей с яичницей на 
завтрак. 

Кроме того, одно из преиму-
ществ российских курортов, по 
заверению властей, — безопа-
сность. Также для многих тури-
стов важно говорить на родном 
языке, есть привычную пищу. А 
старшее поколение часто пред-
почтет отдых в российском сана-
тории с лечением заморскому от-
елю, пусть и работающему по си-
стеме «все включено». 

В России в одной поездке можно совместить отдых в снежных горах и на море. 

Акцент

 Цены на наших курортах 
должны быть не выше, чем в 
2016 году. Борьба за россий-
ских туристов усиливается

A
P

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

БУДУТ ЛИ ВВОДИТЬ КУРОРТНЫЙ СБОР
Кстати, администрации отечественных курортов довольно 

сдержанно относятся к идее туристского сбора, который 

хотели ввести в этом году на Кубани, Ставрополье, в Крыму 

и на Алтае для поддержания инфраструктуры мест массо-

вого отдыха россиян. 

Ранее назывались даже цифры до 150 рублей сбора с чело-

века в сутки. Эксперты неоднократно подчеркивали, что в 

условиях нарастающей конкуренции за российских тури-

стов, радикальных мер — вплоть до субсидирования чарте-

ров с россиянами Турцией, вводить какие-либо ограничи-

тельные меры несвоевременно. 

«Туристские налоги и сборы берутся там, где нет отбоя от 

отдыхающих. Например, на некоторых европейских ку-

рортах. У нас же многие санатории, в том числе в Кавмин-

водах, простаивают полупустыми большую часть года. И 

получается, что турист, условно из Москвы, должен будет 

отдать деньги только за то, что пересек границу Ставропо-

ля или Кисловодска. Извините, но он путевку уже оплатил. 

Если сбор и вводить, он должен быть разовым и не превы-

шать 50 рублей», — ранее заявлял в беседе с «Российской 

газетой» ректор Российской международной академии ту-

ризма Евгений Трофимов. 

В разговоре с обозревателем «Российской газеты» мэр 

Сочи рассказал, что лично у него отношение к туристскому 

налогу неоднозначное. «Курортный сбор, наверное, дол-

жен быть, но, на мой взгляд, небольшой и единовременный. 

Его нужно уплатить при въезде в курортный город», — ска-

зал он, добавив при этом, что устанавливать сумму налога и 

собирать его должны муниципалитеты городов, принима-

ющие туристов.

Названы популярные 
у россиян города 
для романтических 
путешествий — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1362966
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ПРАВО Верховный суд России разъяснил, что явка с повинной может быть сделана 
в устной форме

Признаться стало проще
Анастасия Махина

В
ерховный суд России дал 
важное разъяснение: в 
приговоре будет учиты-

ваться как смягчающее обстоя-
тельство даже явка с повинной в 
устной форме. Так что необяза-
тельно заниматься бумажной 
работой, чтобы сделать чисто-
сердечное признание. Достаточ-
но прийти и все рассказать. 
Остальное следователь сделает 
сам.

Такое разъяснение включено 
в свежий обзор судебной пра-
ктики. 

Примером стало дело гра-
жданина, который после совер-
шенного убийства, условно го-
воря, посыпал голову пеплом и 

сдался. За это суд снизил ему на-
казание на год. Было 11 лет ли-
шения свободы. Стало — 10.

Верховный суд России своими 
правовыми позициями мотиви-
рует преступников к раскаянию и 
чистосердечному признанию. 
Чем искреннее ведет себя на след-
ствии человек, пусть и совершив-
ший страшное, тем мягче должен 
быть приговор — в рамках закона, 
естественно.

«Заявление о явке с повинной 
может быть сделано как в пись-
менном, так и в устном виде», — 
поясняет Верховный суд. Иными 
словами, специально оформлять 
явку необязательно, достаточно 
прийти и выложить все следовате-
лю. Главное, рассказать то, чего 
следствие еще не знало.

Дело в том, что на практике 
суды и следователи не всегда за-
считывали устную явку. По этой 
логике, человек должен взять руч-
ку, бумагу и написать нечто вроде 
заявления. Такая «явка» прикре-
плялась в письменном виде к уго-
ловному делу. 

Теперь же важен сам факт того, 
что преступник лично сознался в 
своем преступлении, и неважно, 
написал ли это он на бумаге или 
объявил по сотовому телефону. Ее 
неоформление как письменного 
документа никак не может влиять 
на факт существования смягчаю-
щего условия. Закон поощряет че-
ловека, наломавшего дров, к рас-
каянию и правде.

Например, в обзоре судебной 
практики приводится такое дело. 
Мужчина в ходе ссоры убил свою 
сожительницу. Он нанес ей более 
10 ударов кулаком и после того, 
как понял, что женщина не дышит, 
позвонил в полицию и сообщил, 
что он в нетрезвом состоянии 
убил человека. 

Верховный суд Республики Та-
тарстан приговорил мужчину к 11 
годам лишения свободы с отбыва-
нием наказания в исправительной 
колонии строгого режима. 

Но в конце концов судебная 
коллегия признала явку с повин-
ной как смягчающее обстоятель-
ство и срок заключения был со-
кращен до 10 лет.

Активное способствование 
раскрытию и расследованию пре-
ступления следует учитывать в ка-
честве смягчающего наказание 
обстоятельства, если человек 

представил следователям инфор-
мацию, ранее им не известную. 
Например, указал подельников, 
сообщил их данные и место нахо-
ждения, рассказал, где спрятано 
украденное, и так далее.

Кстати, Верховный суд страны 
в своих обзорах судебной практи-
ки регулярно сообщает о делах, 
когда ему пришлось отменить 
приговоры из-за того, что ниже-
стоящие инстанции обошлись с 
преступниками излишне сурово. 
Эти дела должны послужить уро-
ком для остальных судей. 

Например, даже если преступ-
ник в ходе расследования отказы-
вается от явки с повинной, то она 
не теряет своей силы. Если его 
первоначальные показания ис-
пользованы в приговоре, то и 
скидка в наказании человеку по-
ложена. 

По закону добровольное сооб-
щение человека о совершенном 
им преступлении является явкой с 
повинной. Так что если подозрева-
емого, условно говоря, прижали к 
стенке и он поднял руки, мол, при-
знаюсь, все скажу, учтите, пожа-
луйста, как явку, то ничего ему не 
будет: ни скидки, ни тем более ос-
вобождения от наказания. 

Конечно, сыщики и следовате-
ли теоретически могут оформить 
все как чистосердечное призна-
ние и даже пообещать смягчение 
срока. Однако в суде цены этим до-
кументам не будет, если всплывет, 
что никакой добровольной явки 
не было.

Новация В реестр залогов попали более двух миллионов автомобилей

Капкан для Бентли
Владислав Куликов

Ф
едеральная нотари-
альная палата под-
вела итоги работы 
специального рее-
стра, в который вне-

сены сведения о заложенном 
имуществе, в первую очередь — 
автомобилях.

Всего в реестре уведомлений 
о залогах движимого имущества 
(таково официальное название 
нотариального сервиса) внесено 
3 миллиона 60 тысяч записей. 
Хотя изначально система созда-
валась для борьбы с мошенниче-
ством при продаже вторичных 
автомобилей, в реестре значатся 
не только машины. Любое дви-
жимое имущество, на котором 
висят долги, можно внести в 
контрольный лист Федеральной 
нотариальной палаты.

Если же говорить про автомо-
били, то всего, по оценке экспер-
тов, в залоге находится более 2 
миллионов автомобилей. Поэто-
му покупатели должны быть 
осторожны. Доступ к сведениям 
реестра уведомлений о залоге 
движимого имущества можно 
получить бесплатно и круглосу-
точно в Интернете на сайте: 
www.reestr-zalogov.ru.

Точную цифру заложенных 
машин сказать невозможно, так 
как некоторые коммерческие ор-
ганизации в одном уведомле-
нии нередко указывают сра-
зу несколько автомобилей. 
Что же касается кредитных 
авто, когда долг висит на че-
ловеке, таких уведомлений 
1 миллион 796 тысяч. На-
помним, что реестр дей-
ствует с лета 2014 
года. Благода-

ря ему решена старая проблема с 
покупкой автомобилей на вто-
ричном рынке. В прошлое время 
был риск купить машину вместе 
с долгами и либо платить за дру-
гого человека, либо расставаться 
с железным конем. Теперь поку-
пателю достаточно взять выпи-
ску из реестра о том, что автомо-
биль там там на момент покупки 
не числится, и покупку у него 
уже никто не заберет. 

«Нотариусами страны по за-
просам граждан и юрлиц выдано 
более 183 тысяч 700 выписок из 
него, а возможностью проверить 
данные на сайте граждане и пред-
приниматели воспользовались 
более 6 миллионов 583 тысяч 
раз», — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. 
Судебная практика сформи-

ровалась и подтвердила защиту 
покупателя. Если в реестре не 
было сведений о залоге на мо-
мент покупки (о чем свидетель-
ствует выписка), то залог пре-
кращается. Кстати, в долговом 
списке немало и автомобилей 
премиум-класса, их тоже часто 
покупают в кредит. Например, 
сегодня в реестре зафиксировано 
12 заложенных автомобилей 
Bentley Continental. 

Эксперты отмечают тенден-
цию: реестром стали активно 
пользоваться и предпринимате-
ли. А в списки заносятся не толь-
ко автомобили. «Предметами за-
лога становятся товары в обо-

роте, станки, оборудование, то 
есть любое имущество предприя-
тия, которое становится залогом 
по кредиту или договору, — рас-
сказывают в ФНП. — Так, на теку-
щий момент в реестре содержат-
ся более 8 тысяч уведомлений о 
залоге коров (стада разной чи-
сленности) или даже золота в 
слитках, точнее, права требова-
ния на него — 26 уведомлений». 
«Реестр может защитить от по-
пыток присвоения имущества и 
его неправомочной продажи, — 
рассказал ведущий юрист одной 
из юридических компаний Петр 
Попов. — Кроме того, реестр — это 
шанс оживить внесудебные спо-
собы защиты прав лизинговых 
компаний». Как сообщили в Фе-
деральной нотариальной палате, 
реестр уведомлений о залоге дви-
жимого имущества был пред-
ставлен Россией для рейтинга 
Всемирного банка Doing Business 
как один из инструментов, кото-
рый позволяет осуществить за-
щиту прав собственности. 

По словам экспертов, сейчас 

обсуждается идея объединить на 
базе нотариата залоговый и ли-
зинговый реестры. Для покупате-
лей авто эта новация может так-
же быть полезна, так как лизинг 
машин активно развивается. Го-
воря простым языком, это дол-
госрочная аренда автомобиля. В 
перспективе можно будет прове-
рить, не взял ли продавец свою 
машину в аренду. Так что и еще 
одна схема обмана покупателя 
(правда, редко применяющаяся, 
но потенциально опасная) будет 
пресечена.

По словам президента ФНП 
Константина Корсика, то, что ре-
естр создан и ведется нотариуса-
ми, дает возможность соблюде-
ния равных прав и возможностей 
для всех участников гражданско-
го оборота, так как нотариус при-
сутствует в каждом уголке стра-
ны, и может принять уведомле-
ние или выдать юридически зна-
чимую выписку из реестра. При 
этом нормативное регулирова-
ние реестра, обладающего в силу 

закона публичным статусом, 
осуществляется государством 

в лице Минюста. 

ка сформи

тов

Чтобы суд засчитал явку с повинной, достаточно позвонить в полицию и во всем сознаться.

Акцент

 Суд снизил наказание на год 
за то, что человек позвонил 
по телефону в полицию 
и во всем сознался

Акцент

 Стал меньше риск купить 
машину с долгами и либо 
платить за другого, либо рас-
ставаться с железным конем

Читайте также: 
для дебоширов 
на транспорте разработают 
универсальную формулу 
наказания
rg.ru/art/1362406
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В реестр нотариата внесены 
12 Бентли, находящихся в залоге 
за долги.

Верхняя планка льготного 
автокредита повысится — 
узнайте подробности 
на сайте
rg.ru/art/1364505
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На улицах 
столицы —
новые точки 
с бесплатным 
Интернетом

WI-FI ШАГАЕТ 
ПО МОСКВЕ

Сергей Жуков

БЕСПЛАТНЫМ Wi-Fi в Москве 
теперь оборудовано более 200 
улиц, большая часть из них — 
внутри Садового кольца. Адреса 
новых точек Интернета уже опу-
бликованы на столичном порта-
ле открытых данных.

Впервые городская сеть бес-
платного Wi-Fi заработала нака-
нуне прошлого Дня города. Две-
сти точек появились на 30 ули-
цах внутри Бульварного кольца. 
По данным департамента ин-
формационных технологий Мо-
сквы, самые активные пользо-
ватели на Тверской, Рождест-
венке, Петровке, Малой Яки-
манке и Большой Ордынке. Те-
перь точек с уличным Wi-Fi уже 
больше тысячи на более чем 200 
улицах, в основном внутри Са-
дового кольца. На каждой из 
улиц — от двух до восьми точек с 
доступом. Там, где теперь есть 
Wi-Fi, в ближайшее время уста-
новят информационные стойки. 
К Интернету на одной точке мо-
гут одновременно подключить-
ся до 15 тыс. пользователей. 
Нужно лишь авторизоваться в 
сети, указав логин с паролем от 
московского портала госуслуг 
или единой мобильной плат-
формы, куда входят приложе-
ния «Активный гражданин», 
«Наш город» и другие электрон-
ные сервисы города. Или полу-
чить на телефон SMS с кодом ав-
торизации. 

По данным консалтинговой 
компании PriceaterhouseCoopers, 
Москва занимает второе местов 
мире по распространению Wi-Fi 
и мобильной связи после южно-
корейского Сеула. В российской 
столице сегодня около 9 тыс. то-
чек бесплатного доступа к Wi-Fi, 
из них более 7 тыс. — в зданиях и 
вузовских общежитиях, осталь-
ные — в парках и зонах отдыха. 
Бесплатный Интернет есть также 
в общественном транспорте.

ПРОЦЕСС Мэру 
Переславля-
Залесского 
продлили 
арест

ПРОКУРОР 
НЕ ПОМОГ

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным продление ареста мэра 
Переславля-Залесского Дениса 
Кошурникова, обвиняемого в 
превышении должностных пол-
номочий по делу о хищениях у 
«Роснано».

В суде защита просила изме-
нить меру пресечения своему 
клиенту на домашний арест или 
залог.

— Следствие не представило 
никаких доказательств, что Ко-
шурников может скрыться, — 
сказал один из адвокатов.

Неожиданно в защиту обви-
няемого выступила и прокурор.

— Решение суда о продлении 
меры пресечения не соответст-
вует закону, а именно — суд не 
располагал данными о том, что 
обвиняемый планирует скрыть-
ся. Наличие обратных данных, 
характеризующих обвиняемого 
положительно, дает основание 
суду рассмотреть вопрос о смяг-
чении меры пресечения, — сказа-
ла она.

Сам мэр сообщил суду, что 
дает показания, сотрудничает со 
следствием, но вину не признает.

— Речь шла о создании техно-
парка, важного для нашего ма-
ленького города, способного 
дать рабочие места и налоговые 
поступления, — сообщил он.

В свою очередь, следователь 
попросил суд не менять меру 
пресечения, так как обвиняемый 
может скрыться. В итоге Мосго-
рсуд оставил решение Басманно-
го суда о продлении ареста Дени-
су Кошурникову до 16 апреля 
без изменения. Его обвиняют в 
превышении полномочий при 
разрешении строительства на 
территории национального пар-
ка «Плещеево озеро».

МЧС Пожарный вынес 
из огня шесть человек, 
но сам погиб

Риск стоил 
жизни

Тимофей Борисов

ТРАГИЧЕСКИЙ случай произошел вчера в столичном 
районе Зябликово. Погиб молодой пожарный Петр Стан-
кевич 1985 года рождения. Погиб героически на посту, 
спасая из огня шестерых москвичей, двое из которых дети.

Как все это получилось — еще предстоит установить 
следствию. Те, кто там был, говорят, что сами коллеги 
Станкевича в шоке, ничего не рассказывают. С ними до 
сих пор работают психологи. Взрослые мужчины плака-
ли. Вот и вся информация. Сотрудники говорят, мол, та-
кая у них профессия — опасная. Случиться может все, 
риск велик всегда, но смерть всегда приходит не вовремя.

Официально пресс-служба МЧС по Москве сообщила, 
что в четыре часа утра на пульт дежурного поступил сиг-
нал о пожаре на юге Москвы в жилом многоэтажном 
доме. На место, на Шипиловскую улицу, сразу выехали 
12 расчетов. В ходе разведки выяснилось, что огнем ох-
вачены две квартиры на четвертом этаже, площадь огня 
около 40 квадратных метров. В какой-то момент, то ли от 
открывшегося внезапно окна или по какой другой при-
чине, но в пылающую квартиру поступил, скорее всего, 
большой приток воздуха, который спровоцировал силь-
ный выброс пламени. Он и стал роковым для пожарного, 
у которого остались жена, тоже сотрудник пожарной ох-
раны в Подмосковье, и двое маленьких дочек 2010 и 
2014 года рождения.

Сам Петр Станкевич в 2009 году стал чемпионом Мо-
сквы по спасательному многоборью. А в 2011 году его ко-
манда стала чемпионом России по ликвидации ДТП. Но 
теперь, к сожалению, ни мастерство, ни десятилетний 
стаж не помогли.

СУД За убийство 
коммерсанта должник 
получил 10,5 года 

Долг смерти

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Хамовническом суде Москвы закончились слу-
шания по громкому уголовному делу бизнесмена Раши-
да Бозиева. Этот человек получил большой срок заклю-
чения за то, что в присутствии приставов и понятых 
хладнокровно расстрелял партнера по бизнесу, которо-
му задолжал большую сумму. 

Трагедия случилась ровно год назад. Задолжавшего 
коммерсанта Следственный комитет обвинил по ста-
тьям «убийство» и «незаконное владение оружием».

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК по Москве Юлия Иванова: 
«По версии следствия, Бозиев рассорился со своим ком-
паньоном и был вынужден в суде делить бизнес. Дело 
проиграл и остался должен, по некоторым данным, боль-
ше 100 миллионов рублей. Когда адвокат — представи-
тель бывшего партнера в сопровождении судебных при-
ставов пришел в квартиру к должнику на 3-ю Фрунзен-
скую улицу, у Бозиева сдали нервы. И тогда он дважды 
выстрелил в юриста Олега Кузнеца из пистолета». 

Юрист скончался на месте. В этот же день предполага-
емого убийцу задержали и на время следствия отправи-
ли под арест.

Вчера собранные столичными следователями доказа-
тельства признаны судом достаточными для вынесения 
приговора Рашиду Бозиеву. В итоге он признан винов-
ным по двум статьям — ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство) и ч. 1 
ст. 222 УК РФ (незаконный оборот оружия).

По словам Ивановой, следователем были назначены и 
проведены психолого-психиатрическая, судебно-меди-
цинская, баллистическая, дактилоскопическая и физико-
химическая экспертизы, выводы которых в совокупности 
с другими доказательствами изобличили вину фигуранта 
в инкриминированных ему преступных деяниях.

Приговором суда Рашиду Бозиеву назначено наказа-
ние в виде 10,5 года лишения свободы с отбыванием в ко-
лонии строгого режима.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ объяснила 
создание пограничной 
зоны с Белоруссией

Проверят 
нелегалов

Иван Егоров

ВВЕДЕНИЕ пограничной зоны на границе России и Бе-
лоруссии не ограничивает свободу пересечения границы 
для граждан Союзного государства.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, введение пограничной зоны 
направлено прежде всего на выявление и пресечение 
транзитной незаконной миграции, наркотрафика и кон-
трабанды и не предусматривает пограничного контроля 
граждан и транспорта.

— Установление пограничной зоны осуществлено в це-
лях создания необходимых условий надежной охраны 
Государственной границы Российской Федерации, как 
это предусмотрено статьей 16 Закона РФ от 1 апреля 
1993 года № 4730-1 «О Государственной границе РФ», и 
проведения мероприятий по профилактике правонару-
шений, борьба с которыми входит в компетенцию погра-
ничных органов, — отметили в ЦОС ФСБ.

Вопросы о пересечении границы возникли после того, 
как на прошлой неделе был издан приказ директора ФСБ 
России об установлении пограничной зоны на россий-
ско-белорусском участке государственной границы в 
Смоленской, Псковской и Брянской областях.

Как подчеркнули в российской спецслужбе, приказ 
директора ФСБ не противоречит нормам международ-
ных договоров Российской Федерации с Республикой Бе-
ларусь и не накладывает ограничений на свободу пересе-
чения Государственной границы Российской Федерации 
гражданами обоих государств. 

В Центре общественных связей также напомнили, что 
порядок пребывания в пограничной зоне граждан Рос-
сии и Белоруссии определен Правилами пограничного 
режима, утвержденными приказом ФСБ России от 15 ок-
тября 2012 года, и равно действует как в отношении ино-
странных граждан, так и граждан России. 

КСТАТИ
Обновленная карта с бесплат-
ным Wi-Fi размещена на сайте 
портала открытых данных — 
data.mos.ru.
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НОУ-ХАУ Как житель
Финляндии разбогател 
на сдаче стеклотары

Вокруг света 
за бутылки 

Надежда Ермолаева

ФИНН Эркки Риссанен разбогател и прославился за 
счет сдачи пустых бутылок из-под лимонада, пива и вод-
ки, которые он каждую ночь собирает в городе Торнио 
близ шведской границы. 72-летний мужчина более 50 
лет посвятил сбору стеклотары и разного рода мусора. 
Эта работа, которой обычно занимаются бомжи и алко-
голики, буквально озолотила Эркки. «Да, это правда, я 
живу за счет сбора бутылок», — говорит он журналистам, 
которые каждый раз с удивлением спрашивают, как мож-
но обеспечить себе состоятельную жизнь за счет столь 
непрестижной деятельности. Эркки живет в уютной про-
сторной квартире в самом центре города и четыре раза в 
год ездит отдыхать в экзотические страны. Всего он посе-
тил 32 иностранных государства. Старик рассказывает, 
что работает без выходных. В будни его смена начинает-
ся в половине второго ночи и длится восемь часов. В вы-
ходные он выходит на работу в пол-одиннадцатого вече-
ра и трудится 12 часов с короткими перерывами на кофе. 
«У меня уже наработан привычный маршрут. Он прохо-
дит мимо всех питейных заведений города, туристиче-
ских объектов и парков. Я нахожу бутылки в мусорных 
баках, на газонах и тротуарах. Тару я складываю в огром-
ные мешки и на велосипеде везу до магазина», — расска-
зывает Эркки. За смену он собирает 500 — 1500 бутылок 
и жестяных банок. Старик признался, что однажды, ког-
да финны отмечали день Ивана Купала, ему удалось най-
ти 2 тысячи бутылок за одну ночь. «Я тогда от радости 
даже в ресторан пошел, чтобы отметить рекорд», — сме-
ется Эркки.

Стоит отметить, что финские магазины принимают 
стеклотару за 10 — 50 евроцентов за штуку. Цена зависит 
от размера и материала бутылки. Дороже всего стоят ли-
тровые пластиковые бутылки из-под лимонада, которые 
заводы по производству сладких напитков используют 
по нескольку раз. Эркки работает только в Торнио, куда 
приехал жить в 20-летнем возрасте из Швеции. «Сначала 
я снимал комнату, а теперь у меня свое жилье в центре 
города и я каждый день питаюсь в ресторанах. Правда, я 
не плачу за еду. Меня угощают за то, что навожу чистоту 
во дворах ресторанов», — рассказывает финн. В Торнио 
он пользуется уважением и почетом. О «Бутылочном 
Эки» или «Ангеле чистоты» рассказали финские газеты. 
Эркки признался, что разбогатеть ему удалось благода-
ря жесткой экономии. Он привык считать каждый цент, 
покупать одежду на распродажах и ездить по миру толь-
ко по дешевым «горящим турам».

ВЫБОРЫ Во Франции прошли предвыборные митинги

Остаться должен один
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Лионе за два с половиной 
месяца до президентских 
выборов во Франции  три  

претендента на Елисейский дво-
рец почти одновременно обо-
значили начало  вступления в 
борьбу. 

Наибольший интерес, несом-
ненно, вызвал митинг,  на кото-
ром выступила глава Националь-
ного фронта Марин Ле Пен, что и 
понятно.  Все опросы обществен-
ного мнения предсказывают ей 
лидерство в первом туре.  Перед 
шестью тысячами сторонников 
глава Национального фронта за-
явила, что в состоянии «навести 
порядок в стране». Но для этого  
необходимо восстановить «наци-
ональный суверенитет Фран-
ции».

По ее словам, «Евросоюз по-
терпел крах», а потому Марин Ле 
Пен утверждала, что в случае из-
брания главой Пятой республики  
в течение шести месяцев объявит 

о проведении  референдума о вы-
ходе Франции из ЕС.   Она также 
намерена инициировать перего-
воры с теми европейскими поли-
тиками, которые разделяют ее 
взгляды, чтобы положить конец 
«изжившему себя тираническо-
му проекту», под которым она 
имела в виду Евросоюз, с тем что-
бы от него осталось «лишь дур-
н о е  в о с п о м и н а н и е » .  Гл а в а 
Нацфронта изложила и другие 
положения своей предвыборной 
программы, содержащей 144 
пункта и обнародованной нака-
нуне лионского выступления. В 
частности, она готова повести 
«бескомпромиссную войну» с  

исламским фундаментализмом, 
пообещав  запретить все органи-
зации радикального толка, ли-
шать французского паспорта лиц 
с двойным гражданством, кото-
рые представляют угрозу госбез-
опасности. Марин Ле Пен хочет  
восстановить национальные гра-
ницы, выйти из Шенгена, резко 
сократить  иммиграцию и  без 
промедления высылать из стра-
ны нелегалов.  Эти слова были 
встречены восторженными кри-
ками  ее единомышленников: 
«Марин — в президенты!» и «Мы у 
себя дома!».

Программа  лидера Нацфрон-
та содержит еще один важный 

момент,  и он касается членства 
Франции в НАТО. Она намерева-
ется вывести страну из военного 
командования Североатлантиче-
ского союза, куда Париж вернул-
ся в 2009 году при президенте 
Николя Саркози. Марин Ле Пен 
также высказалась о  своих пер-
спективах  одержать победу на 
предстоящих выборах. Дело в 
том, что, если за нее готовы  в 
первом туре  проголосовать от 25 
до 27 процентов избирателей, в 
вот во втором — большинство из-
бирателей, как считают местные 
политологи, отдадут предпочте-
ние ее возможному сопернику. 
Однако  Марин Ле Пен, ссылаясь 
на пример избрания Дональда 
Трампа президентом США, под-
черкнула, что не теряет надежды 
опровергнуть такие прогнозы. 
По ее словам, над планетой «за-
дул ветер исторических перемен, 
народ проснулся». «Я верю в 
свою победу», — заявила она.

На сегодняшний день наибо-
лее вероятным оппонентом  Ма-
рин Ле Пен во втором решающем 
раунде битвы за Елисейский дво-
рец называют независимого кан-
дидата, бывшего министра эко-
номики Эмманюэля Макрона.  
39-летний лидер либерально-
центристского движения «На 
марше» смог в эти дни обойти 
кандидата от правой партии «Ре-
спубликанцы» Франсуа Фийона, 
рейтинг которого серьезно по-
страдал на фоне  скандала с яко-
бы фиктивной работой  его су-

пруги Пенелопы в  качестве  по-
мощника в те годы, когда  он был 
депутатом французского парла-
мента.  Ныне  Макрону могут от-
дать  голоса 22 процента избира-
телей, а выдвиженцу  «Республи-
канцев»  — 18—20 процентов.  Эм-
манюэль Макрон в своем высту-
плении в Лионе  также сделал ак-
цент на борьбе с радикальным 
исламизмом как внутри Фран-
ции,  так и с террористическими 
группировками за ее пределами. 
Он высказался за увеличение во-
енных расходов до  двух процен-
тов  ВВП, за создание европей-
ской обороны, костяком кото-
рой, по его мнению, должно стать 
«партнерство между Францией и 
Германией».

Однако, пожалуй, самым эф-
фектным вступлением в предвы-
борную кампанию стал своего 
рода спектакль, который устроил 
кандидат от левого объединения 
«Непокоренная Франция» Жан-
Люк Меланшон.  Ему удалось од-
новременно выступить в лион-
ском Экспоцентре и  в париж-
ском пригороде Обервилье. Ка-
ким образом?  В Лионе он был на-
стоящим, а в Обервилье он «теле-
портировался» с помощью объ-
емной голограммы, тем самым 
вызвав фурор среди присутство-
вавших и внимание всех нацио-
нальных СМИ. Правда, шансы 
Меланшона в президентской гон-
ке невелики. Его готовы поддер-
жать 10—11 процентов француз-
ского электората.

Геополитика Трамп требует от стран НАТО финансовой дисциплины

Европа заплатит дважды
Евгений Шестаков

С
воими заявлениями об 
«устаревании НАТО» 
и даже возможном вы-
ходе США из альянса 
президент Дональд 

Трамп настолько испугал Старый 
Свет, что тот еще до намеченного 
на конец мая саммита североат-
лантического блока посылает 
четкие сигналы о своей платеже-
способности. Впрочем, какими 
окажутся итоговые условия сдел-
ки между Белым домом и натов-
ской массовкой, судить трудно. 
На предстоящем саммите, в кото-
ром после переговоров с гене-
ральным секретарем НАТО Йен-
сом Столтенбергом американ-
ский президент согласился поуча-
ствовать, речь в первую очередь 
пойдет о финансах. 

Точнее о тех недоимках, кото-
рые с членов организации наме-
рен собрать Вашингтон. Это под-
твердила пресс-служба альянса, 
где сообщили: Трамп и Столтен-
берг «обсудили, каким образом 
убедить всех участников блока 
выполнять свои обязательства по 
финансированию организации». 
Президент США рассчитывает, 
что к предстоящему саммиту вхо-
дящие в альянс страны, как, впро-
чем, и натовское руководство, 
проведут «работу над ошибка-
ми». На них Трамп указал в ин-
тервью The Times и Bild сразу по-
сле своей победы на выборах. По 
его словам, «во-первых, НАТО 
устаревшая организация, потому 
что была спроектирована много-
много лет назад. Во-вторых, стра-
ны больше не платят то, что долж-
ны платить».

Возмущение Трампа можно 
понять. Вместо двух и более про-
центов ВВП, которые участники 
альянса должны ежегодно тра-
тить на оборону, только 5 из 25 
государств выполняют свои обя-
зательства. Остальные даже не 
предпринимают попыток, чтобы 
рассчитаться с накопившимися 
долгами. А они немалые, напри-
мер, в 2015 году Германия трати-
ла на содержание НАТО только 
1,2 процента ВВП, Италия менее 1 
процента, Франция 1,8 процента. 
В среднем входящие в альянс 
страны расходовали на нужды 
блока около процента ВВП, а не-
которые и того меньше — 0,4 про-
цента. В марте 2016 года по зака-
зу Европарламента было прове-
дено исследование, в ходе которо-
го выяснилось: для покрытия на-
копившихся долгов Германии 

следует заплатить 31 миллиард 
долларов, Италии 20 миллиар-
дов, Испании 15 миллиардов. 
Чуть скромнее задолженности 
Нидерландов и Бельгии — 7,5 и 5,5 
миллиарда долларов. Правда,  для 
бельгийцев это примерно 10 про-
центов бюджета страны.

В отличие от продолжающей 
экономить на военных расходах 
Западной Европы Восточная, на-
против, согласна наращивать 
траты в ущерб гражданским 
программам. В 2017 году почти 
на 20 процентов согласились 
увеличить военный бюджет Че-
хия, Эстония, Венгрия, Латвия, 

Польша и Словакия. Примерно 
девятипроцентное увеличение 
затрат на оборонные статьи за-
планировали Болгария, Хорва-
тия, Кипр, Греция, Румыния, 
Сербия и Словения. Но посчита-
ет ли Трамп эти усилия доста-
точными с учетом того, что доля 
США в оборонных расходах 
НАТО достигла 72 процентов, 
тогда как в 1995 году составляла 
только 59 процентов.

Эксперты сходятся во мнении: 
у Трампа есть как минимум два 
способа заставить Европу раско-
шелиться и тем самым сократить 
американские взносы. Оба выгля-

дят достаточно радикальными. 
Первый — пригрозить странам, 
имеющим задолженность перед 
альянсом, что на них перестанет 
распространяться пятая статья 
устава НАТО, предусматриваю-
щая коллективный военный от-
вет всех стран блока в случае на-
падения на одного из его членов. 
На восточноевропейских членов 
альянса даже в гипотетическом 
виде такая угроза должна подей-
ствовать.

О втором способе рассказал 
на страницах Wall Street Journal 
эксперт Гуверовского института 
Мелвин Краусс.  По его мнению, 
«самое значимое, что Европа мо-
жет сделать для того, чтобы при-
обрести влияние на внешнеполи-
тическое мышление Трампа, — 
раскошелиться и выделить боль-
ше денег на общую оборону, пре-
доставляемую НАТО». При этом 
Европа может предложить Трам-
пу сделку — увязать увеличение 
военных расходов с сохранением 
санкций против России.

Правда, в таком случае Европа 
заплатит дважды — многие страны 
Старого Света уже понесли убыт-
ки, вызванные ответной реакцией 
на санкции со стороны Москвы. 
Теперь им придется оплатить еще 
натовский счет, чтобы эти невы-
годные Евросоюзу ограничитель-
ные меры были сохранены…

Абсурдность ситуации заклю-
чается в том, что в отличие от Вос-
точной Европы Белый дом не рас-
сматривает Москву в качестве ре-
альной опасности, которую в 
прошлом представлял Советский 
Союз для Соединенных Штатов. В 
интервью Fox News президент 
США заявил, что считает такой 
угрозой Иран. Тем не менее на во-
прос о возможности открытого 
столкновения Вашингтона и Теге-
рана Трамп ответил уклончиво: 

«Мы никогда не говорили об ис-
пользовании своей военной 
силы». На предстоящем саммите 
НАТО американский президент 
сформулирует повестку, которой, 
по его мнению, за американские 
деньги следует заняться североат-
лантическому блоку. В нее навер-
няка войдут активизация борьбы 
с ДАИШ (запрещена в РФ) и про-
тиводействие военным планам 
Ирана. Что касается дальнейших 
шагов альянса, предпринимае-
мых в отношении Москвы, то мно-
гое зависит от договоренностей, 
которые будут достигнуты на 
встрече лидеров России и США. 
Она предположительно пройдет 
до натовского мероприятия.

Пока же руководство северо-
атлантического блока реализует 
преимущественно дотрампов-
ские соглашения — «наземное 
присутствие сил НАТО  в Черно-
морском регионе» и переброску 
бронетехники альянса в Эстонию, 
Латвию и Польшу. В руководстве 
НАТО не могут не учитывать 
стремление главного «спонсора» 
— президента США поладить с Мо-
сквой и договориться о совмест-
ных действиях против террори-
стов на Ближнем Востоке. Поэто-
му, как пишет Wall Street Journal, 
альянс стремится на данном эта-
пе избежать дальнейшего обо-
стрения в диалоге с Кремлем и за-
нимает выжидательную, до май-
ского саммита, позицию. В связи с 
этим, по мнению экспертов, была 
отменена встреча руководства 
НАТО с украинскими чиновника-
ми для обсуждения темы ПРО.

Для всех очевидное и весьма 
масштабное влияние внешнепо-
литической повестки Трампа на 
принимаемые в Европе решения 
вызывает нескрываемое раздра-
жение официального Берлина. 
Новый министр иностранных дел 
Германии Зигмар Габриэль при-
звал коллег по Старому Свету 
«не сидеть как кролик перед уда-
вом» в ожидании решений Ва-
шингтона. «Мы должны действо-
вать единым фронтом, чтобы иг-
рать существенную роль в миро-
вой политике», — заклинал не-
мецкий министр в расчете на 
формирование антиамерикан-
ской фронды. Но не похоже, что-
бы к его призывам кто-либо все-
рьез прислушался. 

Акцент

  По словам Марин Ле Пен, 
над планетой «задул ветер 
исторических перемен»

МЕЖДУ ТЕМ
Служба безопасности Украины не будет запрещать кандидату в прези-
денты  Франции Марин Ле Пен въезд в страну,  несмотря на сделанные 
ею заявления о законности возвращения Крыма в состав России.  Как со-
общил руководитель аппарата главы СБУ Александр Трачук,  «по ре-
зультатам оценки всей информации и мнений СБУ и Министерства 
иностранных дел было принято коллегиальное решение - в данный мо-
мент не запрещать въезд».  В свою очередь, представитель Марин Ле 
Пен заявил, что у главы  французского «Народного фронта» никогда не 
было намерения посещать Украину.  Она пояснила, что в дальнейшем 
вопрос о посещении Марин Ле Пен территории Украины «будет ре-
шаться дипломатическими путями, когда г-жа Ле Пен станет прези-
дентом французской республики». 

Как Дональда Трампа 
лишают права защищать 
безопасность США — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1364431

Марин Ле Пен выступает за выход Франции из ЕС.
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Эмманюэль Макрон ратует за сближение с Германией. 
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ТОЛЬКО В «РГ» 
Канцлер Германии едет 
уговаривать Варшаву 
поддержать поляка Туска

Визит дамы

Ариадна Рокоссовская

ГЛАВНАЯ цель начинающегося во вторник визита кан-
цлера ФРГ Ангелы Меркель в Польшу — уговорить прави-
тельство этой страны поддержать переизбрание на вто-
рой срок главы Евросовета Дональда Туска. Но офици-
альные лица в Варшаве слишком озабочены внутриполи-
тической борьбой — экс-премьер Польши Туск нужен им 
дома, а не во главе Европы в Брюсселе. 

О том, что Дональд Туск будет повторно выдвигать 
свою кандидатуру на пост главы Европейского совета, он 
сообщил на прошлой неделе на неформальном саммите 
Евросоюза на Мальте. Его полномочия истекают в мае, 
но уже в марте страны — члены ЕС должны прийти к кон-
сенсусу относительно имени преемника и решить, оста-
нется ли Туск на своем посту еще на один 2,5-летний 
срок. Несмотря на 
то, что в конце прош-
лого года в Брюсселе 
ходили разговоры о 
том, что возможным 
кандидатом на пост 
главы Евросовета 
станет уходящий 
президент Франции 
Франсуа Олланд, на-
иболее вероятным 
сценарием все же является переизбрание Туска на вто-
рой срок. «После разговоров со многими лидерами, кото-
рые выразили свою поддержку, я проинформировал, что 
готов продолжать свою работу. Но это будет зависеть от 
глав государств и их правительств», — сообщил журнали-
стам глава Евросовета. «Единственной страной, которая 
открыто сопротивляется избранию Туска на второй 
срок, стала его родная Польша, в которой у власти с 2015 
года находится его извечный политический противник», 
— поясняет агентство Reuters. Речь идет о партии «Право 
и справедливость», лидер которой Ярослав Качиньский, 
хотя формально является рядовым депутатом Сейма, в 
реальности вершит судьбы на внутриполитической аре-
не страны. Его противостояние с Туском длится с 2005 
года, когда их партии впервые встретились на выборах, а 
пройдя в Сейм, не смогли договориться о создании коа-
лиции. Победа «ПиС» во главе с Качиньским на парла-
ментских выборах 2015 года была его первой победой 
над «Гражданской платформой» Туска, который к этому 
времени уже переехал в Брюссель. Теперь Качиньский 
жаждет возвращения своего врага. Его соратники тща-
тельно исследуют прошлое экс-премьера Польши, чтобы 
завести на него уголовное дело. Не так давно сам Качинь-
ский в интервью изданию Polska The Times признал: «В 
Польше ведутся расследования в парламенте и в проку-
ратуре. Они могут привести к тому, что против Туска бу-
дут выдвинуты какие-то обвинения. Разве может такой 
человек возглавлять Евросоюз?»

Но по твердому убеждению Ангелы Меркель — может! 
Ближайшие соратники канцлера ФРГ говорят, что, по ее 
мнению, «сейчас Евросоюз нуждается в покое, а не в спо-
рах о должностях». Польское Radio ZET, со ссылкой на 
неких высокопоставленных собеседников в Берлине и 
Брюсселе, сообщает: «Ангела Меркель считает, что луч-
шим выходом для Европейского союза в ситуации гряду-
щих жестких переговоров с Лондоном по вопросу «Брек-
сита» и возможной конфронтации с новым американ-
ским президентом было бы переизбрание Туска». Выбор 
главы Евросовета не должен быть единогласным, но если 
Ангеле Меркель не удастся убедить депутата Качиньско-
го, это будет первый случай в истории, когда кандидата 
на этот пост не поддержала его собственная страна. 
Впрочем, евроскептическая политика Качиньского так 
досаждает некоторым лидерам стран ЕС, что Туска могут 
переизбрать просто ему назло.

ВИЗИТ Депутаты
Госдумы 
посетили 
Сирию

РАЗГОВОР 
О ВСТРЕЧНОМ

Татьяна Замахина

РОССИЯ готова помочь Сирии в 
восстановлении территориаль-
ного единства, суверенитета и 
гражданского общества. В этом 
сирийских коллег заверили рос-
сийские парламентарии, кото-
рые прибыли в республику с по-
литической и гуманитарной мис-
сией.

Депутаты привезли продукты 
питания и лекарства для сирий-
ских детей. Вместе с депутатами 
прилетели и российские медики — 
онкохирурги Андрей Каприн и Ан-
дрей Рябов. Своим коллегам  из 
Сирии они предложили помощь в 
лечении заболеваний — в том чи-
сле при помощи телемедицины.

Ранее Россия передала Сирии 
проект новой конституции, и де-
путаты в ходе визита поинтересо-
вались, будет ли основной доку-
мент страны обновляться. В пар-
ламенте Сирии в ответ назвали 
условия, при которых это воз-
можно. «Это полный суверенитет 
сирийского государства и единст-
во земель. Второй пункт — это 
светскость, ведь в Сирии есть ряд 
культур и ряд движений», — зая-
вил депутат сирийского парла-
мента Бутрос Муражан.

В министерстве республики 
по делам религии депутатам рас-
сказали, что готовы участвовать 
в работе над проектом новой кон-
ституции. Министр Мухаммед 
Абдель Саттар ас-Сайед также 
сообщил, что сирийское духо-
венство посетит на следующей 
неделе Москву, Чечню и Татарс-
тан. «Будем встречаться с ваши-
ми проповедниками, муфтиями, 
имамами, — сказал он. — Подпи-
шем договоренности против тер-
роризма». Глава Комитета ГД по 
развитию гражданского общест-
ва Сергей Гаврилов заверил, что 
в РФ готовы консультировать си-
рийских коллег на тему борьбы с 
ним.

Сейчас 
Качиньский жаждет 
возвращения 
своего врага

После прошедших в Прибалтике 
учений на основе заключенных 
НАТО «дотрамповских» соглаше-
ний, колонна американской воен-
ной техники прибыла в Прагу для 
ремонта. 

Акцент

 У Трампа есть как минимум 
два способа заставить Европу 
раскошелиться 
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ПРОЕКТ Депутаты спорят, кому должны принадлежать марки советских конфет

В порядке бренда
Анастасия Махина

Г
осдума рассмотрит инициа-
тиву закрепить марки совет-
ских конфет за исторически-

ми производителями: теми пред-
приятиями, что кормили нас 
сладким, еще когда наши дедуш-
ки были молодыми.

Поколение взрослых, чье дет-
ство прошло в СССР, до сих пор 
помнит вкус советских сладо-
стей. Шоколад «Аленка», конфе-
ты «Ласточка» и «Мишка косола-
пый», вафли «Артек» — все это 
вкус детства. Но не обманывают 
ли нас сегодня, заворачивая в 
знакомую упаковку совершенно 
иной продукт?  

Сегодня достаточно много 
споров, кто же должен выпускать 
данную продукцию: тот, кто яв-
ляется историческим производи-
телем или тот, кто первый зареги-
стрировал бренд?

В ближайшие дни в повестке 
Госдумы значатся два законопро-
екта по данному вопросу. Депута-
там предстоит решить, кто же 
все-таки имеет права на наши 
детские воспоминания. Инициа-
торы проектов предлагают от-
дать право на конфеты тем, кто и 
всегда их делал, хоть при Брежне-
ве, хоть при Сталине, хоть при 
царе. Тем, кто взялся за сладкое 
позже, после 1992 года, придется 
искать свой вкус и предлагать 

свои марки. Впрочем, такой под-
ход разделяют не все.

Эксперт комитета Госдумы 
по экономической политике, 
инновационному развитию и 
предпринимательству Роман Те-

рехин пояснил «РГ», что в Рос-
сии возникла проблема, кото-
рой в Советском Союзе из-за от-
сутствия конкуренции быть не 
могло, — проблема товарных 
знаков. 

С 90-х годов началась массо-
вая приватизация, и многие биз-
несмены зарегистрировали из-
вестные товарные бренды на 
себя. Более того, они не имели ни-
чего против того, чтобы другие 
фирмы использовали этот товар-
ный знак, и на безвозмездной ос-
нове выдавали лицензии. Но хо-
рошая жизнь кончилась. Положе-
ние закона, позволяющее на 
условиях безвозмездности ис-
пользовать товарный знак исто-
рическим товарным производи-
телям, было отменено. 

В результате тот, кто первый 
записал на себя товарный знак 
каких-нибудь всем известных ле-
денцов, тот и стал полноправным 
хозяином. А на старых произво-
дителей он стал подавать в суд, 
требуя прекратить выпуск слад-
кого «контрафакта». 

«Под «массовый удар судеб-
ных исков» и, как следствие, взы-
скания многомиллионных штра-
фов и неустоек попали добросо-
вестные исторические произво-
дители, которые в свое время, то 
есть в 90-е годы, не предприняли 
комплекс юридически значимых 
действий, направленных на реги-
страцию товарных знаков произ-
водимой ими продукции», — рас-
сказывает Роман Терехин.

И сейчас многие старые про-
изводители находятся под боль-
шой угрозой остаться ни с чем. 
Между тем, как полагают сторон-
ники рассматриваемых в Госду-
ме инициатив, исторические 
производители не виноваты в 
том, что страна поменяла свое 
политико-государственное 
устройство. «Авторы законопро-
екта ставят перед собой цель за-
щитить права российских произ-
водителей, упустивших возмож-
ность первыми зарегистриро-
вать за собой право на товарный 
знак, в то же время производя-
щие продукцию под обозначени-
ем, тождественным зарегистри-
рованному товарному знаку, — 

говорит адвокат Антон Соничев. 
— За ними, согласно проекту, бу-
дет разрешено сохранить право 
на дальнейшее использование 
этого обозначения, причем на 
условиях безвозмездной простой 
лицензии».

Тем не менее у такого проекта 
есть и противники. Логика скеп-
тиков такая: нельзя предоста-
вить неограниченному кругу 
право пользоваться какими-то 
товарными знаками, пусть даже 
речь о всеми нами любимых кон-
фетах. У бренда должен быть кон-
кретный хозяин. 

Тем более что тот, кто владеет 
знаком, тот должен и контроли-
ровать качество продукции. Так 
что, если какой-то старый завод 
не успел закрепить за собой пра-
во на конфеты из детства, ему 
придется отчитываться за каче-
ство перед тем, кто стал хозяи-
ном знака (и при условии, что хо-
зяин разрешит пользоваться 
маркой). А главный хозяин совет-
ских конфет — мы все. Такую нео-
жиданную мысль в беседе с «РГ» 
выразил эксперт правового цен-
тра «Общественная Дума» Павел 
Ивченков. 

«Советские марки принадле-
жат их главному владельцу — 
отечественному потребителю, — 
говорит он. — Налицо дисбаланс 
прав участников гражданского 
правооборота: компании, про-
изводившие любимые продукты 
десятилетиями, в настоящее 
время вынуждены платить ком-
пенсации компаниям, которые 
не являются историческими 
производителями, но которые 
зарегистрировали товарный 
знак. В таком случае именно за-
кон должен защищать права лиц, 
оказавшихся не в самом выгод-
ном и несправедливом положе-
нии».

Тем не менее пока профиль-
ный комитет Госдумы предлагает 
сохранить существующее поло-
жение и отклонить проекты.

Инициатива Пневматическое оружие предложено продавать только по паспорту

Выстрел в воздух
Владислав Куликов, 
Михаил Фалалеев

Г
отовится законопроект, 
ограничивающий прода-
жу пневматического 
оружия. Купить заря-
женный воздухом ствол 

можно будет только по паспорту, 
и потом обязательно придется за-
регистрировать пистолет в 
Росгвардии. Если, конечно, пред-
ложение пройдет.

С подобной идеей выступил 
председатель комитета по оборо-
не и безопасности Палаты моло-
дых законодателей при Совете 
Федерации Дмитрий Федюшкин.

«На мой взгляд, было бы раз-
умно запретить свободную про-
дажу пневматического оружия и 
внести изменения в Закон «Об 
оружии» с требованием реализа-
ции пневматики по паспорту и 
обязательной последующей ре-
гистрацией в органах лицензион-
но-разрешительной системы 
Росгвардии», заявил «РГ» депу-
тат. Инициатива может быть вне-
сена в Госдуму через один из ре-
гиональных парламентов.

Не стоит относиться к пнев-
матике, как к игрушке. Она тоже 
способна натворить бед. И в по-
следнее время все чаще граждане 
стали хвататься за такие вот иг-
рушки. На Кубани в суд передано 
дело против мужчины и женщи-
ны, которые в ходе застолья уби-
ли другую пару — своих гостей-
собутыльников. По данным след-
ствия, мужчина выстрелил гостю 
два раза в висок из духового ру-
жья. А женщина расстреляла го-
стью — тоже из пневматики, и 
тоже в упор в голову. Не менее че-
тырех выстрелов.

Правда, чаще дело ограничи-
вается синяками, травмами или 
порчей чего-то. Недавно в Подмо-
сковье суд назначил год лишения 
свободы жителю Орехово-Зуево, 
который из окна квартиры рас-
стрелял пневматическими пуля-
ми машины, припаркованные во 
дворе. Ремонт обошелся постра-
давшим хозяевам примерно в 25 
тысяч рублей.

«По данным Росгвардии, в на-
стоящее время около 4,4 млн гра-
ждан зарегистрированы в каче-
стве владельцев 6,7 млн единиц 
оружия, — говорит Дмитрий Фе-
дюшкин. — А сколько на руках 
пневматики, вообще не поддает-
ся счету. Это хоть не боевое, но 
достаточно грозное оружие, ко-
торое при определенных услови-
ях способно убить человека. Как 
известно, на так называемую 
«слабую» пневматику с неболь-
шими калибром пистолета и си-
лой дульной энергии сейчас во-

обще не нужно никаких разреше-
ний. Считаю, что необходимо 
разработать законопроект, кото-
рый наведет порядок в этой сфе-
ре. Я вместе с заинтересованны-
ми коллегами уже приступил к 
подготовке инициативы. Но без-
условно, здесь надо все тщатель-
но взвесить и проработать».

Напомним, что в России суще-
ствуют три категории пневмати-
ческого оружия по мощности. 
Первую составляют образцы с 
дульной энергией не более 3 Джо-
улей, как правило, это модели для 
командной игры в пейнтбол, по-
падания из которых в человека не 
опасны.  Вторая группа — образцы 
с дульной энергией от 3 до 7,5 
Джоуля. Они-то и составляют 
основную массу моделей, кото-
рые можно покупать без лицен-
зий, достаточно предъявить па-
спорт.   

Третья категория имеет дуль-
ную энергию от 7,5 до 25 Джоу-
лей и приобретать такое оружие 
можно лишь, получив разреше-
ние в подразделении лицензион-
но-разрешительной работы.

 Предложение лицензировать 
пневматику второй группы, по 
мнению полицейских экспертов, 
в принципе достойно одобрения, 
но на практике неосуществимо. 
Да, полицейские, работающие, 
как говорится, «на земле» будут 
только рады не только лицензи-
рованию, но и полному запрету 
как пневматики, так и травмати-
ки. Известно много случаев, ког-
да с помощью «предметов, очень 
похожих на пистолет», соверша-
лись уличные ограбления и даже 
вооруженные налеты на коттед-
жи, магазины и банки. Действи-
тельно, только очень опытный 

глаз сможет отличить пневмати-
ческий «Иж» калибра 4,5 мм от 
боевого «ПМ» калибра 9 мм. Да и 
до того ли перепуганным продав-
цам в момент нападения, чтобы 
оценивать диаметр направленно-
го на тебя дула. Впрочем, выстрел 
из такого «нелетального» писто-
лета при трагическом стечении 
обстоятельств вполне может за-
кончиться гибелью человека, 
если стальной шарик попадет, 
скажем, в висок.

 А есть еще точные копии са-
мых разных винтовок, пистоле-
тов, автоматов. И все — пневмати-
ческие с разрешенной дульной 

энергией. Сторонники лицензи-
рования пневматики опасаются 
еще и переделок этого оружия в 
боевое. Ведь криминальным 
умельцам для этого не очень-то 
много и надо. Правда, такой пи-
столет или автомат боевыми па-
тронами сможет выстрелить не 
более двух-трех раз. После чего 
развалится. Но киллеру — хватит. 
Стоит такая поделка гораздо де-
шевле настоящего «ствола» и вы-
бросить после «дела» не жалко. 

 Скептики же считают, что ли-
цензирование пневматики толку 
не даст. Во-первых, как быть с 
уже проданным оружием? Ведь 
закон обратной силы не имеет. 
Получится какая-то каша: у од-
них — лицензированное оружие, 
у других — нет, но тоже — законно 
приобретенное (человек может 
предъявить чек из магазина). Как 
тут быть полицейскому, решив-
шему проверить владельца пи-
столета? Вот так и появляются 
коррупционные возможности.

А если все, прежде приобре-
тенное, оружие изъять? Или за-
ставить всех владельцев встать 

на учет? Но как их вычислишь? 
Эксперты уверены, что резуль-
тат будет прямо противополож-
ным ожидаемому — люди либо 
попрячут свои «игрушки», либо 
продадут все тем же подполь-
ным мастерам. Во-вторых, в не-
давно созданном Главном управ-
лении госконтроля и лицензион-
но-разрешительной работы 
Росгвардии вряд ли с энтузиаз-
мом отнесутся к этой инициати-
ве — там и без того работы хвата-
ет. Как известно, президент при-
казал усилить контроль над обо-
ротом гражданского и служеб-
ного оружия. А это — миллионы 
охотничьих, спортивных, трав-
матических и коллекционных 
огнестрельных единиц, со мно-
гими из которых еще предстоит 
разбираться. Некоторые из них 
утеряны или украдены, у многих 
просрочен срок разрешения на 
владение, другие хранятся в не-
надлежащих условиях. До «воз-
душек» ли тут?

Отличить настоящий пистолет от 
его пневматической копии на глаз 
может только специалист.

«Аленка», «Ласточка», вафли «Артек» — это вкус детства. Но не обманывают ли нас сегодня, заворачивая в знакомую упаковку что-то совсем иное?

Акцент

 Число происшествий, 
когда граждане открывали 
стрельбу из пневматики, 
постоянно растет

Разрешили 
ловить на слове

Было два варианта: либо муж, либо муж и 
жена пополам. Дело в том, что расписка была 
оформлена на мужчину. Однако, как рассказы-

вала истица, вторая половинка семьи присутствовала 
при заключении договора займа, была согласна с усло-
виями, даже обсуждала возможность возврата долга то-
варом. Кроме того, женщина-должница переводила 
Анне С. деньги в счет погашения займа. А значит, по 
правовой логике, долг надо делить пополам между быв-
шими супругами.

В суде ответчица заявила, что о долге ничего не зна-
ет, а муж якобы брал для себя. Окажись это правдой, с 
должницы были бы взятки гладки. Но она, мягко говоря, 
лукавила, и Анна С. достаточно легко разоблачила ее, 
дав судьям послушать аудиозапись своих телефонных 
переговоров с должницей.

В наши дни мы порой упускаем из виду тот факт, что 
слово действительно не воробей. Его легко можно зафик-
сировать на пленку, и это часто делается без нашего ведо-
ма. Так и в данном случае: для ответчицы было большим 
сюрпризом услышать в зале суда свой же голос двухлет-
ней давности, утверждавший совершенно другое.

Никаких сомнений в реальности записи не было: и го-
лос принадлежал ответчице, и такой разговор в действи-
тельности происходил. «Истицей суду были представле-
ны исчерпывающие сведения о том, когда, кем и в каких 
условиях осуществлялись записи», говорится в материа-
лах Верховного суда. Даже должница подтвердила, что 
ее, по сути, поймали на слове.

Вопрос только в 
том, мог ли приоб-
щить суд к делу дик-
тофон в качестве до-
казательства. Ответ-
чица протестовала. 
По ее мнению, раз ее 
не уведомили о запи-
си разговора и свое-
го согласия она не 
давала, доказатель-
ство надо признать 
недопустимым. Ад-
вокаты ответчицы ссылались на закон «Об информации, 
информационных технологиях и защите информации», 
запрещающий собирать информацию о частной жизни 
гражданина помимо его воли.

Нижестоящая инстанция с таким подходом согласи-
лась и не приняла запись. А, значит, решать дело надо 
было так, будто судьи этого разговора не слышали. Од-
нако Верховный суд России отменил решение апелля-
ции и вернул дело на новое рассмотрение, потребовав 
все-таки прислушаться к пленке. По мнению Верховно-
го суда, запись должна стать самым настоящим доказа-
тельством.

«Запись телефонного разговора была произведена 
одним из лиц, участвовавших в этом разговоре, и каса-
лась обстоятельств, связанных с договорными отноше-
ниями между сторонами, — говорится в определении 
Верховного суда России. — В связи с этим запрет на фик-
сацию такой информации на указанный случай не рас-
пространяется». 

Иными словами, Анна С. никого не подслушивала, не 
собирала информации о чьей-то чужой жизни. Она фик-
сировала свою частную жизнь: о том, что кто-то ей дол-
жен и не отдает. И, следовательно, имела полное право за-
писывать свои разговоры.

«Как сказано в Гражданском процессуальном кодек-
се, лицо, представляющее аудиозаписи на электронном 
или ином носителе либо ходатайствующее об их истре-
бовании, обязано указать, когда, кем и в каких условиях 
осуществлялись записи, — пояснил «РГ» адвокат Вячес-
лав Голенев. — Таким образом, аудиозаписи отнесены 
ГПК к самостоятельным средствам доказывания. Поэ-
тому и в данном деле истица в обоснование того, что де-
нежные средства по договору займа предоставлялись 
на общие нужды супругов, вправе ссылаться на аудио-
запись беседы с ними. Именно так и решил Верховный 
суд».

Конечно, когда деньги даются в долг, лучше офор-
млять его документально. А еще лучше — заключать дого-
вор у нотариуса. В таком случае потом даже не придется 
обращаться в суд: если должник перестанет платить, 
можно принести документы нотариусу, тот сделает ис-
полнительную надпись — и этого будет достаточно, что-
бы в дело вступили судебные приставы. Но в крайних 
случаях, поясняет адвокат, и диктофонная запись может 
стать доказательством долга. 

Под работающие микрофоны можно даже давать в долг, и 
запись в случае конфликта станет доказательством в суде.
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Человек вправе 
фиксировать 
свои деловые 
переговоры 
без разрешения

Акцент

 Отдать право на конфеты 
предлагается тем, кто всегда 
их делал, хоть при Брежневе, 
хоть при Сталине или при царе

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995г. № 174 ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» АО «СУАЛ» «БАЗ-СУАЛ» информирует о начале проведении обсуж-
дения с общественностью намечаемой деятельности  по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Продление срока службы шламохрани-
лища №2 АО «СУАЛ» «БАЗ-СУАЛ», включая раздел ОВОС (оценка воздейс-
твия на окружающую среду) с техническим заданием. Сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду с 13.02.2017 по 17.04.2017 г. Цель 
намечаемой деятельности: продление срока службы шламохранилища 
№2 АО «СУАЛ» «БАЗ-СУАЛ». Место расположения намечаемой де-
ятельности: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, Карпинский лес-
хоз, Краснотурьинское лесничество квартал 63-66, 70, 77.  Наименование 
и адрес заказчика: АО «СУАЛ» «БАЗ-СУАЛ» , Свердловская область, 
г. Краснотурьинск, ул. К. Маркса, д.1. Орган, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: администрация городского округа Крас-
нотурьинск. Форма общественного обсуждения — публичные слушания. Оз-
накомление с проектом «Продление срока службы шламохранилища 
№2 АО «СУАЛ» «БАЗ-СУАЛ», включая материалы ОВОС, и принятие 
от граждан и общественных организаций замечаний и предложений  
производится в течении 30 дней с 13.02.2017 г. по адресу: Свердловская 
область, г. Краснотурьинск, ул. К. Маркса, д.1, каб. 93 АО «СУАЛ» «БАЗ-СУ-
АЛ» в рабочие дни с  с 8.00 до 16.00 часов. Контактное лицо: начальник 
службы по экологии и качеству АО «СУАЛ» «БАЗ-СУАЛ» —  Межберг Тимур 
Викторович,  сот. тел.: 89126038448.  Общественные обсуждения состо-
ятся 17.03.2017 г. в 16.00 по адресу: Свердловская обл., г. Краснотурь-
инск, ул. Молодежная , д. 1, каб. 316, администрации ГО Краснотурьинск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС Главный приз — 
автомобиль 

Общая лыжня  

Ирина Романова 

ДВА автомобиля получат лыжники, показавшие лучшие 
результаты среди мужчин и женщин на всероссийской 
гонке «Лыжня России», которая состоится 11 февраля в 
Дмитровском районе Подмосковья. 

«Лыжня России» — массовый праздник, принять учас-
тие в котором может любой желающий, независимо от 
уровня спортивной подготовки. «На сегодняшний мо-
мент уже зарегистрировано более 4 тысяч участников, а 
всего мы ожидаем не менее 25 тысяч человек», — сооб-
щил министр физической культуры и спорта Подмоско-
вья Роман Терюшков. 

Заявки на участие принимаются до 10 февраля.

ЖКХ Коммунальщики 
обещают не допустить 
аварий 

Ледяные иглы 

Надежда Макеева 

С СЕГОДНЯШНЕГО дня в Московском регионе господ-
ствует арктический холод — температура ниже нормы на 
10 градусов. А в качестве осадков синоптики обещают 
нам ледяные иглы — мельчайшие кристаллы льда, образу-
ющиеся в сильный мороз.   

В прошлый приход деда мороза, случившийся в Под-
московье в ночь под Рождество, жителям нескольких го-
родов пришлось пережить крупные коммунальные ава-
рии. Без света оставались Люберцы,  Дзержинский, Лыт-
карино и Котельники, без тепла  —Королев и Красногоск. 
К чему готовиться в эти холода?

В пресс-службе областного министерства жилищного 
хозяйства «РГ» заверили: муниципалитетов, чье благо-
получное прохождение температурных пиков вызывало 
бы сильные опасения, нет. «А главы тех городов, где в 
этом году уже были аварии, думаем, сделали верные вы-
воды», — отмечают в ведомстве. «Мы провели ряд профи-
лактических мероприятий для предотвращения подоб-
ных технологических сбоев, — подтвердил и начальник 
управления жилищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства городского округа Красногорск Роман По-
годин. — Еще раз обследовали основные узлы и агрегаты 
котельной, которая в начале января вышла из строя, про-
верили все инженерные сети. В связи с похолоданием 
аварийные и оперативные службы ресурсоснабжающих 
организаций, а также управляющие компании переведе-
ны на режим повышенной готовности». 

В том же режиме работает и областная аварийно-вос-
становительная служба. А главы муниципалитетов полу-
чили из области распоряжение: максимально растира-
жировать телефоны единых диспетчерских служб, по ко-
торым жители могли бы сообщить о проблеме или уз-
нать, когда она решится. 

ТОРГОВЛЯ Малый бизнес 
зовут в кооперативы 

Сети 
открываются 

Ирина Рыбникова 

ОТКАЗ от сотрудничества, завышенные требования к 
продукции и постоянные «бонусы» — вот первая тройка 
претензий подмосковных товаропроизводителей к тор-
говым сетям, озвученных на встрече предпринимателей 
с ритейлом.  

«Мы из-за этого работаем почти в убыток и товар для 
конечного потребителя становится на 30% дороже», — 
пожаловалась предприниматель Людмила Архова. «А 
нам сетевики заявили открыто: вы со своим небольшим 
производством нам не интересны», — вторят ей фермеры  
из Дмитровского района. У ретейлеров — своя правда. 
«Мы действительно отказываем каждому пятому това-
ропроизводителю. Но сельское хозяйство в стране дало 
3% роста в прошлом году. А торговля упала на 5%. Денег 
у людей все меньше, мы видим это по объемам продаж. 
Поэтому конкуренция среди наших поставщиков рас-
тет», — утверждает глава российского представительства 
одной из торговых сетей Алексей Григорьев. 

По мнению зампреда областного правительства — ми-
нистра инвестиций и инноваций региона Дениса Буцае-
ва, до половины продукции подмосковных производите-
лей не попадает в сети по объективным причинам. А 
именно — из-за несоответствия качеству, соответствию 
техническим регламентам или объемам производства. 
«Производители не всегда понимают предъявляемых к 
ним требований», — отмечает Буцаев. 

Проще всего, объяснил он «РГ», решаются проблемы 
мелких фермеров, чья продукция соответствует всем 
критериям качества. «Им нужно обратиться в регио-
нальное министерство сельского хозяйства и продоволь-
ствия, чтобы вступить в один из 10 действующих сель-
хозкооперативов. Они созданы в Подмосковье в прош-
лом году по основным сельхознаправлениям — производ-
ству молока, мяса, овощей. Кооперативы имеют единую 
базу продаж, позволяющую держать нужные ритейлу 
объемы, », — говорит зампред. По его словам, в коопера-
тивы вступили уже около трети производителей.

АКТУАЛЬНО Зачем в Подмосковье реформируют местное самоуправление? 

Вокруг до округа
Ирина Рыбникова 

М
униципальная реформа 
проходит во многих ре-
гионах страны. В объеди-

нении районных поселений в го-
родские округа замечены Белго-
родская, Нижегородская, Туль-
ская и Ленинградская области, 
Пермский край, Ставрополье и 
Коми. Но громче всех реформи-
руется Подмосковье, где сторон-
ники процесса заявляют о созда-
нии еще 20 городских округов, а 
противники — о том, что людей в 
них загоняют силком. «РГ» вы-
слушала обе стороны. 

По иску на город
Городскими округами в Под-

московье уже стали Шаховская, 
Каширский, Егорьевский, Мыти-
щинский, Озерский, Серебряно-
Прудский, Подольский, Любе-
рецкий и Красногорский райо-
ны. На очереди Чеховский, Сту-
пинский, Истринский, Сергие-
во-Посадский, Шатурский, Тал-
домский, Наро-Фоминскоий, 
Серпуховский, Солнечногор-
ский и еще несколько районов. 
Те, кто против объединения, го-
ворят, что у них отбирают самую 
приближенную к населению 
власть — поселковую. Сейчас, 
мол, и к чиновникам на поклон 
ходить далеко не надо, и муници-
пальных депутатов жители зна-
ют в лицо. Структура же город-
ского округа наличия сельских 
депутатов не предполагает сов-

сем, а все управление террито-
рией смещает в центральную ад-
министрацию, куда пешком из 
деревни уже не придешь. Смуща-
ют и другие «боязни»: что вме-
сте с чиновниками насиженные 
места покинут и все муници-
пальные службы, а в городском 
округе потеряются сельские 
льготы.  

Несогласие с округами носит 
столь массовый характер, что в 
Подмосковье недавно появилась 
новая общественная организа-
ция «Гражданский форум мест-

ного самоуправления». Спра-
ведливости ради надо сказать: 
во главе и новой организации, и 
всего протестного движения 
стоят муниципальные депутаты. 
То есть те, кого реформа как раз 
упраздняет. И они не желают об-
суждать никаких положитель-
ных моментов объединения. «Я 
не хочу рассуждать о полезности 
преобразований, суть которых 
сводится к ликвидации базового 
уровня местного самоуправле-
ния, — заявил «РГ» руководитель 

«Гражданского форума местно-
го самоуправления», депутат 
Серпуховского района Николай 
Дижур. По закону округа обра-
зуются так: сначала в районе 
проходят публичные слушания, 
затем свое согласие дает совет 
депутатов и Московская област-
ная Дума. По словам Дижура, со-
веты депутатов сопротивляют-
ся, но несогласных областные 
власти ломают через колено: в 
Томилино, например, депутатов 
закрыли в администрации и пол-
ночи не выпускали, пока все не 

проголосовали за. Народные из-
бранники вынуждены искать 
способы обходить давление: вот 
в Талдоме несколько депутатов 
публично сложили свои полно-
мочия, чтобы совет потерял кво-
рум и оказаллся нелегитимным. 
«В Чеховском районе против 
объединения проголосовали три 
поселения, в Серпуховском — 
семь. У нас на руках есть заклю-
чение Комитета Госдумы по 
местному самоуправлению о 
том, что эти преобразования 

противоречат действующему за-
конодательству и основам кон-
ституции. Имеется и еще не-
сколько аналогичных юридиче-
ских обоснований. По каждому 
объединяемому муниципалите-
ту мы будем судиться. Первый 
суд состоится 9 февраля по Ша-
ховской. И в этих процедурах 
дойдем до европейского суда по 
правам человека», — обещает 
Дижур.

Района не надо
А между тем в Подмосковье 

уже есть муниципалитет, кото-
рый 10 лет назад судился по ана-
логичному вопросу, только с про-
тивоположным требованием. До-
модедовский район дважды до-
шел до Верховного суда в попыт-
ках стать городским округом. «В 
первый раз нам было заявлено, 
что для округа мы недостаточно 
доказали эффективность урба-
низации, на этом основании Вер-
ховный суд отменил уже приня-
тое Мособлдумой решение об 
объединении района, — расска-
зывает экс-руководитель адми-
нистрации городского округа До-
модедово, директор института 
повышения квалификации МГИ-
МО Дмитрий Городецкий. — Во 
второй раз мы пришли с генпла-
ном, согласованным с 38 феде-
ральными и региональными ве-
домствами, и вопросов по эффек-
тивности уже не возникло». 

Почему Домодедово так стре-
милось стать округом? Потому 
что, считают его руководители, 
район — это распыление власт-
ных полномочий, когда один уро-
вень власти отвечает за то, дру-
гой — за это. «Мы посчитали, что с 
точки зрения экономики, логи-
ки, предсказуемости и координа-
ции всех процессов однозвенная 
система управления муници-
пальной территорией намного 
эффективнее, чем полицентри-
ческая», — говорит Городецкий. 
Теперь, спустя 10 лет, уже можно 
сказать, что расчет оправдался. 
За эти годы экономика городско-
го округа выросла в 10 раз, а ин-
весторы принесли более 200 
миллиардов рублей инвестиций. 
Общий экономический оборот 
Домодедово, где проживают при-
мерно 150 тысяч человек, превы-
шает показатели 30 областей 
страны. А по уровню и качеству 
жизни округ занимает 9-е место в 
РФ.  

При этом на отсутствие демо-
кратии жители Домодедово поче-
му-то не жалуются. Там, где у дру-
гих главы поселений и советы де-
путатов, у домодедовцев — на-
чальники территориальных от-
делов, сидящие ровно в тех же 
зданиях, которые в бытность 
округа районом занимали изби-

раемые чиновники. Разница 
лишь в том, что начальники те-
ротделов назначаются главой 
округа и не имеют штата подчи-
ненных из нескольких десятков 
человек. А роли муниципальных 
депутатов, к которым граждане 
идут с небольшими проблемами, 
в Домодедово исполняют старо-
сты деревень, председатели улич-
ных комитетов и старшие по до-
мам. Их избирают на общих со-
браниях жители конкретного 
дома, улицы или поселка.

Экономия всего
В правительстве Подмосковья 

не скрывают тех целей, ради ко-
торых затеяна реформа. Это пре-
жде всего экономия денег. К при-
меру, Мытищинский район, став 
округом, за год потратил на обес-
печение деятельности чиновни-
ков на 500 миллионов рублей 
меньше. Эта сумма практически 
равна прошлогоднему дефициту 
городского бюджета. 

Ну и, конечно, управлять 
округом с одним главой и сове-
том депутатов гораздо легче, чем 
районом, где в каждой деревне 
свой избранный «царь». Легче и с 
человеческой, и с инфраструк-
турной точки зрения. Старожи-
лы наверняка помнят: в первый 
же год после того, как закон о 
местном самоуправлении сделал 
из 78 городов и районов Подмо-
сковья 360 муниципальных 
образований, сразу несколько 
поселений среди зимы оказались 
полностью размороженными, 
потому что у их новых руководи-
телей не оказалось ни опыта, ни 
денег на подготовку к зиме. В том 
числе и Томилино, жители кото-
рого сегодня протестуют против 
вхождения в городской округ. 
Тогда даже уголовное дело возбу-
ждали против томилинских ком-
мунальщиков по статье «Халат-
ность». «Самый тяжелый вопрос 

— ЖКХ — закон о местном самоу-
правлении отдал на поселенче-
ский уровень. И в области, где 
было 70 предприятий водокана-
лов, их стало 600. Невозможно на 
уровне поселений, большая 
часть из которых дотационны, 
хорошо содержать коммуналь-
ную инфраструктуру», — уверен 
министр ЖКХ Подмосковья Евге-
ний Хромушин. Поэтому все 
сельские котельные, по его сло-
вам, неэффективны, и тарифы 
для населения у них всегда выше. 
А вот в городских округах начи-
нает действовать единая тариф-
ная политика. Например, при 
объединении Подольска и Кли-
мовска у климовчан подешевела 
вода. Поэтому в июле, когда у 
всех традиционно вырастут та-
рифы, климовчане не ощутят ни-
какой финансовой нагрузки. «И 
дальше вода будет продолжать 
дешеветь — мелкий климовский 
водоканал слился с крупным по-
дольским и начал оказывать 
услуги по его тарифам», — объя-
сняет Хромушин. 

Сделали для городских окру-
гов еще одно тарифное новшест-
во: в границах округа проезд на 
общественном транспорте стал 
фиксированным. Прежде пасса-
жиры платили за километраж и 
пересечение соседних поселе-
ний. И билет из одной крайней 
точки Истринского района в дру-
гую стоил, например, больше 100 
рублей. Теперь, как бы далеко ни 
ехал человек по одному город-
скому округу, поездка обойдется 
ему в 31,65 рубля по транспор-
тной карте и в 46 рублей при 
оплате наличными.

И для жителей сел и деревень, 
вошедших в состав вновь созда-
ваемых городских округов, со-
храняются все прежние сельские 
льготы. Это гарантия, которую 
неоднократно давал губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев.

Благоустройство Выбраны первые 10 городов, которые приобретут новый облик 

Комплекс красоты 

Ирина Романова  

В 
Подмосковье старто-
вал проект по комплек-
сному улучшению об-
лика городов. Опробо-
вать его решено в 10 

муниципалитетах. Как преобра-
зятся Балашиха, Ногинск, Лю-
берцы, Химки, Сергиев Посад, 
Щелково, Электросталь, Клин, 
Ивантеевка и Павловский Посад, 
жители увидят уже в конце года. 

«В этих городах проживают 
более миллиона человек, или 

18% населения региона», — отме-
тил главный архитектор Подмо-
сковья Михаил Хайкин, пред-
ставляя проект. Но выбирали 
первых участников не только по 
принципу густонаселенности. 
Нетрудно заметить, что все пере-
численные выше муниципалите-
ты являются или въездными во-
ротами в Москву, как Химки, Лю-
берцы и Балашиха, или туристи-
чески привлекательны, как Клин 
и Сергиев Посад. Конечно, под-
московным властям хочется, 
чтобы эти города производили 

исключительно позитивные впе-
чатления. 

Каждый из муниципалитетов-
участников за год должен создать 
на своей территории комплекс 
обязательных элементов благоу-
стройства. Отремонтированные 
и благоустроенные магистрали и 
пешеходные зоны с красивой 
уличной мебелью и малыми ар-
хитектурными формами. Велодо-
рожки и отремонтированные 
пристанционные площади. Об-
новленные в едином стиле фаса-
ды домов и дополнительное осве-

щение, озеленение. А то, что пор-
тит вид города — разномастные 
рекламные конструкции, неэсте-
тичные ларьки, разбитые оста-
новки общественного транспор-
та, должно исчезнуть с улиц горо-
да. 

Понятно, что проект начина-
ется не с чистого листа, и некото-
рым городам нужно лишь доба-
вить на своей территории какие-
то элементы благоустройства. 
Например, пешеходными зонами 
муниципалитеты Подмосковья 
занимаются еще с 2015 года. Ре-

зультат этого — 38 комфортных 
общественных пространств, где 
граждане без машин прекрасно 
проводят время. Причем если в 
Химках пешеходная зона изна-
чально была создана на непроез-
жей дороге и потом только рас-
ширялась и дополнялась новыми 
архитектурными формами, то в 
Раменском и Домодедово под 
променады жителям отдали ули-
цы, с которых пришлось убрать 
автомобильное движение. 

В благоустроенном городе, 
как известно, и жизнь благопо-

лучнее. Вот и доказательство: че-
рез год после того, как в Звениго-
роде на центральной  Москов-
ской улице привели в  порядок 
все, от дороги до последней выве-
ски, магазинов, кафе и мастер-
ских там стало больше на 46%. 
«Это яркий пример того, как по-
зитивно отражается создание 
комфортной городской среды на 
экономической активности», — 
подчеркнул Хайкин, добавив, что 
в проект комплексного благоу-
стройства обязательно попадут и 
другие подмосковные города.

Так будет реконструировано Можайское шоссе в Одинцово. На реке Пехорке в Балашихе появится благоустроенный каток. Проект пешеходной зоны на улице Миши Балакирева в Клину. 

Акцент

 Укрупнение муниципалитетов 
— это сложный, непопулярный, 
но правильный шаг 

Из-за неблагоприятной погоды сотрудники МЧС рекомендо-
вали жителям области по возможности не выходить из дома. 
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Дмитрий Абзалов, 
политолог, ведущий эксперт аналитического управления 
Центра политической конъюнктуры России, 
президент Центра стратегических коммуникаций:

— Государственная система должна быть простой и понятной. А в Подмосковье 

муниципалитетов больше, чем субъектов в некоторых федеральных округах. 

Человек может сделать несколько шагов из одного муниципалитета в другой — и 

попасть в иную реальность с другой системой обеспечения госуслуг и даже дру-

гим налогообложением, если мы имеем в виду налоги и сборы, регулируемые на 

поселенческом уровне. 

Президент России сказал, что нужно повышать эффективность государствен-

ного управления. И хорошо, что есть губернаторы, которые активно пытаются 

ее повышать. Сегодня подавляющее большинство муниципальных депутатов 

работают по совмещенной системе — занимаются бизнесом и одновременно 

избираются в советы. И если мы говорим об эффективности депутатской дея-

тельности, о формировании касты профессиональных законотворцев, которые 

будут готовить законопроекты, а не решать свои экономические вопросы, то 

укрупнение муниципалитетов — это правильный шаг. Сложный, непопулярный, 

но правильный.
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ТЭК Налоговый маневр 
ухудшил экономику  
малых нефтекомпаний

Деньги достают 
из-под земли

Александра Воздвиженская

НАЛОГОВЫЙ маневр, который проводится в нефтяной 
отрасли с 2015 года, как оказалось, больше подходит вер-
тикально интегрированным компаниям (ВИНК), то есть 
крупным коммерческим и государственным игрокам. 
Независимым нефтегазодобывающим предприятиям 
(ННК), в том числе малым, подстроиться под налоговые 
изменения труднее, так как некоторые из них вовсе не 
работают на экспорт, в отличие от ВИНКов, и в их задачи 
чаще входит скорее кропотливое освоение небольших 
месторождений.

К таким выводам пришли в Аналитическом центре 
при правительстве РФ в ежемесячном энергобюллетене 
(есть у «РГ»). В Ассоциации независимых нефтегазодо-
бывающих организаций («АссоНефть») выводы экспер-
тов частично подтвердили: в 2016 году из их сегмента 
ушли около 13 компаний, однако на их место пришли не-
сколько новых игроков, готовых рисковать.

По предварительным данным, добыча ННК в прош-
лом году составила 21,3 миллиона тонн, прирост —3,6 
миллиона тонн. Это около четырех процентов от обще-
российского уровня, причем в 2000 году их доля была 
заметно выше — 8,8 процента. ВИНКи нарастили добы-
чу несильно больше — на 3,9 миллиона тонн. 60 процен-
тов добытой нефти ННК поставили на внутренний ры-
нок, остальное ушло на экспорт. Крупные игроки эк-
спортировали почти в 30 раз больше.

Компании с добы-
чей от ста тысяч до 
500 тысяч тонн (пре-
имущественно в Та-
тарстане) показали 
отрицательную ди-
намику в ходе изме-
нения налоговых ус-
ловий вкупе со сни-
жением мировых 
цен на нефть: у 14 из 
35 производство 
снизилось, говорит-
ся в энергобюллете-
не. Среди ННК, кото-
рые добывают более 
миллиона тонн не-
фти, дела идут лучше, но в основном за счет ввода новых 
месторождений и плавно протекающего периода консо-
лидации.

Налоговый маневр предполагает, что экспортная 
пошлина на сырую нефть снижается (в 2017 году — до 30 
процентов), а налог на добычу полезных ископаемых — 
НДПИ — растет (до 919 рублей на тонну). Ребалансиров-
ка этих параметров призвана повысить глубину пере-
работки нефти. Чем выше этот показатель, тем больше 
нефтепродуктов получается из тонны сырья.

По идее налоговый маневр должен стимулировать и 
добычу, а следом поступления в бюджет. Но в таких 
условиях больший эффект от маневра получают ВИН-
Ки, так как их бизнес диверсифицирован (и добыча, и 
переработка, и экспорт), указывает эксперт Аналити-
ческого центра при правительстве Дарья Нестер. ННК 
же в основном занимаются разведкой и добычей на не-
больших месторождениях, нередко «подбирая» то, что 
ВИНКи не сочли рентабельным, добавляет советник по 
экономике «АссоНефть» Маргарита Козеняшева.

Если очередные изменения налоговых условий по-
ставят ННК на грань выживания, то смогут ли ВИНКи 
заместить выпадающую добычу? Конечно, да, но ввиду 
специфики своей работы крупным компаниям  невы-
годно разрабатывать мелкие низкорентабельные ме-
сторождения. «При этом ННК  — эффективный инстру-
мент в разработке трудноизвлекаемых запасов (ТРИЗ), 
низкорентабельных месторождений или работе с «хво-
стовыми» активами ВИНК», — поясняет Дарья Нестер.

Кроме того,  основная направленность ННК — это 
углубленная геологоразведка, которая позволяет сти-
мулировать эффективное недропользование, прира-
щивать запасы, развивать технологии. Так, в США и 
Норвегии ННК подстегивают конкуренцию в отрасли, 
а освоение и добычу проводят именно за счет иннова-
ций.

Частичной компенсацией для ННК в России в усло-
виях налогового маневра и вероятного обнуления эк-
спортной пошлины на сырую нефть в будущем могут 
стать дополнительные вычеты на геологоразведку, ре-
гиональные льготы на разработку ТРИЗов, как это уже 
сделано в Татарстане, предлагает собеседница «РГ».

Действующий налоговый маневр предполагает пе-
ренос налога на ренту, то есть в любом случае это уве-
личение нагрузки на компании в части НДПИ, но это 
касается и независимых, и ВИНКов, подчеркивают в 
«АссоНефть». Это неизбежно и соответствует замыслу 
перестройки налоговой системы. А консолидацию в 
сегменте ННК Маргарита Козеняшева считает вполне 
естественным, рыночным процессом. 

В отношении дальнейших налоговых изменений, ко-
торые требуются отрасли, для начала важно ответить 
на вопрос: нефтяная отрасль — это исключительно 
источник денег для бюджета или самостоятельное зве-
но, которое обеспечивает в том числе экономическую 
безопасность страны?

«Если взять первый подход, тогда возможно постоян-
ное подстраивание налоговой системы под текущие ус-
ловия с целью получить все больше средств для бюдже-
та, — рассуждает Маргарита Козеняшева. — Если же будет 
выбран второй вариант, тогда налоговая система будет 
строиться таким образом, чтобы обеспечивать разви-
тие в отрасли. Что касается мирового опыта, то нет тако-
го, чтобы налоговая система была построена раз и на-
всегда: мы видим по многим странам, что до 2014 года 
(период высоких цен на нефть. — Прим. ред.) шло усиле-
ние налогового режима, после — его ослабление». Поэто-
му основное, чего хотят ННК, впрочем как и ВИНКи, — 
это стабильность условий, что возможно при выборе 
второго подхода.

ЭКСПЕРИМЕНТ В России запускают биржевые торги сахаром

Спекулянтам подадут сладкое
Юлия Кривошапко, 
Сергей Куликов

М
осковская биржа готова 
запустить в России торги 
сахаром. Вполне доста-

точно, если таким образом будет 
продаваться до 10 процентов все-
го производимого в России про-
дукта, считают в Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС). 
«Российская газета» решила вы-
яснить, что это даст производи-
телям и потребителям.

Биржевые торги сахаром 
должны начаться до конца пер-
вого квартала, сообщили «Рос-
сийской газете» в Союзе сахаро-
производителей (Союзросса-
хар). Этот же срок называют в 
Федеральной антимонопольной 
службе, добавляя, что сейчас ве-
домство готовит проект сов-
местного с минсельхозом прика-
за, который утвердит минималь-
ный объем продаваемого на бир-
жевых торгах сахара и требова-
ния к торгам. В Союзроссахаре 
уточняют, что к 16 марта уже 
планируется представить пер-

вые результаты биржевой тор-
говли в рамках открытия отра-
слевой конференции «Рынок са-
хара стран СНГ-2017». 

С технологической точки 
зрения для проведения торгов 
сахаром все готово, сообщил 
«Российской газете» представи-
тель Московской биржи Лев 
Быстров. Он пояснил, что со-
зданная ранее торговая плат-
форма «Урожай» Национальной 
товарной биржи (Входит в груп-
пу «Московская биржа». — Прим. 
Ред.) позволяет оперативно за-
пускать торги самыми разными 
активами, в том числе и саха-

ром. «Теперь дата запуска тор-
гов зависит только от готовно-
сти самих участников», — под-
черкнул Быстров.

В Союзроссахаре сообщают, 
что сейчас уже ведется работа по 
аккредитации более 15 складов, 
расположенных в трех регионах 
страны (с этих складов как раз и 
будет поставляться сахар для 
биржевых торгов), и допуску 
участников рынка на торговую 
площадку. Кроме того, продол-
жается обучение представите-
лей отрасли работе с биржевой 
платформой.

На первом этапе в качестве 
торгового инструмента предла-
гается использовать самые про-
стые поставочные форвардные 
контракты (обязательный для 
исполнения срочный контракт, 
по которому покупатель и про-
давец соглашаются на поставку 
товара оговоренного качества и 
количества. — Прим. Ред.)

Какие объемы сахара будут 
проходить через биржевые тор-
ги, говорить пока рано, отмеча-
ют в отраслевом союзе. Все зави-
сит от того, какое количество 
продавцы выставят на продажу, 
как пойдет торговля. Прогнози-
ровать этот процесс пока очень 

сложно, пояснили «Российской 
газете» представители отрасли. 

Все производство сахара в 
стране составляет около шести 
миллионов тонн. «Практика ор-
ганизации торгов нефтепродук-
тами уже показала, что если на 
бирже будет продаваться 5—10 
процентов этого объема, такого 
количества будет достаточно 
для репрезентативности цено-
вых индикаторов», — говорит на-
чальник управления контроля 
химической промышленности и 
агропромышленного комплекса 
Федеральной антимонопольной 
службы Анна Мирочиненко.

По ее словам, организован-
ная биржевая торговля станет 
основой для формирования объ-
ективных ценовых индикаторов. 
Их наличие будет способство-
вать более прозрачному ценоо-
бразованию на рынке сахара. 
«Это также позволит принимать 
более взвешенные регулятор-
ные решения. В частности по во-
просам проведения товарных и 
закупочных интервенций, а так-
же таможенно-тарифного регу-
лирования», — уточняет Миро-
чиненко.

Для конечного потребителя 
влияние биржевых торгов будет 
косвенным, говорят специали-
сты. Биржа — инструмент скорее 
для сглаживания сезонных коле-
баний на рынке: в период с авгу-
ста по февраль, когда идет наибо-
лее активная переработка, цены 
на сахар снижаются, затем идет 
рост, поясняют они. Этот фактор  
имеет большое значение прежде 
всего для производителей, кото-
рым важно видеть тенденцию и 
то, как формируются цены. Для 
граждан польза будет выражать-

ся в более плавных изменениях 
цен на сахар в оптовом сегменте 
и, как следствие, в рознице. То 
есть в обычных магазинах.

Кстати, запуском биржевых 
торгов одним лишь сахаром дело 
может не ограничиться. Замести-
тель руководителя ФАС Андрей 
Цыганов ранее говорил, что спи-
сок агропродукции, торгующей-
ся на бирже, можно будет в пер-
спективе расширить за счет дру-
гих продуктов. К примеру, мяса, 
семечек, подсолнечного масла. 

По словам Анны Мирочинен-
ко, чтобы повысить интерес иг-
роков аграрного рынка к уча-
стию в торгах, в Федеральной 
антимонопольной службе пред-
лагают усовершенствовать ме-
ханизм выдачи субсидий. Речь 
идет о том, что условием их по-
лучения может стать продажа 
агропродукции на бирже. Рас-
сматривается также введение 
упрощенного механизма воз-
врата налога на добавленную 
стоимость (НДС) для экспорте-
ров, которые покупают товар на 
биржевых торгах для последую-
щего экспорта. «Кроме того, с 
точки зрения антимонопольно-
го законодательства цена това-
ра, которая не превышает цену, 
установленную в ходе организо-
ванных торгов, проводимых при 
соблюдении определенных усло-
вий, не может быть признана ан-
тимонопольными органами мо-
нопольно высокой», — напоми-
нает Мирочиненко. Это значит, 
что участники аграрного рынка, 
которые будут продавать свою 
продукцию через биржу, будут 
избавлены от возможных подо-
зрений и пристального внима-
ния ФАС.

Демография Названы самые молодые и самые «возрастные» регионы страны

Город Superstar
Нина Егоршева

С
редний возраст насе-
ления в наиболее мо-
лодых регионах Рос-
сии почти на 15 лет 
ниже, чем там, где 

преобладают пожилые люди.
Впервые в России составлен 

демографический лист (есть в 
«РГ»). Здесь статистика по чи-
сленности населения, по рождае-
мости и смертности. Также со-
ставлен прогноз на ближайшие 
19 лет, с учетом которого можно 
планировать экономическую и 
социальную политику в стране.

Выяснилось, что самое воз-
растное население сегодня про-
живает в Центральном федераль-
ном округе. Расчет делался в со-
ответствии с так называемым ме-
дианным возрастом — он делит 
все население на две равные ча-
сти: одну — моложе медианы, дру-
гую — старше ее. И получилось, 
что медианный возраст жителей 
Тамбовской области равен 43 го-

дам. И это наиболее «взрослый» 
показатель в стране. Для сравне-
ния: медиана самой «молодой» 
Чечни равна всего 25,5 лет.

Почему мало стариков на Кав-
казе, ведь, напротив, в соответст-
вии с традициями кавказского 
долголетия там они как раз и 
должны быть? Эти цифры связа-
ны вовсе не с низкой или высокой 
продолжительностью жизни, 
объясняет заместитель заведую-
щего Международной лаборато-
рией демографии и человеческо-
го капитала РАНХиГС Сергей 
Шульгин. Он один из авторов де-
мографического листа, состав-
ленного при участии Росстата.

«Вместе с Чечней в число са-
мых «молодых» вошли еще два 
кавказских региона — Ингушетия 
(27,7 лет) и Дагестан (29,5 лет). 
Что неудивительно. На Кавказе 
долгие годы сохраняется высо-
кий уровень рождаемости. Но в 
этом же ряду и Тыва. Здесь меди-
анный возраст населения тоже 
равен 28 годам. Правда, по дру-

гой причине. Местные мужчины 
умирают примерно в возрасте 58 
лет. И в основном из-за пьянст-
ва», — говорит эксперт.

По словам учено-
го,  Россия бук-
вально качается 
«на качелях». 
Е с л и  с е й ч а с 
м е д и а н н ы й 
возраст средне-
статистическо-
го жителя нашей 
страны колеблет-
ся в районе 39 лет, 
то к 2035 году меди-
ана пройдет уже че-
рез отметку 44 года. То 
есть Россия стареет 
быстрее, чем омола-
живается. И именно 
это на ближайшие 
годы будет определять 
демографическое раз-
витие страны.

Разница в продол-
жительности жизни 
по регионам тоже ог-
р о м н а я . 
Есть места, 
где люди 
ж и в у т 
с т о л ь к о 
же, сколько в 
Западной Европе, 
— 77—80 лет. Это Москва, где 
женщины спокойно дожи-
вают до 80 лет, а мужчины — 
до 73 лет. Общая же продол-
жительность жизни на Чу-
котке в среднем на десяток 
лет меньше. Конечно, тут 
можно все свалить на суро-
вый климат. Но в Норвегии, 
как замечает эксперт, зимы 
тоже холодные, а лето корот-
кое, однако люди заканчива-
ют свою жизнь далеко за 80.

Тем не менее демогра-
фический сценарий 2035 
года пока довольно опти-
мистичный. В абсолютном 
выражении численность 
россиян останется при-
мерно на нынешнем уров-
не — 146 миллионов чело-
век. Подвижки будут про-
исходить только внутри 
конкретных территорий. 

Благополучные в эко-
номическом плане города 
продолжат прирастать но-
выми жителями, неблаго-
получные, соответственно, 
наоборот. «С одной сторо-
ны, сейчас вошло в актив-
ный репродуктивный 
возраст малочисленное 
поколение «лихих» 90-х. 
Поэтому общее число 
рождений в ближай-
шие десять лет будет 
падать. Но потом ро-
жать детей начнут женщины из 
поколения 2000-х годов. В эти 
годы количество новорожден-
ных резко увеличилось за счет 
поддержки материнским ка-
питалом. Они и должны 
сбалансировать демог-

рафическую ситуацию в стране», 
— продолжает Сергей Шульгин.

И все же с уверенностью гово-
рить об устойчивости этой тен-

денции пока нельзя. Чтобы про-
гноз сбылся, надо улучшать 

качество жизни, уровень медоб-
служивания граждан, справиться 
с курением и чрезмерным увлече-
нием «зеленым змием». 

По данным Роспотребнадзо-
ра, от злоупотребление алкого-
лем ежегодно умирает около по-
лумиллиона россиян. Ранее ве-
домство сообщило, что число 
летальных исходов, причиной 
которых стало распитие спир-

тных напитков, за последние 
семь лет снизилось на чет-
верть. «Если все достиже-

ния в борьбе с алкоголь-
ной смертностью по 

какой-то причи-
не будут сведе-

н ы  н а  н е т, 
России гро-
зит резкая 

д е п о -
п у л я -
ция», — 

уверен предста-
витель РАНХиГС.

Чтобы случился бе-
би-бум, по мнению Шуль-

гина, нужно проводить целый 
ряд мер, чтобы заставить еще ак-
тивнее работать материнский 
капитал.

«Сейчас большинство семей 
используют маткапитал для улуч-
шения своих жилищных условий. 
Особенно эффективно этот ин-
струмент показал себя в бедных 
регионах страны и среди сель-
ских жителей. То есть там, где 
можно недорого купить новую 
квартиру или дом с помощью го-
споддержки. 

Теперь нужно, чтобы маткапи-
тал активнее заработал в крупных 
городах и богатых регионах, где 
«квадраты» стоят дороже и, сле-
довательно, купить квартиру 
сложнее», — рассуждает эксперт.

Ученые предлагают обратить-
ся к опыту Франции, где государ-
ство частично субсидирует услу-
ги няни, чтобы молодая мама уже 
через год после рождения малы-
ша могла спокойно вернуться на 
работу. 

«Маткапитал — разовая и поэ-
тому более существенная нагруз-
ка на бюджет. Доплата на няню в 
этом смысле менее дорогая и, воз-
можно, не менее эффективная 
мера поддержки семьи», — гово-
рит Сергей Шульгин, добавляя, 
что сейчас есть возможность про-
вести подобный эксперимент с 
нянями на Дальнем Востоке и уже 
на уровне регионов посмотреть на 
его эффективность.

Акцент

 Первые результаты биржевых 
торгов сахаром собираются 
представить на отраслевой 
выставке 16 марта

Акцент

 В регионах с дефицитом жите-
лей надо создавать рабочие 
места и давать налоговые 
льготы местному бизнесу

Независимые 
компании за год 
отправили 
на экспорт почти 
в 30 раз меньше 
нефти, чем крупные 
игроки

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

10
 процентов госзакупок 

в России охвачены картелями. 
По данным Федеральной антимо-
нопольной службы, это примерно 
один триллион рублей.

117
 тысяч баррелей в сутки 

составило январское сокращение 
добычи российскими нефтяными 
компаниями. Это в два раза боль-
ше, чем предусматривает месяч-
ный график.

26
 миллионов тонн зерна 

экспортировала Россия в январе 
этого года по данным Министер-
ства сельского хозяйства. Это на 
35 процентов больше, чем за это 
время в 2015 году.

19,4
 миллиарда рублей недоста-

чи обнаружило Агентство по стра-
хованию вкладов в Интеркоммерц 
Банке, который в апреле прошло-
го года потерял лицензию.

79
 процентов россиян считают 

рубль лучшей валютой для сбере-
жений. И
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Молодыми и старыми 
бывают не только люди, 
но и регионы.
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ПРОБЛЕМА

ГДЕ ГУСТО, А ГДЕ ПУСТО 
Леонтий Бызов, 
старший научный сотрудник Института социологии РАН:

— Численность населения в России действительно сегодня стабилизировалась 

примерно на одном уровне, но эта стабильность состоит из целого ряда проти-

воречий. Если сделать разбивку по конкретным регионам, то в одних идет его 

убыль, в других — прибыль. Например, резко растет численность населения Се-

верного Кавказа и ряда других южных областей, в то время как продолжает со-

кращаться число жителей в центре страны.  Идут в рост мегаполисы с прилегаю-

щими территориями, но параллельно все больше «прорех» в сельской местно-

сти и небольших городах по всей стране. С другой стороны, нельзя идти к увели-

чению численности россиян любой ценой, не взирая на то, что это за люди и где 

они проживают. В некоторых регионах явное перенаселение, как в Москве и 

Подмосковье. Поэтому задача властей, с моей точки зрения, определить регио-

ны, где существует дефицит жителей, и целенаправленно бороться, чтобы со-

здавать там рабочие места, предоставлять налоговые льготы местному бизнесу, 

в общем, делать жизнь людей более привлекательной. Но не надо размазывать 

эту помощь по всей стране. Иначе дисбаланс так и будет сохраняться.
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Уроки Кронштадтский мятеж — «цветная революция» или репетиция перестройки?

Истории не нужен фотошоп 

Елена Новоселова  

К
ронштадтский мятеж. 
Март 1921-го .  Его 
участники хотели при-
мерно того же, чего и 
делегаты знаменитого 

перестроечного съезда народных 
депутатов: советов без коммуни-
стов и свободной торговли. Итог — 
более двух тысяч погибших, во-
семь с половиной ушли по льду в 
Финляндию. Первые жертвы захо-
ронены в общую могилу: разби-
раться, кто свой, кто чужой, нет 
времени. Да и исторического смы-

сла делить их на красных, белых 
или зеленых — тоже. «Красные 
против красных» — так называют 
историки этот кровопролитный 
эпизод Гражданской войны. Уди-
вительный пример ее абсурдно-
сти и парадоксальности, когда ре-
волюционные матросики, аван-
гард Октября, возмутились эконо-
мической катастрофой, к которой 
подходила страна с их же больше-
вистской руки. 

Финский залив со стороны 
дамбы затянут льдом. Прогулки 
по нему опасны. Мелководье хо-
рошо прогревается, даже зимой 

температура воды на поверхно-
сти около 0°С. Однако бегущих в 
Финляндию под натиском кра-
сных мятежников это не остано-
вило. Сколько их утонуло, никто 
не знает точно. По данным филь-
трационных лагерей соседней 
страны, спаслось около восьми с 
половиной тысяч человек. 

Мятежников реабилитировал 
Борис Ельцин. Своим указом, в 
котором прописана и установка 
памятника всем жертвам крон-
штадтских событий: красным, 
белым, всяким... На этой волне 
провели конкурс и даже выбрали 
место для монумента: на въезде в 
город у Петроградских ворот, где 
красноармейцы начали братать-
ся с восставшими. Местные му-
зейщики встрепенулись: должен 
был приехать президент. «Бы-
стренько собрались, — рассказы-
вает председатель клуба краеве-
дов Кронштадта Виталий Пиро-
гов, — посовещались, нашли боль-
шой камень, на нем разместили 
текст указа и поставили рядом с 
Морским собором в скверике... С 
памятником же все так и заглохло 
на стадии модели, которую вы-
ставили в школе. А конкурс был 
солидный, компания свободных 
художников Кронштадта органи-
зовала конференцию с приглаше-

нием иностранцев из Испании и 
Италии. Приезжие, поклонники 
лозунга «Анархия — мать поряд-
ка», почему-то считали, что вос-
стание подняли анархисты. 

Времени с тех пор прошло 
много, а музея так и нет. В нашей 
исторической памяти этот мятеж 
всегда был чуть-чуть в тени глав-
ных событий. И оттесняли его 
туда намеренно. Из советских 
учебников и других доступных 
народу исторических источников 
было вымарано имя Троцкого, 
подавившего восстание. Эмиг-
рантские осколки российских 
анархистов, меньшевиков, левых 
социал-демократов обвиняли 
большевиков в кровавой распра-
ве над моряками. До конца 60-х 
живы были и потомки укрывших-
ся в Финляндии участников вы-
ступления, в общем, не совсем со-
ветская правда все же просачива-
лась сквозь официальное пред-
ставление о мятежниках — демо-
рализованных элементах под ко-
каином, носивших широкие шта-
ны «клеш»  и прически сутене-
ров, как писал Троцкий. 

Сказать точно, где похоронены 
жертвы мятежа (не только кра-

сные, которых увековечили на-
против Морского собора), заме-
чательно-гостеприимные жители 
города Кронштадт нам так и не 
смогли. С большим трудом уда-
лось разыскать поросший мхом 
старый памятник в Александро-
Невской лавре в Санкт-Петербур-
ге. Смотритель кладбища долго 
убеждал, что такой могилы там 
никогда не было и быть не могло. 
Пришлось соврать, что видели ее 
на фотографии. «Фотошоп» — тут 
же нашелся он. Удивительно под-
ходящее слово в нашем случае. 

— Вам может показаться, что у 
нас замалчивают эту страницу 
своей истории, но это не так, — мы 
с Виталием Пироговым в безлюд-
ном, с эхом от шагов, страшно об-
ветшавшем актовом зале Ита-
льянского дворца … — Здесь мя-
тежники выбирали ревком, а сей-
час, по идее, должны были разме-
ститься экспонаты музея. 

В величественном здании Мор-
ского собора, где когда-то находи-
лась экспозиция, теперь идут 
службы, новобранцы и выпускни-
ки морских училищ принимают 
присягу, освящают кортики  и по-
гоны. Храм находится на балансе 
минобороны, но есть соглашение 
о совместном с церковью его ис-
пользовании. Уникальные же эк-

спонаты, среди которых и свиде-
тельства о Кронштадтском мяте-
же, должны были быть размеще-
ны на 4 тысячах квадратных ме-
тров Итальянского дворца. Пред-
варительно отремонтированного, 
разумеется… «Прошло уже почти 
восемь лет, но из-за аварийного 
состояния здания мы не можем 
здесь развернуть экспозицию, — 
вздыхает Пирогов и разводит ру-
ками… — В идеале зал не зал, а 
мощную выставку из нескольких 
стендов сделать по мятежу смогли 
бы». Денег на эту страницу нашей 
истории пока нет. 

... Дядя историка Виктора Кра-
сноярова был среди мятежников. 
В семье его называли Двухэтаж-
ным за имя-отчество Иван Ива-
ныч, а может быть, и в насмешку 
за малый рост в метр 56. Как гла-
сит легенда, Иван крестился двух-
пудовой гирей и вообще, выража-
ясь сегодняшним языком, был 
«качком». На флот пошел добро-
вольцем. Чисто из практических 
соображений. Времена были го-
лодные… В Кронштадте служил 
унтером в учебке. Рассказывал, 
что вместо флага матросы натяги-
вали на древко свои черные флот-
ские штаны, получалось, они вы-
ступают под знаменем анархи-
стов. В контратаке на площади за 
Петроградскими воротами под 
пулеметными очередями, кро-
шившими и красных, и мятежни-
ков, 21-летний Иван-Двухэтаж-
ный столкнулся со своим дядей. 
Посмотрели друг на друга и ото-
шли в сторонку покурить: что им 
делить? Суд после разгона матро-
сов присудил Двухэтажному пять 
лет лагерей.  «А уже осенью дядя 
попал под амнистию, — рассказы-
вает Краснояров. — Потом жил в 
Москве и никаких претензий к 
нему не было. Погиб во время вой-
ны, куда ушел опять доброволь-
цем. Что же касается его «красно-
го» дяди, того репрессировали в 
1937-м. По мнению Красноярова, 
власть убирала всех, кто как-то 
был связан с Троцким. 

 Для кронштадтских ученых 
вопрос, как оценивать «мятежни-
ков», до сих пор животрепещу-
щая тема и повод для острой пу-
бличной дискуссии. Виктор Кра-
снояров через местную газету 
«Котлас» и другие СМИ доказы-

вает, что революционных моря-
ков, гордости балтийского флота, 
в Кронштадте на момент восста-
ния почти не было: «Они ушли на 
Гражданскую войну. Остались те, 
кто записались добровольцами 
на флот: здесь кормили, поили, 
обували, одевали, — мы идем по 
зимнему, но бесснежному городу, 
встречаем мальчишек в черных 
шинелях, у которых безуспешно 
пытаемся выяснить, за что же по-
чти сто лет назад в их городе поги-
бло две тысячи человек. — Мало 
того, в конце 1920 года сюда при-
слали шесть тысяч новобранцев. 
Это были в основном пленные, 
которых взяли при разгроме ар-
мии Деникина, махновцы, петлю-
ровцы… Контингент будь здоров! 
К тому же все они переписывают-
ся с домашними, которые в основ-
ном крестьяне, слышат про голод, 
продразверстку, жестокое подав-
ление Антоновского мятежа. В 
общем, как выражался мой дядя, 
их подставили». То есть спрово-
цировали на мятеж. Вопрос: кто? 
Краснояров придерживается 
мнения, что к кровопролитию 
привел банальный дележ власти: 
партии не смогли договориться. 
Спрашиваю: «Как в 1993-м?». От-
вечает: «Круче: здесь с оружием в 
руках были обе стороны. Кроме 

этого помогла заграница». Вик-
тор Алексеевич рассказывает, что 
за две недели до мятежа во фран-
цузских газетах уже было сооб-
щено, что восстание произошло. 
По мнению историка те, кто орга-
низовывал «цветную револю-
цию», торопился устроить оче-
редную заваруху на территории 
России до исторического 10-го 
съезда партии, на котором бы 
объявили о НЭПе и этим самым 
аннулировали главные мотивы 
мятежа.   

Оппонент Красноярова и ре-
дактор «Морской газеты» Марат 
Кузнецов против теории «цвет-
ных революций». Он считает, что 
кронштадтцы боролись с неспра-
ведливой властью, которая прите-
сняла не только крестьян, но и ра-
бочих. «Никакого мятежа не 
было, — убежден Кузнецов, — один 
из активных участников движе-
ния «За правду о Кронштадте», — 
на Якорной площади состоялся 
большой митинг, была принята 
резолюция из 15 пунктов. Главное 
в ней - дать свободу рабочим и 
крестьянам. И заграница здесь ни 
при чем. Только акция недоволь-
ства. Ведь не кронштадтцы же 
пошли на красноармейцев с ору-
жием в руках, а наоборот.  Надо 
относиться к людям по-человече-
ски. И не будет восстаний».

Капитан первого ранга Марат 
Кузнецов — известный в городе 
правдоискатель и поэт с судьбой 
советского правозащитника. Ког-
да в Кронштадт пришел первый 
груз-200 из Афганистана, написал 
стихи: «Не за тем туда ходили,  ни-
чего там не нашли, только жизни 
загубили, только души обожгли!» 
В райкоме партии попросили: 
«Прекрати!». Не послушался. По-
садили за кражу книг у соседа, — 
смеется. — Я мастер спорта по бок-
су и это меня спасло в тюрьме. Я 
ведь и по зэковским правилам 
жить бы не стал». Добивается он 
правды и в вопросе мятежа, под-
держивает отношения и с потом-
ками эмигрировавших в Финлян-
дию мятежников, членов общест-
ва «Наследники Кронштадта». 
Спрашиваю, а почему им это так 
важно, ведь все родились уже в 
Финляндии. — «Не хотят, чтобы их 
родственников считали врагами 
России». 

Кровопролития было не избежать: красные были хорошо вооружены, но и на линкорах «Севастополь» и «Петропавловск» , откуда зародилось восстание, были 12-дюймовые пушки...

Перед величественным Морским 
собором на Якорной площади 
«мятежники» требовали свободы... 

Акцент

 Красные против красных — 
так называют историки 
этот кровопролитный 
эпизод Гражданской войны

КОМПЕТЕНТНО

Андрей Сорокин, 
директор Российского государственного архива социально-
политической истории: 

— Документы, относящиеся к истории Кронштадтского восстания, хранятся в 

личных фондах Ленина, Дзержинского, Ворошилова, в фонде ЦК РКП(б). Один 

из главных — резолюция общего собрания команд линейных кораблей, состояв-

шегося 1 марта 1921 года в Кронштадте. Участники Кронштадтского мятежа ка-

тегорически осуждают монополию на власть, которую установили большевики, 

требуют свободы слова и печати для всех социалистических партий, требуют 

провести немедленно перевыборы Советов... Восставшие хотят упразднить по-

литотделы, причем с очень показательной мотивировкой о том, что ни одна пар-

тия не может пользоваться привилегиями для пропаганды своих идей и полу-

чать от государства средства для этой цели. Это нас переносит в перестройку, к 

дебатам вокруг знаменитой 6-й статьи Конституции СССР об отмене руководя-

щей роли КПСС. 
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Информационное сообщение о проведении аукциона  
в электронной форме по продаже  

принадлежащего ПАО «Газпром» имущества  
(объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8 (800) 100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 16 марта 2017 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 8 февраля 2017 г. в 10.00 (вре-
мя московское).

Дата и время окончания приема заявок: 15 марта  
2017 г. до 16.00 (время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 15 марта 2017 г. до 18.00  
(время московское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площад-
ка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты жилого 
комплекса поселка КС Краснодарская, расположенные по ад-
ресу: Краснодарский край, Северский район, ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053,  
предоставленном Продавцу на основании договора аренды  
земельного участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Начальная цена: 201 294 652 рубля без учета НДС.
Сумма задатка: 20 000 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 000 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии 

с документацией об аукционе в электронной форме и регламен-
том ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того,  
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ЗАО «СибНИПИРП» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по объектам: 

055/16 «Ликвидация буровых шламовых амбаров в районе 
КП-1 Узунского месторождения и КП-55 Ван-Еганского место-
рождения» (АО «Нижневартовское нефтедобывающее предпри-
ятие»);

056/16 «Ликвидация буровых шламовых амбаров в районе КП-
133 Бахиловского месторождения и КП-161 Верхнеколик-Еганс-
кого месторождения» (ПАО «Варьеганнефтегаз»).

Цели намечаемой деятельности: ликвидация буровых шламо-
вых амбаров с утилизацией (переработкой) бурового шлама и пос-
ледующая рекультивация высвобождаемых нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовс-
кий район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «СибНИПИРП», 628616, 
Тюменская область, Ханты-Мансийский АО—Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Мира, 5П.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартовс-
кого района совместно с ЗАО «СибНИПИРП».

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 10 марта 2017 года в 11.00 

по адресу: с. Варьёган, ул. Центральная, д. 21, МКУ «СДК с. Варьё-
ган», тел. 8(34668) 5-00-91.

Ознакомиться с пояснительными записками по проектам мож-
но по адресу: Управление экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таеж-
ная, 19, тел. 8 (3466) 49-48-27. 

Ознакомиться с проектной документацией и с материалами 
оценки воздействия на окружающую среду можно по адресам: 

1.  ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П (с 09.00 
до 18.00), тел. 8 (3466) 29-66-66.

2.  МКУ «СДК с. Варьёган», ул. Центральная, д. 21, тел. 8 (34668) 
5-00-91.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам:

1.  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
19, тел.: 8 (3466) 49-48-27, e-mail: ecolog@nvraion.ru.

2.  ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, тел.: 
8 (3466) 29-66-66, e-mail: nto@sibnipirp.ru

Ответственные организаторы:
от заявителя и разработчика проекта: главный инженер проекта 

ЗАО «СибНИПИРП» Зубайдуллин Азат Анварович, тел.: 8 (3466) 
29-67-02;

от администрации Нижневартовского района: главный специ-
алист отдела экологической безопасности Управления экологии и 
природопользования администрации Нижневартовского района 
Мацан Олег Николаевич, тел.: 8 (3466) 49-48-27. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Новокузнецкого муниципального района Кемеров-
ской области и АО «Сибирская углепромышленная компания» объявля-
ют о начале проведения общественных обсуждений с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями) по вопросам намечае-
мой деятельности АО «Сибирская углепромышленная компания» и объ-
ектам государственной экологической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: вскрытие и отработ-
ка запасов угля участков открытых горных работ «Чернокалтанский 6, 8, 
9» Чернокалтанского каменноугольного месторождения АО «СУПК». 
Первая очередь».

Место расположения намечаемой деятельности: на территории 
Новокузнецкого муниципального района.

Наименование и адрес заказчика: АО «Сибирская углепромышлен-
ная компания», 654041, г. Новокузнецк, ул. Дружбы, 17А, помещение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 1-й квартал 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Новокузнецкого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-
менная.

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую среду, 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
журнал регистрации предложений и замечаний будут размещены с 
14.02.2017 г. в здании администрации Центрального сельского поселе-
ния, расположенном по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, с. Красная Орловка, ул. 60 лет Октября, 1-б.

С электронным вариантом представленных документов можно озна-
комиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 16.03.2017 г. (включи-
тельно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
16 марта 2017 года в 14.00 в здании администрации Центрального 

сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, с. Красная Орловка, ул. 60 лет Октября, 1-б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Российская 
певица спела в новом 
венском «Трубадуре»

Пятая Леонора 
Анны Нетребко

Андрей Золотов – мл.

АННА Нетребко уже несколько лет не готовила премьер 
в Венской опере, выступая лишь в уже освоенных спекта-
клях. Тем долгожданнее была в австрийской столице но-
вая постановка «Трубадура» Верди, в которой всемирно 
известная и любимая российская певица исполняет пар-
тию Леоноры. 

Премьера прошла в воскресенье. Австрийская телера-
диокомпания ORF охарактеризовала спектакль как бене-
фис певицы, «подтвердившей свое исключительное по-
ложение на мировой оперной сцене».

Выступая на приеме после премьеры, директор Вен-
ской оперы Доминик Мейер вспомнил приписываемую 
Артуро Тосканини фразу, что поставить «Трубадура» на 
самом деле несложно — надо просто заполучить четырех 
лучших в мире певцов. Вене удалось собрать выдающий-
ся квартет звезд первой величины. Помимо Нетребко это 
Роберто Аланья (Манрико), Людовик Тезье (граф ди 
Луна) и Лучиана Д’Интино (Азучена). Судя по востор-
женной реакции пу-
блики и критиков, 
для 30-летнего лау-
реата конкурса Чай-
ковского из Кореи 
Жонгмина Парка 
партия Феррандо 
станет важным ша-
гом в карьере.

За две недели до 
премьеры Нетребко 
шутила: «Это моя 
пятая Леонора. Го-
сподин режиссер, 
что вы мне хотите 
объяснить про эту 
партию?» В минув-
шую среду, накануне генеральной репетиции, посетила 
прием, устроенный в честь премьеры при содействии 
Российского центра науки и культуры в Вене.

Первый раз она спела эту вершинную по вокальным 
требованиям для лирико-драматического сопрано пар-
тию почти четыре года назад в Берлине. С тех пор были 
Зальцбург, Нью-Йорк и Париж. И вот теперь Вена, где 
зал, казалось, не дышал от ее пианиссимо, а после арии 
D’amor sull’ali rosee устроил овацию на несколько минут.

Настоящим триумфатором воскресного спектакля 
стал и французский баритон Людовик Тезье. 53-летнему 
Роберто Аланья партия Манрико далась на сей раз нелег-
ко, особенно в первом акте, где ему пришлось преодоле-
вать голосовые проблемы. Но певцу удалось их победить, 
и во втором акте он предстал равным участником квар-
тета олимпийцев. Что же до требующей колоссального 
диапазона и мощи партии Азучены, то итальянская мец-
цо-сопрано Лучиана Д’Интино была в ней так естествен-
на, будто сложности улетучились сами собой.

Как известно, «Трубадур», музыка которого относится 
к самой популярной части мирового оперного наследия, 
отличается чрезвычайно запутанным и нескладным ли-
бретто. Режиссер Даниэле Аббадо — сын великого дириже-
ра Клаудио Аббадо, работавший в свое время ассистентом 
не менее великого режиссера Джорджо Стрелера, — пере-
нес драму семейного и классового противостояния из Ис-
пании XV века в испанскую гражданскую войну века XX. 
Ди Луна и его люди превратились в условных франкистов, 
а Азучена и Манрико вместе с цыганами и воинами — в ре-
спубликанцев. А учитывая, что художник Гранциано Гре-
гори создал очень ясную и акустически выверенную деко-
рацию со сводом и насытил спектакль христианскими 
символами, возникла впечатляющая обобщенная духов-
ная драма братоубийства и любви как его жертвы. Сам Аб-
бадо скромно говорит, что сделал «спектакль для арти-
стов», которые это оценили: на встрече со слушателями 
Нетребко отдельно благодарила режиссера и сценографа 
за акустически удобное и красивое пространство.

Зрители же, восторженно приветствовавшие после 
спектакля музыкантов, включая дирижера Марко Арми-
льято, по нелучшей венской традиции встретили поста-
новочную группу возгласами неодобрения «бу». Глав-
ный редактор оперного журнала Neuer Merker Зиглинде 
Пфабиган считает постановку красивой, осмысленной и, 
что особенно важно, понятной для зрителя. Почему же 
зрители недовольны новой постановкой? «Потому что 
это Вена. Практически на автомате, — отвечает она, — се-
годня мы кричим «бу», завтра не кричим, а послезавтра 
мы обожаем эту постановку».

Премьерная серия спектаклей «Трубадур» со звезд-
ным составом продолжится в Вене 9, 12, 15 и 18 февраля.

ПРЕМЬЕРА В легендарном театре поставили мюзикл «Суини Тодд…»

Таганский цирюльник
Сусанна Альперина

З
наменитый мюзикл Хью 
Уиллера «Суини Тодд, ма-
ньяк-цирюльник с Флит-

стрит» (музыка и стихи Стивена 
Сондхайма) поставил в Театре на 
Таганке режиссер Алексей Фран-
детти. Перед премьерой в обнов-
ленный после ремонта театр при-
шла телеграмма от Стивена Со-
ндхайма: «Удачи! Хотел бы быть с 
вами!» — такая дорогого стоит. 
Насколько классик мог бы оце-
нить перевод его текстов, сделан-
ный также Алексеем Франдетти в 
соавторстве с Евгенией Берко-
вич, — вопрос. Но зрителем они 
запоминаются, и после просмо-
тра в голове еще несколько дней 
звучит свист бритвы под четкое 
«Флит-стрит»: туда-сюда.  

... Да, и к моему горлу подне-
сли скальпель. А я всего-то шла на 
спектакль. «Вот и расплата за ре-
цензии», — успела подумать я.

Когда-то в спектакле «Мастер и 
Маргарита» разбрасывали деньги 
— «валюту» в варьете Варенухи, а в 
зале их подбирали. Что это было 
такое, как не то, что сегодня назы-
вается «иммерсивность», то есть 
«эффект присутствия», погруже-
ние в виртуальную среду ? 

Новый мюзикл и обозначен 
как таковой. Но можно добавить, 
что он — «ненавязчиво иммерсив-
ный». Ну, скальпель к горлу под-
несут, по волосам погладят, слов-
но их хотят отрезать, фонариком 
в глаза посветят, маску страш-
ную дадут. И в зале будет пахнуть 
пирожками, с момента, как их 
попробует главный герой. 

Зал Таганки, ее основная сце-
на преображены. Оркестр спря-
тан за красно-кровавым занаве-
сом. Кажется, отдернешь занаве-
ску — и кто там? Музыканты или 
призраки? Успокаивает, правда, 
то, что дирижер (Армен Погосян) 
виден на экранах. На столиках 
перед спектаклем лежит меню. 
Можно заказать гамбургеры и 
бургеры (один, например, назы-
вается «дьяволиада») — в антрак-

те принесут. К счастью, во время 
спектакля есть нельзя. 

Кто не смотрел фильм Тима 
Бёртона по «Суини Тодду», тому 
предстоит открыть для себя исто-
рию английского «графа Монте-
Кристо». Он также вернулся в 
свой дом, чтобы мстить за разру-
шенную идиллию жизни, и жа-
жда справедливости сделала его 
маньяком. Но «ужас» в том, что 
зритель смотрит историю, на-
полненную знаменитым англий-
ским черным юморком, и ему ин-
тересно, смешно и даже местами 
радостно.

Самая большая ценность 
спектакля в том, что он дает воз-
можность посмеяться над свои-
ми страхами. Режиссер-поста-
новщик Алексей Франдетти сам 
— личность слегка мистическая и 
сумрачная. С директором обнов-
ленного Театра на Таганке Ири-
ной Апексимовой его сблизила 
любовь к хорошему музыкально-
му театру. Опыт у Франдетти уже 
есть — работы в Московской опе-
ретте, театре Мюзикла. Он знает 
всю эту «кухню»... Часть дейст-
вия и происходит «на кухне» — в 

пекарне, на первом этаже парик-
махерской, где орудует маньяк.

Франдетти заставил актеров Та-
ганки запеть — и они запели. Иногда 
запищали, иногда заголосили, 
иногда захрипели — по-театрально-
му, как могут настоящие драмати-
ческие артисты. Тут еще постара-
лись костюмеры, гримеры (Анас-
тасия Пугашкина, Эльмира Гали-
мулина). В атмосфере нового спек-
такля купаются все — от изумитель-
ного первокурсника ГИТИСа (Ро-
ман Ершов играет мальчишку-под-
мастерье) до приглашенной опер-
ной звезды (Петр Маркин в роли 
Суини Тодда). Дарья Авратинская, 
дочь Апексимовой, не в первый раз 
радует драматическим и вокаль-
ным мастерством. 

Будут ли сильно ругать «Суи-
ни Тодда»? Будут, а как же. Все 
новое — страшно… Понравится 
ли спектакль зрителям? Вот за 
это не беспокойтесь. Отобьет 
охоту к пирожкам с мясом? Ну, 
так это фигуре на пользу.

ФЕСТИВАЛЬ

В Перми 
объявили
программу 
Дягилевских
сезонов

ПОСЛУШАТЬ 
БАХА ЛЁЖА

Ирина Муравьева

ОДИННАДЦАТЫЙ Дягилев-
ский фестиваль пройдет в Перми 
с 14 по 25 мая 2017 года. Афишу 
фестиваля презентовал Марк де 
Мони, генеральный менеджер 
Пермского театра оперы и бале-
та. По его словам, уже само нача-
ло фестиваля будет необычным.

На открытии выступит Фести-
вальный оркестр под руководст-
вом Теодора Курентзиса, в пре-
дыдущие годы завершавший про-
граммы фестиваля. Оркестр дол-
жен воплотить идею Курентзиса 
исполнить в Перми все симфонии 
Густава Малера. На этот раз про-
звучит Первая Симфония, кото-
рая будет представлена также в 
Афинах и в Брюсселе (7 и 9 марта) 
и в рамках Венецианского Биен-
нале (11 мая). 

Среди концертных проектов — 
выступление Ensemble 
Micrologus (Италия), специали-
зирующегося на музыке Средних 
веков и Возрождения и использу-
ющего копии исторических ин-
струментов, костюмов, декора-
ций. В датском проекте AquaSonic 
публика увидит на сцене аквари-
умы, в которых музыканты будут 
играть под водой на специальных 
инструментах — подводном орга-
не, гидролофоне, ротакорде, 
скрипке, ударных. Как заметил де 
Мони, если иметь в виду дягилев-
ские идеи новаторства в театре, 
то это неплохой пример экспери-
ментального искусства.

Центр Ежи Гротовского (Ита-
лия) покажет перфоманс The 
Hidden Sayings, построенный на 
взаимодействии со зрителем и 
исследовании таких театральных 
констант, как действие, контакт, 
слово, пение, танец. Эта програм-
ма особенно актуальна для Перм-
ской оперы, открывшей Лабора-
торию современного зрителя. 
Цель этой Лаборатории — форми-
рование подготовленного зрите-
ля, включенного в процесс. 

Две премьеры сезона, публи-
ка которых прошла через Лабо-
раторию, покажут на фестивале: 
оперу Алексея Сюмака Cantos на 
стихи американского поэта 
Эзры Паунда и «Свадьбу» Анны 
Соколович (Сербия), написан-
ную для шести сопрано, в поста-
новке Антона Адасинского. 
Спецзаказ фестиваля — спек-
такль на парижский текст Геор-
гия Иванова «Распад атома» 
(1938) в постановке Лилии Бур-
динской.

Кроме того, в афише фестива-
ля — программы этнической му-
зыки с участием Алима Касимо-
ва (Азербайджан), исполняюще-
го мугамы, и Пандита Харипра-
сада Чаурасии (Индия), играю-
щего раги, концерт виолончели-
ста Брюно Коксе, который ис-
полнит все сонаты Баха на ба-
рочном инструменте, рециталы 
пианистов Алексея Любимова и 
Антона Батагова, ночное гала, 
где публика лежит ночью на полу 
в Доме Дягилева и слушает в 
темноте музыку. На этот раз за-
явлен еще более радикальный 
формат — 2—3 концерта в 5 утра, 
при первых лучах солнца. 

Завершит фестиваль вечер 
балетов Игоря Стравинского в 
постановках Владимира Варна-
вы («Петрушка»), Вячеслава Са-
модурова («Поцелуй феи») и 
Алексея Мирошниченко («Жар-
птица). 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Мирошниченко, 
главный балетмейстер Пермского 
театра оперы и балета:

— Я в первый же свой сезон в Перм-

ском театре озвучил идею, что надо 

вернуть на русскую сцену русского 

хореографа. Понадобились годы, что-

бы это осуществилось: надо было 

пройти через основные спектакли и 

хореографов ХХ века. Теперь мы ре-

шили собраться  вместе — русские 

парни. У каждого своя идея. Что каса-

ется «Жар-птицы», то мы с Курентзи-

сом не ищем легкого пути:  берем в 

спектакле все основные стили хоре-

ографов ХХ—ХХI веков и, проходя че-

рез них, возвращаемся к Фокину, к его 

постановке «Жар-птицы» в 1910 году. 

Это сложная авторская работа, вызов 

и для труппы, и для балерины, и для 

меня.

Выставка Москве напомнили о «Митьках» и семье художника Шагина

Натюрморт одет 
в тельняшку
Андрей Васянин

Х
удожник Дмитрий 
Шагин и «Митьки», 
возникшие в нашем 
художественном пей-
заже в конце 1980-х, 

давно стали его неотъемлемой 
частью. Их живопись есть в му-
зейных собраниях и частных 
коллекциях, они регулярно 
устраивают выставки по всей 
России, встречи со зрителями и 
слушателями, а последние меж 
тем мало задумываются о том, 
откуда есть пошла эта просто-
душная «карнавальность». 

Московская галерея «Вел-
лум» решила напомнить об этом 
широкой публике за пределами 
Санкт-Петербурга и разместила 
на обширных площадях Малого 
зала Центра дизайна Artplay вы-
ставку «Арефьевцы и Митьки. 
Семья Шагиных в неофициаль-
ном искусстве». И масштабная, в 
две сотни работ, выставка трех 
питерских живописцев свою 
роль выполняет. 

— Видите — хрущевочки, за-
борчики. Никаких вам дворцов и 
площадей, а вот ЦПКиО, лодоч-
ки, на которых мы катались, — ху-
дожник Дмитрий Шагин, которо-
го отец по-домашнему называл 
Митьком, не спеша идет мимо от-
цовских, Владимира Шагина, 
холстов, развешанных вдоль 
длинной стены Малого зала 
(бывшего цеха завода «Мано-
метр»). На них сплошь тихий Ле-
нинград: укромный дворик на 
Охте, Смоленское кладбище, 
Озерки, пейзажи, бытовые сцен-
ки, выписанные широким «ску-
пым» штрихом в 3—4 цвета, без 
деталей, но точно по сути, ярко, 
сочно. Непарадность, подчер-
кнутая лаконичность — это 
из арсенала художников 
круга Владимира Арефье-
ва, зачинателя питерского 
нонконформизма, со-
бравшего вокруг себя 
единомышленников 
еще в конце 40-х. Ша-
гин-старший был в этой 
группе одним из самых 
ярких  и  самым «те-
плым»,  «домашним». 
Если подняться по завод-
ской лестнице на гале-
рею, то тут на беленой 
стене еще и его акварели 
из дачной жизни, с ходу, 

домашние натюрморты и пляж-
ные зарисовки. 

Наталья Жилина, тоже «аре-
фьевка», в конце 60-х вместе с 
с ы н о м ,  б у д у щ и м  л и д е р о м 
«митьков», поселившаяся на Ва-
сильевском, изображала то, что 
видела вокруг, — ленинградские 
проходные дворы, проспекты и 
набережные, суда у причалов... 
Все во вполне арефьевском духе, 
без внимания к подробностям и 
стремления к внешней красоте, 
плотно, без зазоров по цвету и 
тонко по настроению. Тут уже 
есть питерские масштаб, ли-
н е й н о ст ь,  п р о сто р , 
в котором, одна-
к о ,  в с е гд а 

находится местечко для пешехо-
дов, бредущих вдоль парапетов с 
собачками, обнимающихся па-
рочек…

Владимир Шагин хотел, чтоб 
Дмитрий стал моряком, а не ху-
дожником, памятуя, видно, о го-
дах в тюремной психиатричке в 
60-х, но сын из морского взял 
лишь тельняшку да усвоил роди-
тельский взгляд на жизнь: не об-
ращать внимания на мелочи, 
быть терпимей к обстоятельст-
вам. Такой подход к действитель-
ности, конечно, сказался на жи-
вописи. 

Продолжая семейное дело, 
Дмитрий Шагин приправил его 
сказочностью и шалопайством. 
Среди нескольких десятков раз-
вешанных в центре зала его ра-
бот, полных бородатых матросов 
в ватниках и телогрейках, есть 
полотна совсем свежие, продол-
жающие большие циклы: серия 
«Митьки и космос» пополнилась, 
например, сюжетом, где космо-
навты и астронавты (тоже, как 

уверяет Шагин, смотрящие «Бе-
лое солнце пустыни») выпивают 
с Верещагиным.  Есть новые ра-
боты, обыгрывающие советские 
плакаты, а также достижения жи-
вописи ХХ века. Шагин, скажем, 
«одел» в тельняшку квадрат Ма-
левича. 

У Дмитрия, конечно, встреча-
ешь произведения, лишенные 
митьковской «карнавальности» 
и перекликающиеся с родитель-
скими, с «арефьевскими», насы-
щенным цветом и будничностью 
сюжетов, например «Дорога до-
мой по Васильевскому», «Мой 
дом в сугробах» и другие. Но в це-
лом в этом отделе выставки 
просто отдыхаешь, а не оценива-
ешь идеи художника. 

Художник Дмитрий Шагин, которо-
го отец по-домашнему называл 
Митьком... 

Английский черный юмор не даст заскучать на знаменитом мюзикле 
«Суини Тодд, маньяк-цирюльник с Флит-стрит» в постановке Алексея 
Франдетти. 

Акцент

 Непарадность, подчеркнутая 
лаконичность — это из арсена-
ла художников круга 
Владимира Арефьева, 
зачинателя питерского нон-
конформизма

Акцент

 Самая большая ценность 
этого спектакля в том, 
что он дает возможность 
посмеяться над своими 
страхами

Поставить 
«Трубадура» неслож-
но — надо просто за-
получить четырех 
лучших в мире 
певцов. 
Вене это удалось

В афише 
фестиваля — 
два-три концерта 
в пять утра, при пер-
вых лучах солнца

В новом «Трубадуре» режиссер Даниэле Аббадо перенес 
драму противостояния из Испании XV века в гражданскую 
войну века XX.

Фоторепортаж с премьеры 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1361894
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КСТАТИ
В Театре на Таганке готовятся к юбилеям Юрия Любимова (100-летие 
в нынешнем году) и Владимира Высоцкого (80-летие в следующем янва-
ре). Театр планирует серию премьер и акций. В сентябре пройдет День 
открытых дверей с бесплатными показами легендарного любимовского 
спектакля «Добрый человек из Сезуана». Покажут и «Суини Тодда»…
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ВЫПУСКНОЙ Обязательными 
ЕГЭ могут стать история 
и естествознание

Иди, десять!

Ирина Борисова

ДЕСЯТЬ лет назад был подписал указ, по которому с 
2009 года ЕГЭ стал обязательным для всех экзаменом, 
который одновременно является и выпускным из шко-
лы, и вступительным для вузов. До этого времени шла его 
апробация в регионах. Почему споры вокруг ЕГЭ не ути-
хают? Какие еще предметы могут стать обязательными? 
Надо ли делить русский язык на базу и профиль? Об этом 
рассказывает научный руководитель центра монито-
ринга качества образования ВШЭ,  экс-глава Рособрнад-
зора (2004—2008) Виктор Болотов.

Виктор Александрович, вы были одним из тех, кто стоял 
у истоков ЕГЭ. Прошло десять лет,  споры вокруг ЕГЭ не 
утихают. Почему  экзамен стал таким скандальным?
ВИКТОР БОЛОТОВ: В то время мы совершили большую ошиб-
ку и очень мало времени уделяли работе с общественно-
стью. Нужно было работать не столько с профессиональ-
ным сообществом, сколько с общественным мнением. 
Надо было показывать ребят из глубинки, которые выиг-
рали от ЕГЭ и смогли поступить в хорошие вузы. Такие 
студентов было много. Мы с ними встречались, но, к со-
жалению, мало пиарили их. Вторая ошибка, которая до-
пускается и сейчас: тесты многие воспринимают как во-
просы с выбором ответов, что совершенно не соответст-
вует действительности. Тесты — более сложная конструк-
ция. Но мы тогда делали ЕГЭ, и нам некогда было зани-
маться популяризацией и разъяснять азы тестологии.

Несколько первых лет с ЕГЭ была жуткая неразбериха. 
Знаю выпускников, у которых физики в 11-м классе во-
обще не было, эти часы отдали на подготовку к ЕГЭ по 
иностранному. Можно было всего этого избежать?
ВИКТОР БОЛОТОВ: ЕГЭ больше пяти лет шел как эксперимент. 
И в первые годы каждый регион, каждый вуз имели право 
выбирать ЕГЭ. Для эксперимента это лучшая стратегия. 
Была очень большая дискуссия в профессиональном сооб-
ществе   по поводу обязательных предметов, изучался зару-
бежный опыт. С русским языком и математикой все ясно. 
Родной язык и математика есть во всех странах. Но шло 
много разговоров про историю, физику. Мы прекрасно по-
нимали, что если физику сделать обязательным предметом 
и ставить оценки без натяжек, то большая часть выпускни-
ков не сумеет получить аттестат. Мы не рискнули вводить 
другие предметы, кроме русского языка и математики, 
именно из-за социального фактора.

Может, пяти лет для эксперимента было все же мало?
ВИКТОР БОЛОТОВ: Почти все регионы сказали, что модель 
ЕГЭ они отработали. Не вошли в эксперимент только 
Чечня и Москва. Чечня — по соображениям безопасно-
сти, в те годы были сложности, а в Москве многие роди-
телей боялись, что после ЕГЭ в столицу «понаедут» ино-
городние студенты и займут все места в вузах.

Так ведь так и вышло! 
ВИКТОР БОЛОТОВ: В советские времена в ведущих москов-
ских и ленинградских  вузах было не меньше 75 процен-
тов приезжих. Сегодня половина и это связано не с низ-
кими баллами ЕГЭ 
иногородних студен-
тов, а с высокой сто-
имостью жизни, на-
личием мест в обще-
житиях. Москвичи и 
питерцы имеют 
большие преимуще-
ства по сравнению с 
ребятами из регио-
нов. Им не надо пла-
тить за жилье, у них 
рядом родители.

Через три года обязательным станет ЕГЭ по иностранно-
му языку. Получается, в отличие от физики и истории его 
могут все выучить?
ВИКТОР БОЛОТОВ: Я бы дал регионам право решать, прово-
дить ЕГЭ по иностранному или нет. В некоторых южных 
регионах и в Сибири вводить обязательный экзамен по 
иностранному языку — значит врать или ставить порого-
вый балл только за то, что человек сказал по-английски  
или по-немецки как его зовут. Когда проверяют умение 
учителей сдавать ЕГЭ, одна из самых сложных катего-
рий — преподаватели иностранных языков. При этом 
есть регионы, где английский язык становится нормой. 
В их числе Москва, Санкт-Петербург.

Какой предмет, вслед за иностранными языками, может 
стать обязательным на ЕГЭ?
ВИКТОР БОЛОТОВ: Мне кажется, это могли бы быть естествоз-
нание и история. Подчеркну, не физика, химия или био-
логия, а естествознание. Не надо лезть в тонкости, требо-
вать, чтобы дети знали наизусть число Авогадро или чи-
сло пи и десять знаков после запятой. Но иметь представ-
ление о естественно-научной картине мира у школьни-
ков должно быть. Это посильная задача. История России, 
мира тоже нужна на базовом уровне.

Базовый и профильный экзамен — наше изобретение или 
такой опыт в мире есть?
ВИКТОР БОЛОТОВ: Деление на уровни есть почти везде. В Ве-
ликобритании, допустим, экзамен делится на три уров-
ня — A, B, C. О том, что будущему физику и гуманитарию 
нужна математика разного уровня, говорили еще в со-
ветские времена. То, что ЕГЭ по русскому языку тоже 
должен быть  разделен на базу и профиль, очевидно. 
Не думаю, что надо проводить в 11-м классе устный экза-
мен, но в 9-м классе это сделать можно.

Может ли быть, что через 10—15 лет ЕГЭ отменят?
ВИКТОР БОЛОТОВ: Нет. Во всех странах мира есть те, кто кри-
тикует национальные экзамены. Иногда критика бывает 
по делу. У нас серьезная проблема в том, что задания эк-
замена ориентированы на предмет, а в мире во главе угла 
уже стоят умения и компетенции. Мало знать теорему 
Пифагора, надо уметь высчитать самый короткий путь к 
школе. А это ЕГЭ пока не проверяет.

РАКУРС Поступить в колледж будет так же трудно, как в МГУ

Электрик в тренде
Наталья Лихачева

К
олледжам и техникумам 
надо открывать каждый 
год 46 тысяч новых  мест, 

подсчитали ученые ВШЭ. 
Это нужно для того, чтобы 

обеспечить выпускников девя-
тых классов местами на програм-
мах среднего профобразования. 
Дело в том, что количество детей 
до 15 лет согласно демографиче-
скому прогнозу вырастет к 2027 
году с нынешних 1 млн 375 тысяч 
до 1 млн 835 тысяч. Максималь-
ный рост прогнозируется в 
Уральском и Сибирском округах, 
минимальный — в Северо-Кавказ-
ском и Южном. Учитывая сниже-
ние числа вузов, бюджетных мест 
в них для выпускников школ, 
надо подумать о том, где ребята, 
нацеленные на рабочую профес-
сию, будут учиться дальше. 

К сожалению, количество 
мест в колледжах в последние 
годы значительно снижалось. По 

сравнению с 2000-ми годами — 
почти на 30 процентов. Эксперты 
Вышки говорят, что сокращение 
мест коснулось 56 российских 
регионов. 

Есть сложности с кадрами. 
Почти во всех регионах сократи-
лось количество мастеров про-
изводственного обучения. Ситу-
ация пока не критическая , но 
очень тревожная. Особенно, 
если принять в расчет то, что 
колледжей и техникумов в бли-
жайшие годы понадобится гора-
здо больше. 

Более-менее благополучная 
ситуация — в Воронежской обла-
сти. Там сокращение мест шло не 
очень высокими темпами, а фи-
нансирование тех колледжей, 
что продолжали работать, увели-
чилось.  Заметно снизилось чи-
сло колледжей, но так же значи-
тельно выросло финансовое 
обеспечение среднего и началь-
ного профобразования в Туль-
ской области.   А вот в Калинин-

градской и Тюменской областях 
число мест практически не 
уменьшилось, но и денег коллед-
жам не прибавили. Тревожная 
ситуация в Карелии, Вологод-
ской, Ульяновской областях, где 
упало и число мест в среднем 
профобразовании, и их финанси-
рование. Если ситуация не изме-
нится, среднее профобразование 
перестанет быть доступным для 
всех. В отличие от высшего. Чи-
сло мест в вузах рассчитывается 
из численности населения, а кол-
леджи и техникумы отданы на от-
куп регионам, и бюджетные ме-
ста в них распределяются исходя 
из потребности в кадрах. 

Кстати, по словам работодате-
лей, зарплата рабочих растет 
чуть ли не каждые полгода. Осо-
бенно заметен рост доходов у 
строителей, электриков, сантех-
ников, наладчиков, механиков. 
Квалифицированный рабочий 
сегодня может зарабатывать до 
100 тысяч в месяц.

ПОДРОБНОСТИ

Родителям 
разрешили 
сдать ЕГЭ

ЭКЗАМЕН 
ДЛЯ ПАПЫ 

Петр Ильин

СЕГОДНЯ стартует «Всероссий-
ской акции «Единый день сдачи 
ЕГЭ родителями», к которой при-
соединилось более 50 регионов. 

В рамках акции все желающие 
родители смогут пройти всю 
процедуру сдачи экзамена от 
проверки документов до выпол-
нения итоговой работы по рус-
скому языку, которая дает пред-
ставление о том, как будет выгля-
деть реальный ЕГЭ в этом году. 

Никаких шпаргалок и мо-
бильников! Меры безопасности 
будут как на настоящем экзаме-
не. После того как родители зай-
мут свои места в аудиториях, 
прямо при них будут напечата-
ны и отсканированы задания 
ЕГЭ — точно так же происходит и 
на настоящем экзамене. Единст-
венное отличие пробного экза-
мена в том, что ЕГЭ по русскому 
языку для выпускников школ 
длится около трех часов. А для 
родителей он займет только час. 
Соответственно и заданий в те-
стах будет меньше. 

Во многих регионах участво-
вать в пробных экзаменах согла-
сились губернаторы и министры 
образования. В Москве вместе с 
родителями экзамен сдаст глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов.

ШКОЛА

Ученика 
пригласили 
на всемирный 
конкурс

РОБОТ ЕДЕТ 
В США

Никита Зайков, Омск

УЧЕНИК 11-го класса одной из 
омских школ представит собст-
венный проект марсохода на 
всемирном конкурсе научных и 
инженерных достижений 
школьников Intel ISEF, который 
пройдет в Лос-Анджелесе в мае 
этого года.

Такую возможность Артем 
Павленко получил в качестве 
главного приза по итогам Бал-
тийского научно-инженерного 
конкурса, который завершился в 
Северной столице. Как рассказа-
ли в Санкт-Петербургском уни-
верситете информационных тех-
нологий, механики и оптики, ко-
торый является одним из органи-
заторов конкурса, по его итогам 
было вручено всего четыре пу-
тевки на Intel ISEF. Три из них по-
лучили петербургские команды, 
занимающиеся разработками в 
сфере математики и информати-
ки. Школьник из Омска представ-
лял свой проект в секции робото-
техники и также завоевал глав-
ный приз.

— Я надеюсь выйти на сцену в 
США с российским флагом. До 
Intel ISEF я планирую усовершен-
ствовать свой проект: в течение 
года я разрабатывал модель мар-
сохода, которую и представил на 
Балтийском конкурсе. Я всегда 
был болен космосом, в прошлом 
году я разрабатывал спутник, а до 
того занимался беспилотниками. 
Потом я понял, что хочу исследо-
вать другие планеты, и тут уже 
идея с Марсом пришла сама со-
бой, — рассказал Артем Павленко.

Основное отличие марсохода, 
который спроектировал омич, в 
том, что он предназначен не для 
поиска жизни на красной плане-
те, а для обнаружения участков, 
пригодных для постройки базы 
землян. Основные детали для сво-
его изобретения, в том числе эле-
менты для солнечных литий-по-
лимерных батарей, Артем поку-
пал в Сети. За год на эту машину у 
школьника ушло около двадцати 
тысяч рублей. 

Ушел и не вернулся?
В Московском государ-
ственном педуниверси-
тете целевики из регио-

нов готовы выстраиваться в оче-
редь. 

— В 2016 году было 366 зая-
вок, в 2015-м — 286, в 2014-м — 
162, — рассказывает проректор 
по учебной работе Елена Болото-
ва. 

Но взять всех их вуз не может. 
По закону вузы обязаны согласо-
вывать квоты с региональными 
департаментами и министерст-
вами. Не всегда эти решения при-
нимаются в интересах приезжих 
целевиков.

 Столичные целевики нау-
чились извлекать пользу даже 
из строгих правил приема. Вот 
как это делается: вузы сейчас 
зачисляют выпускников в две 
волны. Конкурс среди целеви-
ков, как известно, ниже, чем у 
всех остальных поступающих, 
и зачислять их вуз обязан чуть 
раньше, чем тех, кто идет в пер-
вую волну. Человек подает за-
явления и на целевое место, и 
на обычное. Его зачисляют как 
целевика, а дальше он смотрит: 
если проходит по баллам в пер-
вую волну, то забирает заявле-
ние с целевого места и посту-
пает в вуз как все остальные. 
Без всяких обязательств перед 
будущим работодателем. «Ни-
какого наказания за то, что че-
ловек отказался идти по целе-
вому направлению, нет», — по-
ясняет проректор Елена Боло-
това. 

Если выпускник школы ви-
дит, что по баллам не проходит с 
основным потоком, то остается 
в целевиках. Можно ли как-то 
противостоять этой схеме?

— Думаю, всех абитуриентов 
надо принимать на общих осно-
ваниях. Целевой прием можно 
оставить только для тех, кто 
приезжает поступать с направ-
лением из своего региона и обя-
зательством вернуться обратно. 

Во всех остальных случаях надо 
переходить на расширение це-
левого обучения. При этом вы-
строить отношения со студен-
том так, чтобы работодатель его 
подхватывал только после зачи-
сления на первый курс. В дого-
воре обязательно должно быть 
прописано, где человек будет 
проходить практику, кто и как 
оплатит дорогу, питание, про-
живание в общежитии, — счита-
ет Елена Болотова. 

— Может быть, надо прово-
дить среди целевиков тестиро-
вание на профпригодность, ведь 
педвузы имеют на это право? — 
спрашиваю.

— Такой опыт был. Кто-то по-
лучал ожидаемый результат, 
кто-то огорчался. Было много 
трагедий. Допустим, родители 
отправляли ребенка в педвуз, а 
он приносил им результаты те-
стирования, из которых было 
ясно, что в системе «человек-че-
ловек» ему будет трудно рабо-
тать. Мама с папой настаива-
ли… И потом, тестирование — 
очень затратное мероприятие, 
— говорит проректор МПГУ.

В технологическом универ-
ситете МИСиС с целевыми на-
правлениями поступает около 1 
процента абитуриентов. Поче-
му так мало? Не набирают на 
ЕГЭ нужных для зачисления 210 
баллов. Еще недавно порог был 
гораздо меньше и целевиков с 
направлениями приезжало 

очень много. По данным вуза, 
возвращались домой от 3 до 12 
процентов.

 При этом общее количество 
целевиков в вузе — около трети 
всех студентов. В филиалах — до 
80 процентов. Работодатели на-
чинают присматривать для себя 
будущих сотрудников уже во 
время учебы.

— Обычно это происходит на-
чиная со второго курса,— рас-
сказала ректор университета 
Алевтина Черникова. — Приведу 
вам пример, как подбирал для 
себя кадры один из горноруд-
ных комбинатов. Сначала пред-
ставители комбината протести-

ровали 86 студентов, после со-
беседований осталось 54,  после 
дополнительного тестирования 
34. Дальше началась индивиду-
альная работа, потому что ком-
пания искала людей, которые 
поедут работать в Кузбасс. В 
итоге осталось 10 человек. Этим 
летом они были там на практи-
ке. Между вузом и этой компа-
нией был заключен договор о 
ежемесячной материальной 
поддержке студентов. 

У университета 1200 партне-
ров-работодателей, которые 
предлагают разные формы дого-
воров с целевиками и заключа-
ют их на 3 — 4 курсах. 

Все договоры — индивидуаль-
ные. Кому-то предлагают допол-
нительную к основной стипен-
дию 3 тысячи, кому-то 20. Ого-
вариваются условия практики, 
проезд к месту (все металлурги-
ческие предприятия разброса-

ны по стране), помощь настав-
ников.  По целевому набору 
можно поехать на работу за гра-
ницу. Например, однажды рабо-
тодателю потребовались 30 мо-
лодых специалистов для работы 
в Зимбабве. В другой раз нужны 
были выпускники для объекта в 
Мьянме.

— Эффективная модель — ког-
да работодатель связан напря-
мую со студентом. Причем дого-
вор лучше всего заключать на 
старших курсах, когда студент 
уже понимает, пойдет он в маги-
стратуру или нет, займется нау-
кой или готов работать на про-
изводстве, — считает Алевтина 
Черникова. 

Еще один способ заинтересо-
вать студента будущим рабочим 
местом — предложить ему учеб-
ную программу, разработанную 
при участии работодателей и 
возможность получить серти-
фикат о дополнительных компе-
тенциях. Например, на кафедре 
бизнес-информатики теорети-
чески за 4 года можно получить 
до 40 сертификатов разных IT-
компаний и выбрать себе место 
будущей работы.

Бывают случаи, когда целе-
вики, отобранные работодате-
лями, все же не доезжают до ме-
ста работы. Предприятия, как 
правило, на конфликт не идут. 
Даже если выплачивали допол-
нительную стипендию. 

Владимир Глибовец, помощ-
ник Хорошевского межрайон-
ного прокурора Москвы, посту-
пал в Московскую юридиче-
скую академию им. Кутафина по 
целевому направлению от Ген-
прокуратуры. 

— Конкурс в специалитет для 
нас был точно такой же высо-
кий, как для всех остальных аби-
туриентов, прибавки к стипен-
дии за целевое направление не 
было. Но мне гарантировали бу-
дущее место работы. А я мечтал 
попасть в прокуратуру, — рас-
сказал Владимир. 

О том, чтобы нарушить усло-
вия договора, он и не думал. Это 

среди целевиков-юристов вооб-
ще большая редкость. Но согла-
шается с тем, что государствен-
ные структуры не очень охотно 
разыскивают «своих» целеви-
ков, если те не доходят после 
окончания вузов до места рабо-
ты. 

— Гражданско-правовые от-
ношения требуют того, чтобы 
одна из сторон обратилась в суд, 
— поясняет  Глибовец. 

 На это надо время и деньги. 
Правда, потом все судебные из-
держки можно взыскать с ви-
новного, но сначала его надо 
найти. Если, к примеру, больни-
ца или школа захотят пойти в 
суд и наказать целевика, кото-
рый к ним не дошел, придется 
для начала потратить не меньше 
30 тысяч рублей. Зачем им это, 
если они не потратили ни рубля 
на подготовку «своего» целеви-
ка? И как быть, если целевика 
отчислили за плохую учебу, он 
стал инвалидом или многодет-
ным отцом, уехал жить в другую 
страну? А если вообще понял, 
что ошибся с выбором профес-
сии и ушел из вуза? Подавать за 
это в суд или нет?

И ректоры, и эксперты еди-
нодушны — для того чтобы целе-
вики возвращались на работу 
туда, откуда их направили, нуж-
но два условия: участие рублем 
в подготовке студента и достой-
ная зарплата.

Акцент

 И как быть, если целевика 
отчислили за плохую учебу, 
он стал многодетным отцом 
или уехал в другую страну?

ЦИФРА

250
ТЫСЯЧ
студентов ежегодно проходят 
целевое обучение в вузах. Воз-
вращаются в свои регионы не 
более 20—30 процентов

За 10 лет ЕГЭ значительно поменялся, но вопросов к нему 
остается по-прежнему много.

Я бы дал право 
регионам решать, 
проводить ЕГЭ 
по иностранному 
или нет...

МЕЖДУ ТЕМ
Дешевле всего получить качественное высшее образование в Томской 
области, Санкт-Петербурге, Ленинградской области и Татарстане. 
По обеспечению бюджетными местами в вузах на всех трех уровнях 
и соотношению к выпускникам школ лидирует Курская область. 
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КСТАТИ
Рособрнадзор лишил государст-
венной лицензии Московскую госу-
дарственную академию водного 
транспорта по двум специально-
стям в области подготовки ка-
дров высшей квалификации: 
«экономика и управление» 
и «юриспруденция»; Южно-
Уральский госуниверситет в Зла-
тоусте — по направлению «гума-
нитарные науки» и «сфера обслу-
живания», а также Калинин-
градский институт экономики — 
по «гуманитарным наукам», 
«экономике и управлению», «сфе-
ре обслуживания». 
Приостановлено действие лицен-
зии у Сибирской академии права, 
экономики и управления.

1

Целевику, который отучился в вузе и не хочет возвращаться в свой регион, даже не надо скрываться. Его все равно сегодня никто не ищет. 
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Илья Соболев 

С
борная Камеруна 
стала победителем 
Кубка Африки-2017. 
В финале турнира, 
проходившего в Га-

боне, «неукротимые львы», как 
называют себя сами камерунцы, 
обыграли Египет — 2:1.

Таким образом, именно Ка-
мерун представит Черный кон-
тинент на Кубке конфедераций, 
который будет разыгран этим 
летом в России. Напомним, в 
«турнире чемпионов», традици-
онно проводящемся за год до 
первенства мира, примут учас-
тие лучшие команды шести кон-
тинентов плюс действующий 
чемпион планеты и сборная — 
хозяйка турнира. Полный со-
став команд на Кубок конфеде-
раций-2017 выглядит следую-
щим образом: Австралия (побе-
дитель Кубка Азии), Чили (побе-
дитель Кубка Америки), Мекси-
ка (обладатель Золотого кубка 
Конфедерации футбола Север-
ной и Центральной Америки и 

стран Карибского бассейна), 
Новая Зеландия (победитель 
Кубка Наций Конфедерации 
футбола Океании), Португалия 
(победитель Евро-2016), Каме-
рун (победитель Кубка Африки), 
Германия (действующий чемпи-
он мира) и Россия (хозяйка тур-
нира).

Но вернемся к Кубку Афри-
ки. Если триумф Камеруна вас 
не удивил, то скорее всего вы 
давно не следите за африкан-
ским футболом. «Неукротимые 
львы» давно не могут похва-
статься звездами калибра Са-
муэля Это’О и в фавориты Куб-
ка Африки записываются разве 
что по инерции. Вдобавок к это-

му семь ведущих камерунских 
футболистов попросту отказа-
лись приезжать на нынешний 
турнир. Жоэль Матип из «Ли-
верпуля», например, мотиви-
ровал свое нежелание играть за 
сборную «печальным опытом» 
работы с предыдущим тренер-
ским штабом.

Но штука в том, что настав-
ник у «львов» сменился. Тре-
нерский мостик год назад занял 
Уго Броос, легенда «Андерлех-
та» и вообще бельгийского фут-
бола. Броос четырежды призна-
вался лучшим тренером Бель-
гии, но Камерун стал первой 
сборной в его карьере. С новым 
вызовом 64-летний специалист 
справился даже с тем «материа-
лом», который у него имелся 
под рукой. После победы в фи-
нале Броос поделился секретом 
волшебства.

— Было нелегко из-за того, что 
многие игроки не захотели нам 
помочь. Что ж, это их решение. 
Но теперь, возможно, они куса-
ют локти: «Черт, почему я не с 
ними». Победа показала всем, 

что у нас есть характер, а я знал 
это с самого начала. Уже гово-
рил: у нас не 23 игрока, а 23 дру-
га. Это невероятно. Думаю, по-
тому мы и победили.

Впрочем, главный эксперт 
России по африканскому футбо-
лу Валерий Непомнящий не счи-
тает, что победа Камеруна — сюр-
приз. Об этом Валерий Кузьмич, 
под руководством которого «не-
укротимые львы» дошли до чет-
вертьфинала ЧМ-1990, расска-
зал «РГ».

Победа сборной Камеруна для 
многих стала неожиданностью. 
А для вас?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Для меня нет. 
То, что сборная Камеруна — одна 
из сильнейших на континенте — 
это однозначно. Другое дело, что 
в этот раз команда не была уком-
плектована суперзвездами. Тем 
не менее результата они доби-
лись заслуженно. Думаю, росси-
янам будет интересно последить 
за Камеруном на Кубке конфеде-
раций.

Как можно охарактеризо-
вать игровой стиль этой 
сборной?
В А Л Е Р И Й  Н Е П О М Н Я Щ И Й :  Типичная 
центральноафриканская коман-
да, укомплектованная технич-
ными игроками, нацеленными 
на атаку. При этом защищаются 
они не очень дисциплинирован-
но. Но за счет атаки смотреть за 
игрой этой команды очень лю-
бопытно.

Насколько велик ее потенциал?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Многие ка-
мерунцы играют в хороших 
чемпионатах, талантли-
вые люди. У них про-

блема только в двух 
вещах: организация и 

дисциплина. Как организо-
вать процесс подготовки, иг-

ровую дисциплину, не имею в 
виду бытовую.

С какими проблемами прихо-
дилось сталкиваться лично 
вам, когда вы тренировали Ка-
мерун?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Очень много 
проблем различного толка. С од-
ной стороны, не все игроки хо-
тят приезжать на турниры тако-
го типа. Камень преткновения 
заключается в том, что каме-
рунская футбольная фе-
дерация не очень 

охотно оплачи-
вает им это участие. 

Получается, в клубах 
они зарабатывают боль-

шие деньги, а в сборной играют 
себе в убыток. Удается или не 
удается решить этот вопрос — у 
всех получается по-разному. 
Опять же нужно установить кон-
такт со звездами. В этой сборной 
состав не очень звездный, и тре-
неру было полегче.

Когда у Камеруна появятся но-
вые суперзвезды наподобие Са-
муэля Это’О?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Такие про-
гнозы опрометчиво давать. Фут-
болисты вроде Это’О и Роже 
Милла, с которым я работал, во-
обще редко рождаются.

СКАНДАЛ Футболист Бекхэм 
не получил титул рыцаря 
из-за неуплаты налогов

Мистер, с вас 
причитается!

Максим Макарычев

ИЗВЕСТНЫЙ футболист Дэвид Бекхэм в 2014 году дол-
жен был получить из рук королевы рыцарский титул, од-
нако этому помешала информация о том, что он «запутал-
ся в своих налогах», отмечает газета The Daily Mail.

Об этом стало известно после утечки в СМИ факта 
взлома и кражи 18,6 миллиона писем с серверов  PR-фир-
мы, находящейся в ведении Симона Оливейры, главного 
менеджера бывшего футболиста. Там находилась и пере-
писка Бекхэма, подлинность которой он уже признал. В 
частности, сообщалось о том, что он занимался благотво-
рительной деятельностью только ради получения рыцар-
ского титула, дающего право мужчине именоваться «сэ-
ром», а женщине — «дамой».

Инсайдеры подтвердили, что за получение Бекхэмом 
престижного титула «происходил торг» между британ-
ским парламентским комитетом, который утверждает 
кандидатов в сэры, и советниками суперзвезды.

Выяснилось, что 2014 год Бекхэм мог встретить с ры-
царским званием, однако его участие в предполагаемой 
схеме уклонения от уплаты налогов дискредитировало  
надежды. Хотя поначалу «Комитет Почести» согласился с 
тем, что выдвижение «заслуженного Бекхэма происходит 
абсолютно по делу». Оставалась формальная проверка его 
налогового досье. Источник, близкий к комитету, сооб-
щил: «Существует три флага по факту проверки налогов — 
красный, желтый и зеленый. Флаг Бекхэма был красным. 
Его налоги стали его проблемами».

Что же такого совершил бывший игрок «Манчестер 
Юнайтед» и сборной Англии?  41-летний экс-футболист 
был одним из десятков богатых знаменитостей, которые 
инвестировали в спорную схему финансирования филь-
мов, позволявшую им уменьшить личные налоговые обя-
зательства. Также выяснилось, что Бекхэм уклонялся от 
уплаты налогов на транспортное средство.  «Комитет По-
чести» вступил в «экстраординарный диалог с командой 
Бекхэма, чтобы разобраться в сути вопроса и посовето-
вать окружению суперзвезды, что им нужно сделать, что-
бы их шеф получил рыцарство».

Однако Бекхэм и его помощники, по всей видимости, не 
оценили попытку помочь ему. Утечка сообщений электрон-
ной почты показывает, что когда Бекхэм узнал о проблемах 
с присвоением титула, он разразился бранными словами в 
адрес членов комитета. Самым мягким было выражение, 
что эти люди «неблагодарны к национальному достоянию».

Позже команда Бекхэма заявила, что он говорил «сго-
ряча», является «нормальным человеком», который был 
«крайне разочарован» тем, что ему не присвоили рыцар-
ский титул. Напомним, что он получил из рук королевы 
Елизаветы медаль за вклад в проведение Олимпийских 
игр в Лондоне в 2012 году.

НХЛ Овечкину вручили 
памятный подарок

Позолотили 
клюшку

Илья Зубко

КЛУБ «Вашингтон Кэпиталз» продолжает громить сопер-
ников в регулярном чемпионате Национальной хоккей-
ной лиги. Столичная команда с сухим счетом переиграла 
«Лос-Анджелес Кингз» и укрепилась на первой строчке в 
общей таблице. 

Календарь в НХЛ настолько плотный, что периодически 
игрокам приходится выходить на лед каждый день. Букваль-
но накануне «Вашингтон» гостил в Монреале, где в тяже-
лейшей борьбе одолел местных «канадиенс», а уже через 
сутки принимал на своей площадке «королей» из Лос-Анд-
желеса. Этой встрече предшествовала весьма приятная про-
цедура — капитану «столичных» российскому форварду 
Александру Овечкину вручали золотую клюшку в честь до-
стижения отметки в 1000 очков в регулярных чемпионатах. 

Церемония получилась трогательной — Саша вышел в 
сопровождении родителей и супруги, Анастасии Шуб-
ской. Женщинам подарили роскошные букеты цветов, а 
на медиакубе «Веризон Центра» показали специальный 
ролик, вместивший самые памятные моменты карьеры 
Овечкина. Все свои очки в НХЛ он набирал в форме «Ва-
шингтона», так что для местной публики этот клип был 
вдвойне приятным. Ну а затем Александру вручили золо-
тую клюшку, на которой выгравированы даты его дости-
жения «круглых» бомбардирских цифр.

За праздниками наступили суровые трудовые будни. 
Впрочем, вдохновленные процедурой чествования капи-
тана вашингтонцы времени на раскачку брать не стали. 
Ларс Эллер уже на четвертой минуте открыл счет. А под 
занавес первого периода Евгений Кузнецов, сместившись 
к левому борту, сделал отличную передачу свободному 
Юханссону и тот удвоил преимущество «столичных». 
Свой результативный балл за голевую передачу получил в 
этот вечер и Александр Овечкин. Он доставил шайбу Бэкс-
трему, швед выдал слаломный проход и из-за чужих ворот 
вывел на бросок Ти Джея Оши — американец не промах-
нулся. Ну а итоговые цифры на табло наглядно показыва-
ют силу сегодняшнего «Вашингтона» — 5:0 в пользу ко-
манды Барри Тротца. У «кэпиталз» теперь 78 очков после 
53 матчей — лучший показатель в лиге.

Также накануне «Монреаль» и «Эдмонтон» показали 
идеальную игру в обороне и не смогли забить друг другу 
ни разу. В серии буллитов лучше оказался «Эдмонтон» — 
1:0. Ну а «Нью-Йорк Рейнджерс» переиграл «Калгари 
Флеймс» со счетом 4:3.

АВТОРИТЕТНО Олимпийский чемпион Андрей Сильнов об итогах «Русской зимы» 
и желании наших легкоатлетов выйти на международную арену

Наступит ли для нас весна?
Анна Козина

В
чера в закрытом режиме 
прошло заседание совета 
Международной ассоциа-

ции легкоатлетических федера-
ций (ИААФ), на котором должны 
были заслушать доклад рабочей 
группы по выполнению россий-
ской стороной критериев для 
восстановления членства Все-
российской федерации легкой 
атлетики в международной орга-
низации.

Итоги заседания стали извест-
ны уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать. А накануне 
наши легкоатлеты еще раз дока-
зали, что достойны того, чтобы 
выступать на мировой арене. На 
традиционных соревнованиях 
«Русская зима» было показано 
несколько высоких результатов. 

В беге на 1500 метров Алек-
сандра Гуляева стала лидером 
мирового сезона (4.07,47).  Ее 
время даже превышает отбороч-
ный норматив на чемпионат 

мира. Кстати, Гуляева подала ин-
дивидуальную заявку в ИААФ. 
Призеры Елена Коробкина 
( 4 . 0 8 , 1 5 )  и  А н н а  Щ а г и н а 
(4.08,50) также вошли в тройку 
сильнейших в топ-листе мирово-
го сезона. 

— Испытываю большое облег-
чение, что пробежали. Я очень 
довольна. На полуторке это мой 
первый старт в сезоне. Главной 
целью было показать результат, 
на который готовились, не схал-
турить. Впереди чемпионат Рос-

сии. Это ключевой старт сезона, 
надо и там себя показать, — отме-
тила Гуляева после финиша. — Об 
ответе на поданную заявку стара-
юсь не думать. Если дадут воз-
можность стартовать, будет 
очень неплохо. А пока мы стара-
емся адаптироваться к условиям, 
жить сегодняшним днем. 

Интересная борьба завяза-
лась и в мужской высоте. Чемпи-
он юношеских Олимпийских игр 
Данил Лысенко и победитель 
Олимпиады-2012 в Лондоне 
Иван Ухов установили планку на 
отметке 2,36 м, чтобы улучшить 
лучший результат сезона в мире. 
Он принадлежит Ухову, который 
прыгнул на 2,35 м в самом конце 
2016-го. В итоге обоим спортсме-
нам эта высота не покорилась, 
хотя у 19-летнего Лысенко была 
очень красивая попытка. Данил и 
стал победителем с личным ре-
кордом (2,33). Ухов — второй 
(2,31 с первой попытки), Илья 
Иванюк — третий (2,31 со второй 
попытки).

За событиями в секторе на-
блюдал обладатель «золота» Пе-
кина в прыжках в высоту, первый 
вице-президент ВФЛА Андрей 
Сильнов.

Андрей, какие впечатления от 
«Русской зимы»?
АНДРЕЙ СИЛЬНОВ: Впечатления са-
мые приятные. Данил Лысенко 
напрыгал на личный рекорд.  Ан-
желика Сидорова в прыжках с 
шестом выступила хорошо (4,70 
м), жаль, что ей не покорилась 
высота в 4,82 и она не смогла 
стать лидером сезона. Зато де-
вушки достойно пробежали 1500 
и возглавили мировой рейтинг. 
Уверен, что наши спортсмены го-
рят желанием как можно бы-

стрее вырваться на международ-
ную арену.

Как вы относитесь к тому, что 
российские легкоатлеты подают 
индивидуальные заявки в ИААФ, 
чтобы выступать хотя бы под 
нейтральным флагом?
АНДРЕЙ СИЛЬНОВ: Еще перед Олим-
пийскими играми в Рио я выска-
зывал свою принципиальную по-
зицию выступать только под рос-
сийским флагом. Если говорить, 
например, о коммерческих стар-
тах, то и раньше, когда мы были 
допущены, мы выступали лично 
за себя, даже не в форме сборной. 
Обо всем договаривались наши 
личные агенты. Что касается 
официальных турниров, то не 
очень бы хотелось, чтобы россия-
не приезжали на чемпионаты Ев-
ропы и мира как нейтральные ат-
леты. Но сейчас нужно думать о 
спортсменах. Они показывают 
хорошие результаты, с которыми 
можно не просто участвовать в 
международных стартах, но и вы-
игрывать. Мы прекрасно пони-
маем, что им необходима сорев-
новательная практика, соперни-
чество с сильнейшими легкоат-
летами.

Действующая чемпионка мира в 
прыжках в высоту Мария Кучи-
на призналась, что ей очень не 
хватает конкуренции…
АНДРЕЙ СИЛЬНОВ: Значит, надо бо-
роться с самим собой, себя побе-
ждать. И набраться терпения. Мы 
выполнили практически все кри-
терии, которые обозначила 
ИААФ. Рано или поздно ситуация 
разрешится. Будем стараться, 
чтобы это произошло как можно 
скорее.  В том числе и в отноше-
нии 15-летних спортсменов.

Футбол Сборная Камеруна представит Африку на Кубке конфедераций, 
который пройдет этим летом в России

«Львы» неукротимы

Для 19-летнего Данила Лысенко олимпийский чемпион Иван Ухов всегда был кумиром, но на «Русской зиме» 
молодость победила опыт.

Акцент

 Камерун выиграл Кубок 
Африки, даже не имея 
в составе суперзвезд 
калибра Самуэля Это’О

Александр Овечкин набрал 1000 очков по системе «гол плюс 
пас» в регулярных чемпионатах НХЛ четвертым из россиян.

НОВОСТИ

Наша сборная
досрочно
выиграла
Универсиаду

СТУДЕНТЫ 
ОТЛИЧНИКИ

Сергей Литвинов

СТУДЕНЧЕСКАЯ сборная Рос-
сии одержала досрочную победу 
в командном зачете зимней Уни-
версиады в Алма-Ате (Казахстан). 
Произошло это после того, как 
наши хоккеистки обыграли в фи-
нале турнира Канаду со счетом 
4:1. Это «золото» стало 23-м для 
россиян на соревнованиях.

За два дня до окончания Уни-
версиады наша команда стала не-
досягаема для конкурентов. У за-
нимающего второе место Казахс-
тана в активе 10 золотых меда-
лей. Хозяева уже не претендуют 
на попадание в призеры в четы-
рех стартах: женском и мужском 
керлинге, мужском хоккее, а так-
же в женском сноуборде. Даже 
если Казахстан выиграет все 
оставшиеся 12 золотых наград, 
то у них будет 22 медали высше-
го достоинства.  

Напомним, на нынешней Уни-
версиаде Россия побила собст-
венный рекорд по числу золотых 
медалей, установленный два 
года назад в Испании и Слова-
кии. Тогда россияне завоевали 
20 наград высшей пробы. 

Денисов
принес победу
«Локомотиву»
в контрольном
матче  

ИГОРЬ
КУРАЖИТСЯ

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» 
завершил вторые сборы в этом 
году в Испании победой над дат-
ским «Сеннерйюском» (1:0). 
Единственный мяч провел быв-
ший капитан сборной России 
Игорь Денисов, на днях подпи-
савший полноценный контракт с 
«красно-зелеными».

На фоне ухода из «Локомоти-
ва» ведущих игроков команды 
Александра Самедова и Алексея 
Миранчука новость о Денисове 
болельщики «Локомотива» на-
верняка встретят с оптимизмом. 
В недавнем интервью «РГ» глав-
ный тренер «железнодорожни-
ков» Юрий Семин подчеркнул: 
Денисов — один из лидеров мо-
сквичей. 

Но поскольку права на Игоря 
принадлежали «Динамо», то 
«Локомотиву» предстояло дого-
вориться с «бело-голубыми» о 
продаже футболиста. Как видно, 
клубы пришли к согласию. Прав-
да, на сколько лет подписан кон-
тракт Денисова с «Локомоти-
вом», пока не сообщается. 

Утверждено 
расписание
женского
Евробаскета 

НА ПРАЖСКИХ 
КОЛЬЦАХ

Иван Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция баскетбола (ФИБА) обнаро-
довала вчера официальное рас-
писание чемпионата Европы 
среди женских команд. Турнир 
пройдет в июне в Чехии. 

16 команд разбиты на четыре 
группы. Матчи первого этапа 
пройдут в Праге и Градец Крало-
ве. Российская сборная попала в 
квартет D, который играет в 
чешской столице. Это удобно 
хотя бы потому, что нашим де-
вушкам, если они пробьются в 
четвертьфинал, не нужно будет 
переезжать в другой город — все 
решающие поединки состоятся в 
Праге. Чтобы попасть в восьмер-
ку сильнейших, желательно фи-
нишировать на первом месте в 
группе — оно дает прямую путев-
ку. Команды, занявшие вторые и 
третьи места, разыграют четыре 
оставшиеся вакансии в дополни-
тельном раунде плей-офф.

Что же касается календаря, то 
начинают турнир россиянки в 
пятницу, 16 июня, встречей с 
Латвией. Ровно через сутки на-
ших девушек ждет поединок с 
командой Бельгии. Завершится 
групповой этап в понедельник, 
19 июня, игрой Россия — Черно-
гория. 
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По мнению 
Валерия Непомнящего, 

российским болельщикам 
будет интересно последить 

за сборной Камеруна 
на грядущем 

Кубке конфедераций.

РАСПИСАНИЕ 
КУБКА 
КОНФЕДЕРАЦИЙ

Групповой этап
17 июня
Россия — Новая Зеландия. Санкт-Пе-

тербург, 18.00 (по московскому вре-

мени)

18 июня
Португалия — Мексика. Казань, 18.00

Камерун — Чили. Москва, 21.00

19 июня
Австралия — Германия. Сочи, 18.00

21 июня
Россия — Португалия. Москва, 18.00

Мексика — Новая Зеландия. Сочи, 

21.00

22 июня
Германия — Чили. Казань, 21.00

Камерун — Австралия. Санкт-Петер-

бург, 18.00

24 июня
Мексика — Россия. Казань, 18.00

Новая Зеландия — Португалия. Санкт-

Петербург, 18.00

25 июня
Чили — Австралия. Москва, 18.00

Германия — Камерун. Сочи, 18.00

Полуфиналы
28 июня
Победитель группы А — второе место 

группы В. Казань, 18.00

29 июня
Победитель группы В — второе место 

группы А. 

Сочи, 21.00

Матч за третье место
2 июля
Москва, 15.00

Финал
2 июля
Санкт-Петербург, 21.00

Группа А
Россия

Новая Зеландия

Португалия

Мексика

Группа В
Камерун

Чили

Австралия

Германия
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Если захотите добиться чего-то 
стоящего, то придется подна-
прячься, быть настойчивее и уж 
совершенно точно решительнее. 
Во всяком случае звезды гаранти-
руют свою поддержку.

Телец 
На удачу сегодня могут рассчи-
тывать только те из вас, кто умеет 
завоевывать доверие других и 
действительно доброжелателен.

Близнецы 
Если вам предстоит серьезный 
разговор, лучше отложите его на 
несколько дней.

Рак 
Новое начинать не рекомендует-
ся, следует заканчивать ранее на-
чатые дела. 

Лев 
Не стоит обращать внимание на 
появившиеся предчувствия. Вы в 
последнее время склонны все 
усложнять.

Дева 
Не поддавайтесь искушению вос-
пользоваться заманчивыми, но 
рискованными предложениями.

Весы 
Сегодня вам должно поступить 
интересное предложение, кото-
рое очень сильно порадует.

Скорпион 
Воздержитесь от участия в азар-
тных играх, лотереях и сомни-
тельных финансовых операциях. 

Стрелец 
Вас всюду подстерегают неожи-
данности. Спешка и раздражение 
сыграют с вами злую шутку.

Козерог 
Остерегайтесь провокаций, кото-
рые могут иметь самые негатив-
ные последствия.

Водолей 
Занимайтесь по возможности 
только известной вам работой — 
сегодня не самый лучший день 
для экспериментов.

Рыбы 
Проявите осторожность в ситуа-
циях, когда вам будет необходи-
мо делать выбор.

07.02| 

ВТОРНИК

Учитесь говорить красиво
Владимир Емельяненко
rg.ru/art/1361616
Через год все российские девятиклассники в рамках ГИА 
будут сдавать тест «Устная речь». Ну, хоть что-то хоро-
шее... Надо учить молодежь думать и выражать свои мыс-
ли, а не только зазубривать правильные ответы по ЕГЭ.
Сергей

Стволы цветут
Михаил Фалалеев
rg.ru/art/1362939
Радует, что службу возглавляет столь трезвомыслящий че-
ловек. Эти страшилки про запреты оружия травматиче-
ского поражения в силу его опасности от самопровозгла-
шенных экспертов изрядно поднадоели. Есть статистика 
преступлений, и она, как правильно говорит Л.В. Веденов, 
не дает оснований для подобных запретов. Также логично 
пояснение о том, что продление действия лицензии по 
сути ничего не даст, так как медсправки и проверку нужно 
будет проходит в прежние сроки. Хочу поблагодарить газе-
ту за интервью, а Л.В. Веденову пожелать успехов в работе. 
Буераков Андрей

Не люблю слово «роль»... 
Жанна Васильева
rg.ru/art/1364361
Ушел из жизни замечательный русский актер Георгий Та-
раторкин — один из моих самых любимых. Великий ма-
стер образа... Земля ему пухом ! Он навсегда останется с 
нами в спектаклях и фильмах... Светлая память...
Александр Беляцкий

Вице-президент США назвал условия для отмены 
антироссийских санкций
rg.ru/art/1364563
Благодетели даже не интересуются, а надо ли нам это. 
Санкции — это американское бессилие.
Dimas Ackiy

Никогда два медведя в берлоге не уживались. Никогда 
США не хотели видеть ни СССР, ни Россию сильной. 
Сами, только сами должны отстаивать свои интересы. 
Другого пути нет.
Анатолий Белик

Глава минобрнауки изучит низкие зарплаты 
ивановских учителей
Анна Скудаева
rg.ru/art/1364197
Зарплата учителя должна быть как минимум 30 тысяч 
рублей. Кроме того, еще должна существовать програм-
ма по примеру земского доктора, если специалист едет в 
отдаленную сельскую местность. Надо поднимать пре-
стиж данной профессии!
Андрей Маликов

СМИ сообщили о планах ЕС продлить санкции 
против России
rg.ru/art/1364390
Все правильно, чем больше санкций против России, тем 
лучше работает в России промышленность, сельское хо-
зяйство. Это все нам на руку, а народу плевать на ваши 
санкции, мы и не то видали.
Юра Соловьев

Где поставить запятую
Валерий Выжутович
rg.ru/art/1363743
Считаю, что не стоит дискутировать о смертной казни. Се-
годня ее законодательно отменили, завтра ее также могут 
ввести. И вообще неизвестно, что гуманнее — привести 
приговор в исполнение, или же осужденный годами будет 
сходить с ума в камере. Но зло должно быть наказуемо. 
Виктор Захаренко

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -24...-17, перем. обл.

Санкт-Петербург -19...-12, перем. обл.

Анадырь -16...-14, перем. обл.

Архангельск -23...-5, снег

Астрахань -8...-5, снег

Благовещенск  -17...-8, перем. обл.

Владивосток -12...-6, перем. обл.

Волгоград -19...-13, снег

Воронеж -21...-17, ясно

Екатеринбург -27...-19, перем. обл.

Иркутск -22...-11, перем. обл.

Казань -21...-18, снег

Калининград -9...-7, перем. обл.

Краснодар +2...+4, дождь

Магнитогорск -21...-16, снег

Мурманск -7...-5, перем. обл.

Нижний Новгород -24...-18, перем. обл.

Новосибирск -15...-12, снег

Омск -19...-13, снег

Орел -22...-17, перем. обл.

Оренбург -18...-15, снег

Пермь -28...-20, перем. обл.

Ростов-на-Дону -9...-9, снег

Севастополь +2...+7, дождь

Симферополь +2...+7, дождь

Сочи +6...+11, дождь

Тамбов -25...-19, ясно

Тюмень -27...-23, перем. обл.

Уфа -20...-15, снег

Хабаровск -20...-9, перем. обл.

Челябинск -27...-18, снег

Чита -25...-10, перем. обл.

Элиста -8...-4, снег

Южно-Сахалинск -19...-5, перем. обл.

Якутск -40...-25, перем. обл.

Ярославль -25...-17, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День обещает быть сол-
нечным, но морозным. 
Атмосферное давление 
будет выше нормы — 
768 мм ртутного столба.

СРЕДА
Столбики термометров 
поползут вниз. А вот дав-
ление сохранится 
на прежней отметке. 

ЧЕТВЕРГ
В Москве и области ожи-
дается снегопад. Давле-
ние составит 765 мм 
ртутного столба.

9 февраля в 67-й раз открывается Берлинале, первый в году смотр авторского кино. Десять дней, пока будет идти Берлинский 
кинофестиваль, киноманы всего мира с нетерпением будут ожидать обещанных премьер. Только в основной его программе в 
этом году 24 фильма, 18 из которых будут конкурировать в борьбе за призы. К сожалению, в основной программе наша страна в 
этом году не представлена. Но о том, насколько велик интерес к этому событию, видно уже сейчас, хотя до официального откры-
тия вроде бы еще далеко. Желающие попасть в кино даже спят прямо у касс в надежде не пропустить начало продажи билетов. В 
этот раз фестиваль откроется картиной дебютанта Этьена Комара с фильмом «Джанго» — аполитичной, на первый взгляд, исто-
рией про джазового гитариста. Однако, как и всегда, когда речь идет о самом политизированном кинофоруме мира, выбор этой 
картины совсем не случаен, ведь расцвет музыкального таланта Джанго Рейнхардта пришелся на годы оккупации Франции.

СОБЫТИЕ 

06.02| ПОНЕДЕЛЬНИК

«ГОРЯЧАЯ линия» Роспотреб-
надзора, о которой «РГ» пишет на 
1 и 2 полосах, — это, в принципе, 
нужная и полезная вещь. В борьбе 
с недобросовестными игроками 
на рынке интернет-торговли лю-
бые методы хороши. В том числе и 
такой. Правда, есть одно «если». 
Если в результате работы этой 
«горячей линии» будут приняты 
какие-то реальные, подчеркиваю, 
реальные меры в отношении тех 

продавцов, на которых поступят 
жалобы. Тогда во всем этом будет 
смысл.   

И ответственность за обман 
потребителей в Сети, безусловно, 
магазины должны нести по всей 
строгости закона. Вообще мошен-
ничество всегда должно быть на-
казуемо, где, как и посредством 
чего бы оно ни совершалось. Пре-
ступление, а мошенничество — это 
преступление, должно вести к не-
отвратимому наказанию.

Мне, к счастью, пока везло. Я 
еще ни разу не сталкивался с не-
честными интернет-магазинами. 
Хотя покупки онлайн совершаю 
довольно часто. Это очень эконо-
мит время. Все-таки «пробежать-
ся» по разным сайтам быстрее, 
чем по разным офлайн-магази-
нам. Также я в Сети покупаю ка-
кие-то эксклюзивные товары, ко-
торые не могу найти в ближайшем 
торговом центре. Чаще всего это 
бывает косметика. 

С совсем незнакомыми торго-

выми площадками стараюсь все 
же не связываться. У меня есть ряд 
проверенных магазинов, которы-
ми в основном и пользуюсь. Ну, 
конечно, если нужен какой-то ред-
кий товар, а он имеется на сайте 
малоизвестного магазина, то при-
ходится рисковать. Но, повто-
рюсь, мне пока везло. На мошен-
ников не нарывался. Все вопросы, 
связанные будь то с доставкой, 
комплектацией, обменом или воз-
вратом товара, решались четко и 
быстро. И операторы, и курьеры 
мне попадались довольно вежли-
вые. Если нужно было внести ка-
кие-то изменения или дополнения 
в состав покупки, перенести вре-
мя доставки — без проблем все это 
делалось. Конкуренция в среде ин-
тернет-торговли сейчас очень вы-
сока. Все борются за клиента. А 
вежливость сотрудников — нема-
ловажный пунктик в репутации 
магазина.

Подготовила Анна Кольдина

РАБОТА  Сколько можно работать без вреда здоровью 
rg.ru/art/1364103

НАУКА  В России созданы заменяющие авиационные 
сплавы полимеры 
rg.ru/art/1364305

ВИДЕО  Самый длительный перелет в истории 
завершился в Окленде 
rg.ru/art/1364630

ЗДОРОВЬЕ  Определено главное предназначение сна 
rg.ru/art/1364308

ТЕХНОЛОГИИ  NASA поможет совершить виртуальное 
путешествие на Марс 
rg.ru/art/1364625

ТЕЛЕВИЗОР  Что не пропустить по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1364616

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Дмитрий Ермак
актер, лауреат 
национальной 
театральной премии 
«Золотая маска 2016»
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